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VERSION TAQUIGRAFICA 

I.—ASISTENCIA IV. LECTURA DE LA CÜENTA 

Asistieron los señores: 

—ACHARAN ARCE, CARLOS 
—AGUIRRE DOOLAN, HBTÓ. 
—ALESSANDRI, EDUARDO 
—ALVARCZ, HUMBERTO 
—ALLENDE, SALVADO* 
—AMUNÁTEGUI, GREGORIO 
—BÁRRUETO, EDGARDO 
—BELLOLIO, BLAS 
—BOSAY, LUIS 
—BÚLNES S., FRANCISCO 
—CERDA, ALFREDO 
—COLOMA, JUAN ANTOTIIÓ 
-̂ CÓRREA, ULISES 
—CURTÍ, ENRIQUE 
—DURAN, JULIO 
—EEHAVARRI, JULIÁN 
—GONZÁLEZ M., EXEQUIEL 

—IZQUIERDO, OLÜILLEMIO 
—LARRAÍH, BERNARDO 
—MATTÍNEÍ, CAICLOS A. 
—MARIONES, HUMBERTO 
^MBORÉ, EDUARDO 
—MORA, MARCIAL 
--falacíos, GalVarirtO 
—'ÍPÉÍCZ DÉ ARCE, GTTID. 
—ÍTIVERA, GÜSTAVT) 
—RODRÍGUEZ, ANICETO 
"-TATUCL, RAFATL 
—TORRES. ISÚLIRO 
—VÎ FJ GARLOS 
—VIDELÁ, HFCRHÁFT 
"-VIDCLA, MÁHTTÉL 
-"ZCPEDA, HUGO 

CONCURRIÓ, ADEMÁS, EL SEÑOR MINISTRO DE HA-
CIENDA. 

ACTUÓ DE SECRETARIO EL SEÑOR HORACIO HEVIA MU-
JIRA. Y DÉ PROSECRETARIO, EL SEÑOR HERNÁN BORCHERT 
Ramírec. 

PRIMERA HORA 

II. APERTURA DE LA SESION 

—Se abrió la sesión a las 16.14, en pre-
sencia de 11 señores Senadores. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—En nombre de Dios, se abre la se-
sión. 

m.—TRAMITACION DE ACTAS 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente).—El acta de la sesión 139, 
en 19 de noviembre, partes pública y se-
creta, aprobada. 

El acta de la sesión 14^, en 26 de no-
viembre, partes pública y secreta, queda 
a disposición de los señores Senadores. 

(Véase el Acta aprobada en los Ane-
xos). 

El Señor PERÉZ DE ARCE (Presiden-
te) —Se va a dar cuenta cíe los asuntos 
que han llegado a Secretaría. 

El señor PROSECRETARIO.—-Las si-
guientes son las comunicaciones recibidas .• 

Mettsajés 

Cuatro dé Su Excelencia el Presidente 
de la República : 

Con los tres priméros incluye en la ac-
tual Convocatoria los siguientes proyec-
tos de ley: 

CC. DI). El QUe concede beneficios de 
previsión áocial a los artistas, autores y 
compositores; 

CC. t)í). Él qúe Introduce diversas 
modificaciones a la ley 11.286, sobre Al-
coholes y Bebidas Alcohólicas; 

CC. DD. El que concede beneficios a 
don Rogel Retes Bissetti. 

—Se mandan archivar. 
Com. de Gob. Con el último formula 

indicaciones al proyecto que establece nor-
mas aplicables a empleados secundarios de 
las instituciones semifiscales. 

—Se manda agregar a sus anteceden-
tes. 

Oficios 

Dos del señor Ministro de Salud Pú-
blica : 

Con el primero contesta las observacio-
nes del Honorable Senador señor Torres 
relacionadas con la reconstrucción del 
Hospital de Vallenar. (Véase en los Ane-
xos, documento 1). 

Con el segundo contesta las observacio-
nes de los Honorables Senadores "señores 
Chelén y Martonés relacionadas con una 
reclamación formulada por el Sindicato 
Agrícola del Fundo "El Tambo" ubicado 
en la comuna de Salamanca, en contra del 
Administrador don Carlos Costa Goycoo-
lea. (Véase en los Anexos, documento 2). 
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Quedan a disposición de los señores 

Senadores. 

ijno del Tribunal Calificador en el cual 
transcribe la sentencia que proclama Se-
nador definitivamente electo por la 2» 
Circunscripción Electoral Provincial de 
Atacama y Coquimbo, al señor Hugo Ze-
peda Barrios. 

. Se manda archivar. 

Uno de la Embajada de El Salvador 
con el cual remite el texto de una carta 
enviada por el ex Presidénté de Costa 
Rica don Otilio Ulate, al Gerente de la 
Sociedad Interamericana de Prensa, a 
raiz de ciertas aseveraciones sobre la li-
bertad de expresión que se han publicado 
fuera de El Salvador. 

—Se manda archivar. 

Informes 

Segundo informe de' la Comisión de Go-
bierno recaído en el proyecto de ley de la 
Honorable Cámara de Diputados que in-
corpora al régimen de calificaciones del 
Estatuto Administrativo al personal del 
Servicio Exterior del Ministerio de Rela-
ciones Exteriores. (Véase en los Anexos, 
documento 3). 

De la Comisión dé Trabajo y Previsión 
Social, recaído en el proyecto de ley de la 
Honorable Cámara de Diputados que con-
cede a los imponentes de la Caja de Pre-
visión de Empleados Particulares un abo-
no de un año por cada seis de servicios 
prestados eii la provincia de Magallanes. 
(Véase en los Anexos, documento 4). 

—Quedan para tabla. 

Moción 

De los Honorables Senadores señores 
Palacios, Alléride y Rodríguez con la cual 
inician un proyectó de ley que otorga tí-
tulo definitivo de dominio a los ocupantes 
de terrenos fiscales que tengan solicitud 
de radicación registrada en el Ministerio 
de Tierras y Colonización y ejerzan po-
sesión sobre el terreno desde antes del l 9 

de enero de 1955. (Véase en los Anexos, 
documento 5). 

—Pasa a la Comisión de Agricultura y 
Colonización.' 

AUTORIZACION PARA CONSOLIDAR OBLIGA-
CIONES EN EL BANCO CENTRAL.—TRASPASO 
DE FONDOS ENTRE DIVERSOS ITEM DEL 
PRESUPUESTO VIGENTE.— RECURSOS PARA 
LA EMPRESA DE TRANSPORTES COLECTIVOS 

DEL ESTADO.—PREFERENCIAS 

El señór SECRETARIO.— Esta tarde 
despachó la Comisión de Hacienda tres 
proyectos que tienen urgencia: el que au-
toriza al Presidente de la República pa-
ra consolidar obligaciones fiscales en el 
Banco Central de Chile; el que autoriza 
el traspaso de fondos entre diversos ítem 
del Presupuesto vigente, y el que destina' 
recursos para la Empresa de Transpor-
tes Colectivos del Estado. 

Por la premura del tiempo, la Cotnlsión 
no informó por escrito, y ahora lo hará 
verbalmenté el Honorable señor Cerda. 

El señor CERDA.—Como el señor Mi-
nistro de Hacienda está en la Sala en es-
tos momentos, él podría proporcionar los 
antecedentes del caso./ 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—Los tres proyectos indicados quedan 
agregados a la tabla dé esta sesión. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—En la 
tarde de hoy suscribí un informé relacio-
nado con un proyecto sobre cohstrucción 
de hospitales militares y creo que debería 
haberse dado cuenta de él en esta sesión. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
t e ) S e g ú n el Reglamento, corresponde 
que dicho proyecto pase a Comisión de 
Hacienda, señor Senador? 

El señor AGUIRRE DOOLAN.— Mu-
chas gracias. 

V. ORDEN DEL DIA 

El señor SECRETARIO.— En primer 
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lugar, corresponde t ra tar el segundo in-
forme de la Comisión de Gobierno recaí-
do en el proyecto de la Cámara de Dipu-
tados que somete al sistemé de califica-
ciones del Estatuto'Administrativo al per-
sonal del Servicio Exterior del Ministerio 
de Relaciones Exteriores. 

El señor CERDA.—El señor Ministro 
de Hacienda ha podido venir a esta 
sesión solamente por, breves momentos, 
para explicar el alcance de los tres pro-
yectos de que se dio cuenta al comienzo. 

Ruego al señor Presidente tenga a bien 
recabar el asentimiento de la Sala para 
invertir el orden de las materias y t ratar 
estos asuntos en primer lugar, puesto que 

.en seguida el señor Ministro debe ausen-
tarse. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—Solicito el asentimiento de la Sala 
para proceder en la forma indicada por 
el Honorable señor Cerda. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.— No 
hay acuerdo, señor Presidente. Deseo que 
se respete el orden de la tabla. 

—El señor Secretario comienza a dar 
lectura al informe de la Comisión de Go-
bierno Interior recaído en el proyecto que 
se refiere a personal del Ministerio de Re-
laciones. 

El señor AMUNATEGUI.— ¿Me per-
mite una interrupción, señor Presidente? 

El Honorable señor Aguirre ha tenido 
la deferencia, con el Presidente de la Co-
misión, de retirar su negativa a que se 
traten los tres proyectos mencionados. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—Yo.no 
me he opuesto a que se traten en la se-
sión de hoy, sino que deseo que se man-
tenga la prioridad de los asuntos que vie-
nen en la tabla. Las iniciativas en refe-
rencia pueden «tratarse inmediatamente 
después. 

El señor URZUA (Ministro de Ha-
cienda).—Solicito al señor Senador que 
acepte alterar el orden de la tabla, por 
una razón personal. Deberé ausentarme a 
las cinco, pues debo asistir a una reunión 
muy importante. Ruego, entonces, que se 

altere ese orden, para poder dar las ex-
plicaciones del caso, ya que no se alcanzó 
a redactar el informe respectivo. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.— ^ 
atención a las expresiones del Presidente 
de la Comisión de Hacienda y del señor 
Ministro, no tengo inconveniente en acep. 
tar que se traten de inmediato esos pro-
yectos. 

El señor URZUA (Ministro de Ha-
cienda).—Muchas gracias. 

—Se acuerda, alterar el orden de la ta-
bla en la forma solicitada. 

AUTORIZACION PARA CONSOLIDAR OBLI-
GACIONES FISCALES EN EL BANCO CENTRAL 

DE CHILE 

El señor SECRETARIO.—Por el pri-
mer proyecto, se autoriza al Presidente 
de la República para consolidar obliga-
ciones fiscales en el Banco Central de 
Chile. 

La Comisión propone aprobar todo el 
articulado del proyecto y Agregarle un ar-
tículo transitorio que dice así: 

"El porcentaje de 20% establecido en 
el inciso final del artículo 53 de la ley 
N<? 11.575, de 13 de agosto de 1954, se 
aumenta a 30 fo hasta el 31 de diciembre 
de 1958". 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
t e ) — En discusión general el proyecto. 
Ofrezco la palabra. 

El señor URZUA (Ministro de Ha-
cienda).—Es de todos conocida la difícil 
situación de la caja fiscal provocada por 
la baja del precio del cobre en el merca-
do internacional. Para este año, se esti-
ma que la menor entrada del Fisco por tal 
concepto es del orden de los cincuenta mi-
llones de dólares, Esta menor entrada re-
presenta casi en su totalidad la diferen-
cia entre los gastos del Fisco en moneda 
extranjera y el ingreso que se obtiene 
cuando se vende en moneda corriente y 
que entra a financiar los gastos, también 
en moneda corriente, del Presupuesto. 

A comienzos del año, por circunstan-
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¿jas estacionales de caja, fue necesario pe-
(jjr al Banco Central de Chile un présta-
l o de seis mil millones <fe pesos, de' acuer-
do con la facultad que otorga la ley N° 
7.200. Estos seis mil millones de pesos, 
moneda corriente, tendrían que ser can-
celados al 31 de diciembre de este'año. Co-
mo la caja fiscal, por la razón que ya he 
dado, no está en condiciones de hacer , es-
te pago, se solicita, como en otras opor-
tunidades, la consolidación de la deuda. 

En cuanto a la moneda extranjera, ha 
ocurrido lo mismo. El año pasado fue ne-
cesario prorrogar anticipos en moneda ex-
tranjera otorgados por el Banco Central 
de Chile al Fisco, por un monto de 26 mi-
llones de dólares. Esos anticipos fueron 
cancelados en mayo de este año; pero nue-
vamente se utiliza la facultad para obte-
ner anticipos por el 20% del total del pre-
supuesto en moneda extranjera. Estos 
compromisos tampoco podrán ser cancela-
dos antes del 31 de diciembre. 

De allí que el proyecto faculta tanto al 
Banco Central de Chile como a la Caja de 
Amortización, para qüe, en las condicior 
nes que autoricen sus respectivos direc-
torios, se prorroguen estos compromisos 
en moneda extranjera que tiene el Fisco 
con instituciones extranjeras. 

Por otra parte, en el artículo 3*? se con-
solida la deuda del Instituto Nacional de 
Comercio con el Banco Central de Chile, 
originada por la adquisición de trigo en el 
exterior. Este trigo se compró a un pre-
cio superior a aquel en que se vendió en 
el mercado interno. En consecuencia, «jo-
mo el Banco Central de Chile otorgó fi-
nanciamiento para la compra, la recupe-
ración del compromiso no se va a hacer 
en su totalidad por la diferencia de 
precio. Esa diferencia alcanza a 
$ 2.260.000.000. También se autoriza al 
Banco Central de Chile para que «dicha 
deuda sea consolidada. 

Finalmente, la Comisión aprobó una in-
dicación del Ministró de Hacienda piara 
aumentar él margen de descuento o de 
anticipos en moneda extranjera, del 20%, 

que rige hoy día, al 30%, hasta el 31 de 
diciembre de 1958, con el objeto de poder 
Utilizar, en favor del Fisco, el préstamo de 
12.500.000 dólares que ha concedido el 
EXIMBANK al Banco Central. Si no se 
aprobara esta disposición, no podría el 
Banco Central prestar esos doce y medio 
millones de dólares' al Fisco y no se podría 
utilizar la moneda corriente equivalente 
para los gastos ordinarios de la Nación co-
rrespondientes al mes de diciembre. 

De allí la urgencia de este proyecto pa-
ra la caja fiscal. 

Nada más, señor Presidente. 
El señor VIAL.—Quería solicitar al se-

ñor Ministro me informara cuáles son los: 
términos de la consolidación. 

El señor URZUA (Ministró de Hacien-
da).—El proyecto de ley faculta al Banco 
Central para determinar las condiciones 
de, la prórroga, condiciones que son las 
que, a su vez, el Banco Central tiene que 
cumplir en el pago dé los préstamos que 
ha obtenido en el EXIMBANK y en el 
Fondo Monetario Internacional. 

El señor VIAL.—Me refiero al adelan-
to a que se refiere la ley N9 7.200. 

El señor AGUIRRE DOOLAN—Hable 
un poco más fuerte, porque no se oye. 

El señor VIAL.—He preguntado en qué 
forma se va a consolidar el adelanto que 
concedió el Banco Central según la ley N<? 
7.200. 

El señor URZUA (Ministro de Hacien-
da) .—Se va a consolidar en un documento 
que ganará un interés de un 1 por ciento 
anual y tendrá una amortización de 2 por; 
ciento también anual. O sea, se transfor-
ma la deuda exigible al 31 de dicielíibre 
del presente año en una obligación amor-
tizable más o menos en 44 años. 

El señor VIAL.—Prácticamente, se san-
ciona una emisión. 

El señor URZUA (Ministro de Hacien-
da).— Prácticaménte, se sanciona una 
emisión ante la imposibilidad de la caja 
fiscal, por la baja del precio del cobre, 
de disponer de los recursos necesarios pa-
ra poder cancelar la deuda. 
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El señor VIAL,—No lo encuentro ra-
zonable. ¿Por qué razón' no se incluyó la 
deuda en el Presupuesto del próximo año, 
en lugar de consolidarla en una forma que 
resulta totalmente ilusoria 

El señor URZUA (Ministro de Hacien-
da).—Por la sencilla razón de que ya el 
Presupuesto del próximo año tiene difi-
cultades en su financíamiento, aun en la 
forma reducida en que se sometió a la 
consideración del Congreso, porque nue-
vamente el menor precio del cobre influi-
rá notablemente en los ingresos fiscales. 

Se necesitaría, por lo tan;to, un proyec-
to de ley que estableciera tributos o in-
gresos adicionales, para dar a la caja fiscal 
los 6.000 millones de pesos indispensables 
para pagar la deuda al Banco Central. 

El señor VIAL.— Sería más sano. 
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 

¿Por qué no se regulariza el debate? 
El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-

te).—Es lo que iba a hacer, pues iba a 
pedir dirigirse a la Mesa y evitar los diá-
logos. 

El señor .GONZALEZ MADARIAGA.— 
Conviene reiterar que se está despachan-
do este proyecto de ley en contra de la re-
glamentación vigente, pues no se debe dis-
cutir un proyecto cuya copia no está en 
los bancos de los señores Senadores. De 
manera que estamos dándole una absoluta 
muestra de confianza p.] Ejécutivo. ¡Cui-
dado! Por eso, el diálogo debe ser claro, 
preciso y elevado. Así debe proceder quien 
nos va a ilustrar sobre el contenido del 
proyecto, para que podamos apreciarlo en 
debida forma. 

Por otra parte, quiero preguntar qué 
Senadores radicales han firmado el in-
forme. 

El señor SECRETARIO.—Es un infor-
me verbal. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
No asistió ninguno. 

El señor CERDA.—Puedo hacerle una 
aclaración. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 

¿Quién asistió en representación de los 

bancos radicales? 
El señor CERDA,—A la Comisión asis-

tieron tres de sus miembros. El Honora-
ble señor Faivovich no pudo concurrir. De 

modo que estuvieron presentes el señor 
Presidente de la Comisión, el Honorable 
señor Martínez y el que habla. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.—. 
¡Piénsese si no habrá inquietud! Enton-
ces, tengo especial interés en oir las ob-
servaciones del Honorable señor Vial, que 

ha sido Ministro de Hacienda, por 1q cual 
le ruego, pablar más fuerte, como suele 
hacerlo. 

El señor VIAL.—Muchas gracias por el 
interés en escucharme. Lamento que el 
Honorable señor González Madariaga no 
me haya oído debido al tono bajo de mi 
voz. 

He manifestado al señor Ministro que 
no me parece acertada la proposición de 
mantener una rutina contraria a los in-
tereses del País y consolidar una emisión, 
que siempre resulta perjudicial, princi-
palmente para los que viven de sueldos y 
salarios, porque ello significa inflación. 
Creo que no habría tenido inconveniente 
alguno en aprobar esta prórroga siem-
pre que, en vez de consolidarse un présta-
mo a muchos años plazo, su pago fuera 
incluido en el Presupuesto del próximo 
año. Además, la cantidad de 6 mil millo-
nes de pesos no es de tal importancia que 
impida hacerlo, si consideramos el mon-
to de ese presupuesto. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—Si Su 
Señoría hace indicación, muchos lo acom-
pañaríamos en ese temperamento. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
¿Cuánto representa la elevación del 20% 
al 30% que, se hace en el artículo transito-
rio? 

El señor URZUA (Ministro de Hacien-
da).— Hay una confusión en esto, señor 
Presidente. En realidad, la ley 7.200 fa-
culta al Presidente de la República para 
obtener anticipos en moneda corriente con 
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cargo al producto de impuestos por per-
cibir, hasta por un 8,33 por ciento del pre-
supuesto anual de la Nación. Este pre-
supuesto ascendió a la suma de 256 mil 
millones de pesos en t9l añó en curso. Por 
lo tanto, la capacidad de préstamo que 
el Fisco puede obtener del Banco Central 
asciende a más o menos 30 mil millones 
de pesos. SÍ ha hecho uso de este crédito 
por un 5% de esta Suma, aproximadamen-
te, pues son 6 mil millones de pesos los 
que se pidieron y que ahora, por necesi-
dades de la caja fiscal, se consolidarían. 
Tal es la situación en cuanto a moneda 
corriente. 

En lo que sé refiere a dólares, la ley 
11.575 estableció que el Fisco podrá obte-
ner anticipos en esa moneda hasta por el 
20% die-l presupuesto en moneda extran-
jera. Como tal presupuesto asciende este 
año a 130 millones de dólares, el 20% son 
26 millones de dólares, monto igual a los 
anticipos en esa moneda que se han obte-
nido del Banco Central. Tampoco existe 
]n posibilidad de cancelar esta déuda al 
31 de diciembre del año en curso. De ahí 
que se haya presentado el proyecto en de-
bate, que faculta al Banco Central de Chi-
le para que acuerdé al Fisco otra forma 
de pag-o que no sea la de cancelación in-
mediata al 31 de diciembre próximo. Ade-
más, el proyecto amplia a 30% el mar-
gen de 20% referente a los anticipos en 
dólares, y hasta el 31 de diciembre de 
1958, con la única finalidad de hacer ope-
rante el préstamo die doce y medio-millo-
nes de dólares otorgado por el Eximbank 
al Banco Central de Chile. Este último 
banco, al vender los dólares a los impor-
tadores, podría entregar al Fisco la mone-
da corriente resultante que lé ayude a ha-
cer frente a los gastos que se originarán 
en el mes de diciembre de esté año. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
O sea, lo qué se está buscando es un re-
curso dé caja. 

El señor URZUA (Ministro de Hacien-
da),— Exactamente. 

El señor CERDA.— Con relación a las 

observaciones de mi Honorable colega el 
señor Vial, deseaba decir que, en realidad, 
la emisión de que él habla ya se llevó a 
efecto en el mes de febrero de este año, 
áé manera que no habrá una nueva emi-
sión en virtud de este proyecto. Ya hemos 
recibido el impacto inflacionario de esa 
emisión y no habrá otra por este mismo 
concepto. 

Debo, además, señalar que sería muy di-
fícil consignar en el Presupuesto próxi-
mo la cancelación de la deuda, por cuan-
to, como hemos teñido oportunidad de ver-
lo, dicho presupuesto ha sido reducido al 
máximo. Así, se ha llegado al extremo 
de no consignar partidas indispensables. 
Puedo citar el caso de los reajustes de 
sueldos, qué costarán más de 35 mil mi-
llones de pesos, según las informaciones 
que poseo. Ahora se encuentra por des-
pacharse en ía Cámara de Diputados un 
proyecto que financia los 35 mil millones 
de pesos. Pero Si cargamos al Presupues-
to del año próximo los 6 mil millones de 
pesos a que se refiere el proyecto en de-
bate, los que ahora se quieren consoli-
dar como deuda a largo plazo, tendríamos 
que consignar mayores impuestos para 
•pagarlos» Él impacto de la emisión de los 
6.000 millones ya se produjo en febrero 
dé esté año y no podemos sufrir nueva-
mente sus consecuencias. 

El señor VIAL.— ¿Me permite una bre-
ve interrupción, señor Senador? 

No me parece razonable considerar co-
mo emisión un adelanto hecho por el Ban-
co Central, que es un recurso que se uti-
liza por razones estacionales debido a que 
el cobro de los impuestos no coincide con 
los pagos que deben hacerse. Se trata, 
pues, de dineros que deben ser devueltos 
al Banco Central, lo que, en este caso, no 
se ha hecho, por las razones que ha ex-
puesto el señor Ministro y que son muy 
atendibles. Personalmente, no tengo nin-
gún inconveniente en aceptar una propo-
sición de prórroga en «esta materia, pero 
creo que no debemos aceptar una conso-
lidación a largo plazo del adelanto hecho 
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por dicho banco. No tendría inconvenien-
te en aceptar, a cambio de la consolida-
ción propuesta, una .prórroga por un año 
para la devolución de esos dineros. 

El señor CERDA.— Para terminar, de-
seo hacer notar a los señores Senadores 
la difícil situación fiscal de este momen-
to, agravada por la iba ja del precio del co-
bre a términos verdaderamente inespera-
dos. Esto es lo que justifica especialmen-
te el proyecto en debate. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .— Ofrezco la palabra. 

Ofrezco la .palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por apro-

bado en general el proyecto. 
El señor VIAL.,— Yo he formulado una 

indicación, ^eñor Presidente. 
El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-

te) .— No ha llegado a la Mesa, señor Se-
nador. 

El señor VIAL.— ¿Cómo va a llegar a 
la Mesa, si la acabo de proponer en el 
curso del debate? 

El señor PALACIOS.— ¡El informe' 
fue verbal, la indicación es verbal y la vo-
tación también! 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).— La indicación de Su Señoría era 
"para prorrogar por un año el cumplimien-
to de la deuda. 

El señor VIAL.— Solicito segunda dis-
cusión, señor Presidente. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).— ¿Su Señoría solicita segunda discu-
sión o que se vote su indicación? 

El señor VIAL.— Solicito segunda dis-
cusión para este proyecto, señor Presi-
dente. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .— Queda para segunda discusión, por-
que el Honorable Senador así lo ha soli-
citado. 

El señor CERDA.— Entiendo que está 
aprobado en general. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).— No, Honorable Senador. xHa queda-
do para segunda discusión. 

TRASPASOS DE FONDOS ENTRE DIVERS0S 

ITEM DEL PRESUPUESTO VIGENTE P A R A 

OBRAS DE AGUA POTABLE EN VALPARAISQ 

El señor SECRETARIO.— El proyecto 
que sigue .en la tabla autoriza traspasos 
de fondos entre diversos ítem del Presu-
puesto vigente. 

La Comisión de Hacienda ha rechaza-
do, en el artículo l 9 , los siguientes ítem; 

!l2|05|ll|a - 135) Escuela 
Granja Nacimiento $ 10.000.000 

12|05|11|-136) Liceo de Mul-
chén 25.000.000 

12J05| llja-163) Liceo de 
Loncoche 16.000.000 

12|05| 11-164) Cárcel de Lon-
coche 14.000.000 

En consecuencia, ha rebajado en 
65.000.000 de pesos el total del artículo 

"De los ítem" en igual cantidad "A los 
ítem", y ha agregado un artículo nuevo. 

El señor CORREA.— No tenemos el 
proyecto en nuestras manos, señor Pre-
sidente. 

El señor SECRETARIO.— Ha sido re-' 
partido, Honorable Senador. 

El señor CORREA.— No. No está aquí. 
El señor GONZALEZ MADARIAGA — 

Que quede también este asunto para se-
gunda discusión. 

El señor AMUNATEGUI— No, señor 
Presidente. 

Elgeñor GONZALEZ MADARIAGA.— 
No es posible seguir despachando los pro-
yectos en esta forma. 

El señor SECRETARIO.— fel proyec-
to está en el boletín N<? 17.739. Es verbal, 
porque, informe escrito no hay. 

—El proyecto figura en los Anexos d* 
la sesión 14^, en 26 de noviembre de 1957, 
documento N9 2, página 456. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
Entiendo que si se acepta la segunda dis-
cusión, el, debate debe realizarse mañana.. 

El señor ALVAREZ.— En la primera 
sesión que se celebre. 
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El señor AGUIRRE. DOOLAN.— ¿Ha 
terminado .el señor Secretario de infor-
mar? 

El señor SECRETARIO.— No, señor 
Senador. 

La Comisión ha agregado al proyecto 
un artículo nuevo, que dice: 

"Artículo ....— Substituyese la glosa del 
ítem 12105111 N"? 153 "Gimnasio cubierto 
de Viilarrica $ 15.000.000" del Presupues-
to de Entradas y Gastos Ordinarios de la 
Administración Pública para 1957, por el 
siguiente: "Gimnasio cubierto municipal 
de Viilarrica $ 15.000.000". 

El señor AÍMUNATEGUL— ¿Me per-
mite, señor Presidente? 

El proyecto es muy sencillo. Se t ra ta 
de financiar las obras de agua potable de 
Valparaíso. La Cámara ya aprobó una se-
rie de traspasos de ítem, a fin de que pue-
dan asignarse los recursos que se señalan 
a las obras en cuestión. La Comisión de 
Hacienda', en sesión celebrada hoy, apro-
bó el proyecto tal como venía redactado 
de la Cámara, con dos modificaciones. 

Una de ellas, que acaba de leer el se-
ñor Secretario y lleva la firma del Ho-
norable señor Palacios y del Senador que 
habla, tiende a regularizar una situación 
que había sido objetada por la ContralO-
ría. Se trata de una partida que asigna-
ba determinada cantidad de dinero para 
el Gimnasio Cerrado de Viilarrica; pero 
como el nombre de la obra es Gimnasio 
Cerrado Municipal de Viilarrica, no ha-
bía podido ser girada. O sea, se agrega 
sólo la palabra "Municipal". 

La otra indicación, de la cual soy autor, 
es para suprimir en el proyecto aprobada 
por la Cámara algunas partidas para 
obras ya iniciadas y que tienen ati-
nencia con las provincia de Cautín y 
Bío-Bío. Se trata del Liceo de Mulchén, 
desuna Escuela Granja que se está cons-
truyendo en Nacimiento y del Liceo y la 
Cárcel de Loncoche. Al respecto, se hizo 
una indicación en la legislatura anterior. 
Ahora, seguramente por "un error, se han 
incluido estas partidas en los traspasos de 

fondos, en circunstancias de que se t rata 
de obras en construcción. En total, son 
60 millones de pesos,, que no influyen en 
nada en el monto general de las obras. 

El señor CERDA.— Son 65 millones 
de pesos. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.— He 
oído con toda atención a mi Honorable co-
lega, el Senador por Bío-Bío, Malleco y 
Cautín, en su amplia información sobre 
esta materia. 

Veo que se han disminuido los traspa-
sos, ya que se suprimieron los relativos á 
fondos para obras ya iniciadas en Naci-
miento, Mulchén y Loncoche. 

En igual situación está un ítem "de 5 
millones de pesos relacionado con la cons-
trucción del Cuartel de Carabineros de 
Yumbel. Por eso, quisiera que el mismo 
tratamiento que la Comisión les ha dado a 
las obras de Bío-Bío y Cautín se le dis-
pensara a dicho edificio, por cuanto las 
obras respectivas también se han inicia-
do. 

El, señor AMUNATEGUI. — No hay 
ningún inconveniente. Nadie hizo notar 
ese hecho en la Comisión. Si alguien se 
hubiera referido a este asunto, habría si-
do atendido. 

El señor MARTONES.— Desearía que 
el Presidente dé la Comisión de Hacienda 
nos informara por qué hay un remanente 
de 140 millones de pesos en el' ítem "Suel-
dos Fijos", de la Subsecretaría de Ma-
rina. 

El señor AMUNATEGUI.— Se debe a 
que los cargos vacantes no se han llenado 
oportunamente. En su mayor parte, los 
traspasos se refieren a fondos de origen 
semejante. 

El señor MARTONES.—Pero, señor Se-
nador, esas vacantes irán siendo llenadas 
en el curso del año próximo. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—Antes 
de continuar, ruego al señor Presidente se 
sirva dar por aceptada mi indicación. 

El señor AMUNATEGUI.-^Siempre se 
demora en hacer los nombramientos, Ho-
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norable señor Mariones; por eso, todos los 
años quedan numerosas partidas que nu 
se gastan íntegramente. 

El señor CERDA.—Son economías he-
chas en diversos ítem. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.—Econo-
mías ya hechas. 

El señor MARTONES.—Hago esta ob-o 
servación, porque en el año próximo se po-
dría disponer de esos dineros para Otros 
fines, si fuera posible reducir la planta-
de la Subsecretaría de Marina, ya que en 
el Presupuesto de 1958, ^seguramente so-
brará una cantidad igual a ésta, y todavía 
mayor en virtud del aumento que natural-
mente tendrá que producirse 
• El señor AMUNATEGUL—Son gastos 
fijados por ley, Honorable Senador. Todos 
Jos años se produce el mismo fenómeno. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. — 
Recuerdo haber formulado, en anterior 
oportunidad, observaciones acerca de tras-
pasos de esta índole. Ocurría que las can-
tidades traspasadas no existían en la rea-
lidad, como fue comprobado mediante in-
formes de la Contraloría General de la 
República, Se exhibió, entonces, una teo-
ría que no deja de ser no'vedosa, pero que 
me parece inconstitucional, en el sentido 
de que la l ey . . . 
, El señor CURTI—jNo se oye! 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. -
, , , , al autorizar los traspasos,, autoriza 
la inversión de los fondos traspasados. En 
consecuencia, concedida la autorización, se 
invierten los dineros de que se trata. Sin 
embargo, tales recursos no existen, porque 
ya se ha invertido parte de ellos. Recuer-
do que llegué a señalar la necesidad de 
certificar la existencia de las sumas que 
se propusiera traspasar. 

Ruego al señor Ministro dé Hacienda 
tener la gentileza de decirnos si se ha 
comprobado la existencia, como sobran-
tes, de los valores de que trata el proyec-
to. 

El señor URZUA (Ministro de Hacien-
da),.—Antes de enviar el proyecto al Con-
greso, la Contraloría General de la Repú-
blica comprobó la existencia de, todos los 
saldos. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.-, 
Si se hizo así, bien podría haberse inclui-
do el oficio en la documentación pertinen-
te del Mensaje. Es una buena práctica. 
Conviene hacerlo en adelante. 

Además, el proyecto contiene un articu-
lo 2? relativo a las obras de agua potable 
de Valparaíso. Al respecto nada se ha di-
cho, pero la verdad es que tales obras es-
tán convirtiéndose en el tonel de las Da-
iiaides, y, ei} torno de ellas, ha habido, in-
cluso, bullados procesos. Es de desear que 
los 1.091 millones de pesos que se tras-
pasan en diversos ítem para ese fin re-
suelvan el problema. Pero el artículo 2? 
contiene una disposición que me alarma, 
y que dice así: 

"Artículo 2Í'—Autorízase al Presidente 
de .la República para que gire >con cargo 
a la cuenta Fondos de Reserva del Pre-
supuesto del Ministerio de Obras Públi-
cas, la suma de $ 4.790.000 proveniente 
del ítem 12(081 U-a-20 "Para obras de Al-
cantarillado de Purranque" del Presupues-
to de 1956 y la destine a incrementar el 
ítem 12|08|ll |a-3 "Ley N9 9.605, Agua Po-
table de Valparaíso" del Presupuesto del 
presente año". 

Es decir, señor Presidente, se substrae 
a, la comuna 4 e Purranque la suma dfi 
$ 4.790.000, recursos que son indispensa-
bles para iniciar obras convenientes y ne-
cesarias para ella. Esta cantidad es insig-
nificante, comparada con el total a que as-
cienden los traspasos. ¿Por qué se proce-
de así? ¿Hay algún interés especial en es-
to? ¿Por qué no se han iniciado las obras 
que el legislador ha dispuesto? 

El señor\URZUA (Ministro de Hacien-
da).—Quiero dar una explicación al Ho-
norable Senado. 

Según la información que un funciona-
rio de. Obras Públicas dio en la Comisión 
de Hacienda de la Cámara de Diputados, 
esta suma no fue invertida en 1956, y, de 
acuerdo con el sistema legal vigente, lo que 
no se invierte en obras públicas en un 
año, se debe emplear en la misma finali-
dad en el año siguiente. Pero'en 1957 tam-
poco se han iniciado, esas obras, de tal ma-
nera que si no se comienzan el 31 de di-
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•ciembre, los fondos correspondiente^ pasan 
a rentas generales de la Nación. En con-
secuencia, antes que ello ocurra, es prefe-
rible que se utilicen en las obras de agua 
potable de Valparaíso. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA,— 
Exactamente. Cuando las obras no se han 
comenzado, SQ puede proceder así, porque 
se t ra ta de saldos sobrantes. Pero si aque-
llas se han iniciado, los recursos que-
dan como obligaciones pendientes, es de-
cir, quedan para ser invertidos en' las 
obras para las cuales se destinaron. No 
hay duda de que ese procedimiento es co-
rrecto, aun cuando revela falta de agili-
dad para ejecutar las obras programadas. 
Pero en el caso que me preocupa, la situa-
ción es diferente, y digo esto porque el Al-
calde de Purranque me ha dirigido un lar-
go oficio para reclamar porque no se han 
iniciado las obras. He ahí la explicación. 
Estamos jugando con valores un poco ar-
tificiales. 

El señor AMUNATEGUI,—Creo, señor 
Presidente, que podríamos aprobar el pro-
yecto con la enmienda propuesta por la 
Comisión y con la indicación del Honora-
ble señor Aguirre Doolan. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) Si le parece a la Sala, podríamos dar 
por aprobado el proyecto en la forma pro-
puesta por el Honorable señor Amunáte-
gui, es decir, con 1$ enmienda de la Co-
misión y la indicación del Honorable señor 
Aguirre Doolan, 

Acordado. 

AUTORIZACION PARA CONSOLIDAR OBLI-

GACIONES FISCALES EN EL BANCO CEN-

TRAL 

El señor VIAL.— ¿He permite, señor 
Presidente?, 

Hace un momento pedí segunda discu-
sión paya el proyecto sobré consolidación 
de obligaciones fiscales en el Banco Cen-
t r a l 

He conversado con ei señor Ministro, 
«quien me manifiesta que él no tiene incon-

veniente en modificar el texto del proyec-
to, cambiando las palabras "a largo pla-
zo" por "por un año". 

Pediría a los Honorables colegas que io 
aprobaran en estas condiciones, para lo 
cual retiro la indicación, en que solicitaba 
segunda discusión. Como digo, el señor Mi-
nistro lo acepta. 

El señor AMUNATEGUI.-Muy bien. 
El señor URZUA (Ministro de Hacien-

da) .—Lo que he expresado al señor Sena-
dor es que presente esa indicación para ser 
sometida a votación en la Sala, 

El señor VIAL.—Es sobre la base de 
que haya unanimidad. Si el señor Minis-
tro la acepta, creo que no habría incon-
veniente en la Sala. 

El señor MARTONES,—No tiene voto 
el señor-Ministro. 

El señor VIAL.—Por cierto. Sólo quie-
ro zanjar el único inconveniente que ha-
bía. 

El señor PEREZ'DE ARCE (Presiden-
te) .-n-Ofrezco la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, lo daríamos por 

aprobado,. , 
El señor VJAL,—Qon mi indicación. 
El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-

t e ) . — , . . , con la indicación formulada por 
el Honorable señor Vial. 

El señor BELLOLIO.—¿No estamos vo-
tando en general? Entiendo que después 
se votará artículo poí artículo, 

>E1 señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—La Mesa entendió que había acuer-
do en la Sala. 

Si Su Señoría pide que se vote artículo 
por artículo, así se hará. 

El señor VIAL.—Le pediría al Honora-
ble colega señor Bellolio que no se opusie-
ra. Estarnos todos de acuerdo. 

El señor AMUNATEGUI,—Todos esta-
mos de acuerdo. 

El señor BELLOLIO.— Acepto que se 
apruebe en general, pero solicito que la 
votación particular se haga reglamenta-
riamente. 
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El señor MARIONES.—No se han for-
mulado otras indicaciones. 

El señor CERDA.—Sólo se ha pedido 
votación para el artículo en que habría 
discrepancias entre el Honorable señor 
Vial y el señor Ministro de Hacienda. 

El señor VIAL.—Estamos todos .de 
acuerdo en que se acepte mi indicación. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—Si hay acuerdo, se daría por apro-
bada la indicación. 

El señor BELLOLIO.-^Pido votación. 
El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-

te) .—Ha pedido votación el Honorable se-
ñor Bellolio. 

El señor VIAL.—Entonces, no retiro mi 
indicación de segunda discusión. 

El señor BELLOLIO.—Para que no se 
retrase la aprobación del proyecto, voy a 
retirar mi indicación; pero deseo dejar 
en claro que era preferible para el Go-
bierno de Chile y para el País prorrogar 
un documento a largo plazo y no desfi-
nanciá'r el Presupuesta de 1959 antes de 
aprobarlo. 

—Se aprueba el proyecto con el voto 
en contrario del señor Bellolio. • 

RECURSOS PARA LA EMPRESA DÉ TRANS-

PORTES COLECTIVOS DEL ESTADO 

. El. señor ¿SECRETARIO.—El otro pro-
yecto aprobado por la Comisión de Ha-
cienda, que no tiene informe escrito, des-
tina recursos para la Empresa de Trans-
portes Colectivos del Estado. Tiene cuatro 
artículos, y la Comisión lo ha aprobado 
en los mismos términos en que Viene de 
la Cámara de Diputados. 

—El proyecto figura en los Anexos de 
la sesión 14% en 26 de noviembre de 1957, 
documento N? 1, página 455. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—En discusión general el proyecto. 

Ofrezco la palabra. 
El señor URZUA (Ministro de Hacien-

da).— Cuando se discutió el reajuste de 
sueldos de este año, por unanimidad se 
aceptó en el Senado una indicación del Ho-

norable señor Quinteros, que fue apoyada 
también por los Honorables señores Colo-
nia y Bulnes, para otorgar recursos a la 
Empresa de Transportes Colectivos del 
Estado, con el propósito de que ésta pudie-
ra pagar beneficios aprobados por ley. 

El financiamiento consistió en aumen-
tar el recargo de 70% de la ley de Tim-
bres, Estampillas y Papel Sellado al cien-
to por ciento, aumento que se mantendría 
hasta p r o d u c i r s e la cantidad de 
1.300.000.000 de pesos, que era -el monto 
de los beneficios adeudados al personal de 
dicho organismo. 

La Contraloría General, al interpretar 
la ley, ha estimado que sólo una parte de 
los beneficios pueden cancelarse. De tal 
modo que el artículo 29 del proyecto obe-
dece a la finalidad de que dicho beneficio, 
ya acordado por las leyes 12.401 y 12.405, 
pueda ser pagado. Los fondos se encuen-
tran empozados, a disposición de la Em-
presa, pero el personal no ha recibido el 
pago del beneficio. 

En segundo lugar, el proyecto da carác-
ter permanente al recargo del 30 por cien-
to que señalé, puesto que una parte de es-
tos beneficios, más o menos el cincuenta 
por ciento, tiene carácter permanente. En 
consecuencia, los recursos correspondien-
tes debe tener también ese carácter. 

El saldo de los recursos que se obten-
drían al dar a este recargo del 30 por cien-
to carácter permanente, ingresaría a fon-
dos generales de la Empresa, para cubrir 

tparte de su actual déficit. 
De no aprobarse estos recursos, para fi-

nanciar a la Empresa habría que aumen-
tar las tarifas, por lo menos, al doble de 
su actual monto. Con la disposición que 
comento* se financiará el 80% de lo que 
necesita dicho organismo. El saldo habrá 
que buscarlo por otras vías. 

El artículo 3? faculta al Consejo de la 
Caja de Empleados Públicos y Periodis-
tas para que esta institución dé facilida-
des a la Empresa de Transportes Colec-
tivos del Estado a fin de que pueda pagar 
las imposiciones, tanto personales como 
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patronales, facilidades que, por lo demás, 
ya se han otorgado por otras leyes a 
diversos gremios. 

Y, en el; artículo 49, se hace extensivo 
al personal profesional de la Empresa de 
Transportes Colectivos del Estado el be-
neficio de la asignación de títülo que la 
ley N9 12.434 ya otorgó a otros profesio-
nales semifiscalés. 

Ese és todo el proyecto, señor Presi^ 
dente. 

El señor PEREZ'DE ARCE (Presiden-
te).—Ofrezco la palabra. 

El señor SECRETARIO.—Se ha for-
mulado una indicación para agregar dos -
artículos nuevos, la que ha sido presen-
tada por los Honorables señores Bellolio 
y Tarud. Dice así: 

"Art Autorízase al Director Gene-
ral de la Empresa de Transportes Colec-
tivos del Estado para f i jar , por una sola 
vez, la Planta Unica del Personal de Em-
pleados de la Empresa, dentro del plazo 
de 60 días de dictada la presente Ley. 

"Formarán parte de esta planta el per-
sonal de la actúal planta administrativa 
que se encontraban en servicio el 18 de 
agosto de 1956, 'además, todo el personal 
de la actual Planta del Personal Auxiliar. 
En ningún caso, la fijación de esta plan-
ta significara aumento ni disminución de 
grado o renta. 

"Se formarán escalafones independien-
tes en Cada rama, respetándose el dere-
cho a ascenso en cada rama o escalafón. 
Sin embargo, a fálta de personas idóneas 
en el escalafón ¿administrativo para la 
provisión de una 'vacante, se recurrirá al 
empleado de otro escalafón que tenga me-
jor derecho. Si hubiere varios con igual 
derecho, la elección se efectuará en con-
curso de competencia. 

"Asimismo; fácúltáse al Director Ge-
neral, para 'que de acuerdó con las nece-
sidades del áérvício, contrate en el grado 
que corresponde, al personal de choferes 
•con documentos de profesional. 

" A r t , . . . Suprímese la palabra "auxi-
l iar" en el artículo 24, y artículo 25 del 

D. F. L. N? 54 de 2 de mayo de 1953". 
El señor URZUA (Ministro de Hacien-

da).—Pido la palabra, señor Presidente. 
Ruego a los autores de esta indicación 

que la retiren, porque se refiere a un 
problema que necesita un mayor estudio 
e, incluso, me parece la iniciativa del Eje-
cutivo, ya que incide en la facultad de fi-
jar plantas, aun cuando en la misma in-
dicación se establece que no podrá signifi-
car aumento de rentas o de grados. Sin 
embargo, como es una materia que debe 
ser estudiada con más tranquilidad, ruego 
que sean retiradas estas indicaciones, a 
fin de no entorpecer Ta tramitación del 
proyecto y su rápido despacho. 

'El señor MARTONES.—Podrían que-
dar presentadas como proyecto de los Ho-
norables Senadores que las propusieron, 
al cual gustoso yo también agregaría mi 
firma, y Creo que todos lo harían. Al mis-
mo tiempo, se podría solicitar al Ejecutivo 
que lo incluya en la Convocatoria. 

El señor DURAN.— En realidad, es 
facultad del Ejecutivo incluir los proyec-
tos en la Convocatoria, y la verdad es 
también que podría presentarse un nuevo 
proyecto basado en las indicaciones, pues 
éstas no tienen relación alguna con el 
proyecto en discusión. 

¿De qué se trata en el proyecto que en 
este momento conoce el Senado? De re-
mediar una situación injusta que afecta 
al personal de esta institución en cuanto 
al pago de sus emolumentos. La Contra-
loria General de la República, con un 
determinado criterio, ha estado. oponién-
dose al pago de las remuneraciones de 
ese personal; Con el proyecto, se quiere, 
en consecuencia, remediar tal injusticia. 

Ahora, por la vía de la indicación, mon-
tándose —para emplear una expresión 
vulgar— á caballo en el proyecte;, se pre-
tende reorganizar toda la empresa. 

Creo, sin perjuicio de que puedan 
estudiarse algunas de las ideas de estas 
nuevas indicaciones, indispensable que 
los señores Senadores piensen que, en vir-
tud de ellas, están empantanando un pro-
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yecto cuya finalidad es hacer justicia a 
un grupo de empleados pospuestos en sus 
legítimas aspiraciones. 

Por lo expuesto, me sumo a la petición 
del señor Ministro, y ruego a los Honora-
bles señores Bellolio y Tarud presen-
tar el contenido de la indicación en un 
proyecto de ley y que el Senado pida al 
Ejecutivo incluirlo en la Convocatoria, 
porque, de otra manera, vamos a dificul-
tar la solución de un problema. 

El señor MARTONES.—Nosotros da-
remos gustosos nuestras firmas. 

El señor BELLOLIO.—Para no entor-
pecer este proyecto relacionado con el fi-
nanciamiento de la Empresa de Trans-
portes Colectivos del Estado, retiramos 
nuestra indicación y la dejamos presen-
tada como proyecto de ley. Al respecto, 
solicito se oficie al Ejecutivo, en nombre 
de los Senadores autores de la indicación 
y de los que deseen adherirse, para qué 
incluya én la Convocatoria el nuevo pro-
yecto. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presi-
dente).—Se enviará el oficio solicitado 
por los señores Senadores. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
El señor GONZALEZ MADARIAGA. 

—¿Cuántas indicaciones quedan? 
El señor PEREZ DE ARCE (Presi-

dente).—Ninguna, señor Senador. 
Si le parece a la Sala, se aprobará en 

general' el proyecto. 
Aprobado. 
Como no hay indicaciones, queda tam-

bién aprobado en particular. 
Terminada la discusión del proyecto. 

APLICACION DEL ESTATUTO ADMINISTRA-

TIVO AL PERSONAL DEL SERVICIO EXTE-

RIOR DEL MINISTERIO DE RELACIONES 

EXTERIORES 

El señor SECRETARIO.—Correspon-
de discutir el segundo informe de la Co-
misión dé Gobierno recaído en el proyectó 

de ley de la Cámara de Diputados que 

somete al sistema de calificaciones del 
Estatuto Administrativo al personal del 
Servicio Exterior del Ministerio de Re-
laciones Exteriores. 

proyecto figura en los Anexos de 
la sesión 10®, en 5 de noviembre de 1957 
documento N9 1, página 338, 

—El segundo informe figura en los 

Anexos de esta sesión, documento 3 
página 520. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presi-
dente).—De acuerdo con el artículo 106 
del Reglamento, corresponde dar por 
aprobados los artículos 3<? y transitorio 
del proyecto. 

Ofrezco la palabra sobre el artículo 2^ 
El señor AGUIRRE DOOLÁN.—Roga-

ría que informara a la. Sala algún miem-
bro de la Comisión, pues, aunque yo la 
integro, la citación para la sesión que 
celebró el lunes llegó a mi oficina el sá-
bado, en circunstancias de que me encon-
traba fuera de Santiago. Por eso, tengo 
interés en conocer mayores antecedentes 
acerca de este trato discriminatorio que se 
propone respecto del personal del Minis-
terio de Relaciones Exteriores. 

El señor BULNES SÁNFUENTES.— 
Señor Presidente, yo no formo parte de 
la Gomisión de Gobierno ; pgro, como in-
tegrante de la de Relaciones Exteriores, 
me interesé por este proyecto; de modo 
que puedo dar algunas informaciones res-
pecto de éj. 

El proyecto del Ejecutivo aprobado por 
la Cámara de Diputados tendía a colocar 
a los funcionarios de nuestro servicio ex-
terior en la misma situación en que se 
halla el resto del personal administrativo 
del País. Es decir, sus calificaciones de-
bían ser hechas por una comisión de je-
fes del servicio correspondiente y no po-
dían ser apeladas ante nadie, salvo el 
caso de que se cometieran : determinados 
vicios de nulidad en la tramitación pro-
cesal de ellas. Sólo basados en ese motivo, 
podían recurrir a la Contraloría General 
de la República,, en conformidad con las 
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normas que f i ja el Estatuto Administra-
tivo. 

La Comisión de Gobierno, al conocer 
esté proyecto, estimó en su primer in-
forme que tratándose de la calificación 

los funcionarios del servicio exterior, 
era conveniente y necesario rodearlas aún 
de mayores garantías que las que existen 
en los demás servicios, por ser los cargos 
del Servicio Exterior, generalmente, más 
codiciados y respecto de los cuales puede 
hacerse sentir en mayor grado la presión 
de los Gobiernos o de la política. Dentro 
de esta idea, la Comisión de Gobierno es-
tableció en su primer informe que la ca-
lificación de los funcionarios del Servicio 
Exterior sería siempre apelable ante la 
Contraloría General de la República. De-
bo decir, señor Presidente, que fue, pre-
cisamente, el Senador que habla quien 
concurrió a la Comisión de Gobierno d 
hacer ver la conveniencia de que se es-
tableciera una apelación para estas califi-
caciones. Como lo he dicho, la Comisión 
determinó que la apelación pudiera ha-
cerse ante la Contraloría General de, la 
República. Con posterioridad al primer 
informe, Cuando éste se trataba en el 
Senado y analizando más detenidamente 
el texto aprobado por la Comisión, pudi-
mos advertir, con el Honorable señor La-
rrain, que la Contraloría General de la 
República no es un organismo adecuado 
para conocer, por 'la vía de la apelación, 
de esa calificación. La calificación de los 
funcionarios del Servicio Exterior com-
prende la cultura general y especializa-
da en el Servicio, la conciencia de la fun-
ción y sentido de responsabilidad, la ini-
ciativa, la capacidad y la eficiencia; el 
espíritu de cooperación, laá aptitudes y 
cualidades, la conducta privada, la labor 
de información, la capacidad de adap-
tación y labor de vinculación. Es evidente 
que la Contraloría General de la Repú-
blica, que es un organismo de orden ju-
rídico y de orden "contable", que no tiene 
ninguna inferencia directa en el manejo 
de las relaciones exteriores, no ha de es-

tar en situación de apreciar, con respecto 
de cada funcionario del Servicio, el grado 
en que éste posea las distintas aptitudes 
comprendidas en la calificación. Por tales 
consideraciones, nos dimós cuenta de que 
la apelación, que tiene por objeto rodear 
de más severidad la calificación, podría, de 
esa manera, significar, en la práctica, los 
mayores errores y las mayores arbitra-
riedades, porque, por muy celosa que fue-
ra la Contraloría en el desempeño de sus 
funciones, no tendría los elementos de 
juicio necesarios. Al ver, pues, que el sis-
tema de apelar ante la Contraloría no 
resultaba adecuado y no funcionaba, pero 
que, por otro lado, subsistían las razones 
que la Comisión había tenido en cuenta 
para establecer la apelación, pensamos 
que la única solución era crear una comi-
sión especial que, con el nombre de Junta 
Revisora de Calificaciones, actuara como 
tribunal de apelaciones. Esta Junta Re-
visora es la que se crea por la indicación 
que, conjuntamente con el Honorable se-
ñor Larrain, hemos presentado, y que la 
Comisión aprobó. Ella está compuesta por 
el Ministro de Relaciones Exteriores, el 
Contralor General de la República o un 
funcionario de ese servicio designado por 
él, por un ex Ministro de, Relaciones Ex-
teriores y por dos ex Embajadores. Estos 
últimos deben ser elegidos por sorteo en-
tre los cinco ex Embajadores y ex Minis-
tros que hayan desempeñado durante más 
tiempo esos cargos. Las' funciones que des-
empeñarán serán en el carácter de "ad 
honorem". 

Es de suponer, señor Presidente, que 
este tribunal de apelación, dada su com-
posición, obrará con la independencia ne-
cesaria y mayor, seguramente, que la que 
pueden tener quienes califican en prime-
ra instancia, que son funcionarios del mis-
mo Servicio. Es de suponer, asimismo, qup 
tengan más competencia y mayor conoci-
miento del servicio exterior, que el que 
pueda tener la Contraloría. Estas son, 
pues, las razones a que obedeció la indi-
cación que comento y los motivos por los 
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cuales la Comisión de Gobierno la propo-
ne en su segundo informe. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—Ofrezco la palabra. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
Señor Presidente, no hay duda de que 
una junta revisora constituida por per-
sonas que conozcan en tejemaneje del 
Ministerio podría contribuir a que esta 
Secretaría de Estado, que ha tenido mu-
chas deficiencias, no sólo en la época ac-
tual sino también en el pasado, mejora 
los servicios que le corresponde pres-
tar al País. Pero creo que, tal vez, no sería 
•conveniente incluir en este proyecto exi-
gencias que, concebidas con toda bue-
na fe, pueden inducir a creer que se 
pretende establecer una junta o comisión 
predeterminada. Me permitiría recomen-
dar a los Honorables colegas autores de 
la indicación, decir lo siguiente: letra d) 
dos ex Embajadores de primera clase. 

El señor BULNES SANFUENTES.— 
¡Lo dice, señor Senador! 
" El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 

Y, a continuación: "Los • miembros indi-
cados en las letras c) y d) serán elegidos 
por sorteo". Nada más. Eliminar la exi-
gencia que más adelante se establece y 
que dice: " . . . entre las cinco personas que 
han desempeñado durante más tiempo los 
cargos de Ministro de Relaciones Exte-
riores o de Embajadores de primera clase". 
Considero que está de más esa exigencia, 
porque basta que un ciudadano haya ocu-
pado esos cargos, para que se Je reconoz-
can las calidades necesarias para apreciar 
el desempeño del personal del servicio. Lo 
de las simpatías es otro cuento. Lo que 
nos interesa es la calidad del ciudadano. 
Cito un ejemplóí La Comisión bicameral 
que se ocupó en el caso de Palena, tuvo 
oportunidad de aquilatar las condiciones 
de carácter, de entereza y de caballerosi-
dad de quien en esa época ocupaba la 
Cartera de Relaciones Exteriores. Ahora 
bien, si se mantiene la exigencia a que 
he aludido, esa persona quedaría elimina-
da de la posibilidad de formar parte de 

la Junta Revisora de Calificaciones, pege 

a reunir más antecedentes que cualquiera 

otra. De manera, señor Presidente, qUe 

no es aconsejable hacer tal discrimina 
ción. Además de parecerme odiosa, creo 
que puede dar lugar a errores. En cambio 
me permito aconsejar que se inqluya una 
indicación para dar la calidad de Secreta-
rio de la Junta al Subsecretario del Minis-
terio de Relaciones Exteriores. Se trata de 
un funcionario que no puede estar -ausen-
te en la calificación de su personal. 

Los Subsecretarios son los jefes de ser-
vicio de los respectivos Ministerios. 
. 'El señor BULNES SANFUENTES.— 
¿Me permite una interrupción, Honorable 
colega ? 

El Subsecretario presidirá la Comisión 
Calificadora y será, por lo tanto, el pre-
sidente del tribunal de primera instancia. 
No podría, además, ser secretario del tri-
bunal de segunda instancia. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
No se trata de un tribunal de justicia, si-
no de una asesoría, de una entidad de bien 
público en 'la que él no va a tener voto; 
sólo va a ser relator. Resolverán los otros 
miembros de la Junta; pero el Subsecre-
tario tiene que asistir a ella. Los Minis-
tros entran y salen de los Ministerios, y 
quien permanece siempre es el Subsecre-
tario. 

El 'señor BULNES. SANFUENTES.— 
No estará ausente el Subsecretario, pues, 
si un funcionario apela de sü calificación, 
la Junta Revisora será tribunal de se-
gunda instancia, tendrá que imponerse de 
las razones que tuvo la Comisión Califica-
dora y oir, por lo tanto, al Subsecretario, 
aunque no forme parte de ella. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
No lo dice así el proyecto. 

El señor BULNES SANFUENTES.— 
Está dentro del concepto de apelación, por-
que es un recurso que tiende a rever un 
fallo de primera instancia. La función de 
secretario de dicho tribunal no puede co-
rresponder al Subsecretario, tanto por la 
importancia del cargó que éste desempe-
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como por el hecho de ser presidente 
ĝ la Comisión Calificadora. 
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 

permítame, Honorable Senador. 
Como el Subsecretario es un asesor téc-

nico, puede emitir su fallo con absoluta 
libertad. 

Creo, señor Presidente, que debe mante-
nerse, con la intervención del SubsecretaT 

rio, una unidad de acción que es conve-
niente conservar. No se trata de imponer 
en cada caso un criterio determinado, si-
no, al contrario, de colaborar a la acción 
de la Junta con los antecedentes que ese 
funcionario pueda allegar, y el tribunal 
aceptará estos antecedentes o no. 

Por eso, señor Presidente, me permito 
formular indicación para dejar la redac-
ción de este inciso hasta "elegidos por sor-
teo", y suprimir el resto de la frase. Creo 
que el Honorable señor Bulnes Sanfuen-
tes estará de acuerdo en proceder de esta 
manera. Con ello se evitará que ciudada-
nos distinguidos queden excluidos,'en ra-
zón de la condición que se establece en se-
guida, de participar en el sorteo. 

También insisto en la conveniencia de 
incluir al Subsecretario en la Junta, en 
calidad de secretario de ella y sólo con de-
recho a voz. 

El señor CORREA.—Y no a voto. 
El señor BULNES SANFUENTES.— 

En realidad, el Honorable señor González 
Madariaga formula dos indicaciones: una, 
tendiente a establecer que el sorteo para 
designar al ex Ministro o al ex Embaja-
dor se realice entre todas las personas 
que hayan desempeñado tales cargos, y no 
sólo entre los cinco que los hayan sérvido 
'durante más tiempo. 

El señor ALESSANDRI (don Eduar-
do).—Eso está bien. 

El señor BULNES SANFUENTES.— 
En verdad, la cuestión es muy relativa. 
A mí me parece, personalmente, más se-
guro elegir a los miembros de la Junta 
Revisora entre quienes hayan desempeña-
do esos cargos por un tiempo más largo. 
Precisamente, estamos pidiendo a los 
miembros de esa junta competencia, expe-

riencia para apreciar la labor de un fun-
cionario del Servicio Exterior. Por distin-
guida que sea una persona, si ha desempe-
ñado durante tres días o una semana el 
cargo de Ministro de Relaciones Exterio-
res —cosa que suele o c u r r i r — n o podrá 
•aportar la competencia y la experiencia 
que nosotros le pedimos. 

El señor CORREA.—¿Su Señoría cree, 
acaso, que la capacidad depende del tiem-
po qüe una persona permanezca en el car-
go de Ministro? 

El señor BULNES SANFUENTES.— 
No pretendo que dependa de eso; pero hay 
una presunción en f a v o r . . . 

El señor MOORE. — Quien ha estado 
más tiempo en el cargo, ha tenido más 
oportunidad para conocer los problemas 
del Servicio. 

El señor BULNES SANFUENTES.— 
Evidentemente, tiene más condiciones pa-
ra llegar a general quien ha estado en el 
Ejército que quien no ha estado en él. 
i Naturalmente, a veces ocurren excep-
ciones . . ! 

El señor CORREA.—¡ Invito a Su Se-
ñoría a demostrarlo.. ! 

El señor MOORE.—Un alcance a lo que 
dice el Honorable señor Bulnes Sanfuen-
tes. En el Gobierno actual, cuatro Emba-
jadores no duraron un año, o duraron po-
co más : los de Bolivia, Ecuador, Cuba y 
'Centro América. 

El señor IZQUIERDO.—Y varios Mi-
nistros de Relaciones Exteriores duraron 
sólo pocos días en el cargo. 

E>1 señor BULNES SANFUENTES.— 
No pretendo que siempre la competencia 
y la experiencia estén ligadas al tiempo 
durante el cual se ha desempeñado un 
cargo; pero, evidentemente, este antece-
dente constituye una presunción en favor 
de aquéllas. En este caso, reconozco que la 
cuestión es muy relativa. 

En cuanto a que el Subsecretario sea 
el Secretario de la junta revisora, no lo 
considero en absoluto conveniente. Aten-
ta un poco contra el buen orden procesal. 
El Subsecretario es presidente de la Comi-
sión Calificadora, y la Junta Revisora, 
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frente a una apelación, tendrá que cono-
cer esa calificación con tadoa sus antece-
dentes. Y no me parece que el presidente 
del tribunal recurrido sea el más indicado 
para ser el secretario del tribunal a que 
se recurre. 

Además, no c^eo que sea función propia 
del Subsecretario del Ministerio hacer de 
secretario de la Junta Revisora; no está 
de acuerdo con la dignidad del cargo. 

Por estas razones, creo que la segunda 
indicación del Honorable señor González 
Madariaga no es conveniente. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA— 
Quiero argumentar un poco más, señor 
Presidente. 

El Subsecretario _ es quien verdadera-
mente aplica el pensamiento del Gobierno 
sobre política exterior. Los Ministros son 
aves de paso. En realidad, desde el punto 
de vista de su carrera, los funcionarios 
del Ministerio de Relaciones se dividen en 
dos grupos: unos que cumplen una fun-
ción de carácter permanente, como es el 
Subsecretario, y otros que tienen una fun-
ción transitoria, como son el Ministro y 
los Embajadores. 

Podríamos ordenar la Administración 
Pública en forma de que los Subsecreta-
rios de Ministerios cumplieran el papel 
•que tuvieron en el pasado, cuando estaban 
veinte o más años en sus cargos y eran 
los verdaderos rectores de la política in-
terna e internacional. Es necesario que 
haya continuidad en la labor. 

En cuanto a este caso, separar la califi-
cación en dos campos o instancias total-
mente distintos, es establecer una falta 
de correlación en el orden administrativo. 
Esto 110 tiene la calidad de asunto proce-
sal, en que deben actuar independiente-
mente dos tribunales, sino que forma par-
te de un todo, y ese todo debe ser ar-
mónico. 

El señor- BULNES SANFUENTES.— 
Concuerdo con las razones doctrinarias 

-del Honorable señor González Madariaga: 
indudablemente, es necesario que se man -
tenga. esa continuidad en el Ministerio y, 
lógicamente, es importante el cargo de 

Subsecretario; pero no creo que para i0 

grar esa continuidad y reconocer dicha 

importancia, sea lo procedente que el 
secretario actúe como secretario de )a 

Junta Revisora. 
Estimo que este asunto podrá ser re. 

suelto con mayor conocimiento de causa 
por conducto del reglamento Orgánico de 

calificaciones, que será el que determine 
la organización y las atribuciones de ]a 

referida Junta Revisora. 
Tengo la impresión, señor Presidente 

de estar hablando ante una muralla, 
que todos los señores Senadores se encuen. 
tran conversando. Considero, por ello, en. 
teramente inútil continuar este debate. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—Estoy pidiendo silencio. Creo, tam-
bién, que es necesaria una aclaración pre-
via. 

De conformidad con el Reglamento, la 
frase indicada por el Honorable señor 
González Madariaga no podría agregarse 
si no es por acuerdo unánime de loŝ  Co-
mités. Me refiero a la expresión "de pri-
mera clase", en la letra d). 

Sucede exactamente igual con la frase 
que se refiere al Subsecretario. Estas in-
dicaciones no fueron formuladas en la dis-
cusión general. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
Entonces, simplemente, podríai consultarse 
a la Sala. 

El señor PEREZ DE ARGE (Presiden-
te).—Podría votarse, en cambio, la indi-
cación que consiste en suprimir la frase 
que, en el inciso segundo, empieza con las 
palabras "entre las cinco personas", etc. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
Entonces, que se consulte a la Sala, señor 
Presidente: yo nó puedo 'bregar por las 
buenas prácticas administrativas sino 
hasta donde me sea posible. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—De manera que consultaré a los se-
ñores Senadores. . . 

El señor BULNES SANFUENTES.— 
En el momento que se lograra silencio en 
la Sala, podrían leerse las indicaciones, se-
ñor Presidente. 
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El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te)-—Ruego a Sus Señorías guardar si-
lencio. 

Se van a leer las indicaciones. 
El señor SECRETARIO—Las indica-

ciones propuestas por el Honorable señor 
González Madariaga son las siguientes: 

En la letra' d), para agregar después 
de la palabra "Embajadores" la expre-
sión "de primera clase". Es decir, queda-
ría así: "dos ex Embajadores de primera 
clase". 

En el inciso 29, para suprimir la frase 
final desde donde dice: "entre las cinco 
personas que hayan desempeñado, etc.", 
hasta el final de ella. 

Además, indicación para agregar el si-
guiente inciso: "Actuará de Secretario de 
la Junta Revisora el Subsecretario del 
Ministerio de Relaciones Exteriores". 

fJl señor IZQUIERDO. — Creo que la 
primera indicación está bien. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden, 
te).—Según el Reglamento, solamente po-
dría votarse la indicación que consiste en 
hacer una supresión; las otras requieren 
acuerdo unánime de los Comités. 

El señor ALESSANDRI (don Eduar-
do).—Por mi parte, no hay asentimiento 
para la admisión de esas dos indicaciones. 

El señor GONZÁLEZ MADARIAGA—-
Parece que aquí hay dos aspectos. 

Para la primera modificación no se re-
quiere acuerdo unánime de los comités. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—No se necesita para la supresión, se-
ñor Senador. El acuerdo unánime se ne-
cesita para agregar a la letra d) la frase 
"de primera clase" y para la inclusión 
del Subsecretario. 

El señor BULNES SANFUENTES— 
En realidad, si se aceptara lo de la supre-
sión, sería necesario agregar lo "de pri-
mera clase", porque esas palabras están 
en la frase que se suprimiría. De modo que 
si somete a votación, tendría que haber 
acuerdo para añadir esa frase en la le-
tra d) en caso de que sea aceptada la su-
presión. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
Parece que habría acuerdo en la Sala, se-
ñor Presidente. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—Entonces," pondría en votación la in-
dicación en la forma propuesta por el Ho-
norable señor Bulnes Sanfuentes. 

El señor BULNES SANFUENTES.— 
Se votaría la supresión y, en caso de ser 
aprobada, se aprobaría la agregación a la 
letra d). 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—En votación la indicación del Hono-
rable señor González Madariaga para su-
primir la frase que dice: "entre las cinco 
personas que hayan desempeñado por más 
tiempo el cargo de Ministro de Relaciones 
Exteriores o el de Embajador de primera 
clase, en su caso". O sea, el inciso queda-
ría redactado en la siguiente forma: "Los 
miembros mencionados en las letras c) y 
d) serán elegidos por sorteo". 

El señor BÜLNES SANFUENTES.— 
Sin exigirles antigüedad. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—En votación. 

— (Durante la votación). 
El señor MARTONES—No estoy in-

formado: me abstengo. 
El señor ALLENDE.—Me abstengo por 

estar pareado con el Honorable señor don 
Fernando Alessandri. 

El señor ALESSANDRI (don Eduar-
do) .— Su Señoría está pareado en forma 
permanente con el Honorable señor Vide-
la, don Hernán. Además, el Honorable se-
ñor Alessandri, don Fernando, está parea-
do con el Honorable señor Ampuero. 

El señor ALLENDE.— Es que como ten-
go el agrado de estar viendo al señor Vi-
dela . . . 

El señor VIDELA (don Hernán).— Y 
va a seguir teniendo ese agrado. 

—JRisas. 
El señor ALLENDE.—En tal caso, rec-

tifico mi abstención y voto que sí. 
El señor TARUD.—Voy a. reconsiderar 

mi voto. 
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Voto que sí, también. 
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 

Ahora la Izquierda se va dando cuenta de 
lo que significan estas indicaciones. 

El señor SECRETARIO.—Resultado 
de la votación: 14 votos por la afirmati-
va, 12 por la negativa y 1 abstención. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—Queda aprobada la indicación. 

Si le parece a la Sala, se acordará agre-
gar la frase "de primera clase" en la le-
tra d). 

Acordado. 
Terminada la discusión del proyecto. 

ABONO DE TIEMPO A EMPLEADOS PARTI-

CULARES DE MAGALLANES. 

El señor SECRETARIO.—Corresponde 
ocuparse, a continuación, en el siguiente 
proyecto de la Cámara de Diputados: 

"Artículo l9 .—Para los efectos de lo 
dispuesto en el artículo 11 de la ley N9 

10.475, de fecha 8 de septiembre de 1952, 
los imponentes de la. Caja de Previsión de 
Empleados Particulares, tendrán derecho 
a que se les abone un año por cada perío-
do completo de seis años servidos en la 
provincia de Magallanes. 

Artículo 29.—Para poder acogerse a los 
beneficios de la presente ley, el imponente 
deberá acreditar haber trabajado en la zo-
na efectivamente, un mínimo no inferior 
a dieciocho años y haber prestado sus ser-
vicios, durante los diez últimos años, en la 
provincia de Magallanes. 

Artículo 39.—Con el objeto de finan-
ciar los beneficios que esta ley otorga, las 
imposiciones de la provincia de Magalla-
nes, serán aumentadas en un 4%, con car-
go de 2% para el empleador y 2% para el 
empleado". 

—El informe de la Comisión de Trabar-
jo y Previsión Social figura en los Anexos 
de esta sesión, documento N? 4, pág. 523. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—En discusión general el proyecto. 

Ofrezco la palabra. 
El señor LARRAIN.—Señor Presiden-

te, nos encontramos frente a un proyecto 
que,-al parecer y a primera vista, no tie-
ne mayor gravedad ni trascendencia. Por 
su artículo l9 , se concede el abono de un 
año por, cada período de seis años de ser-
vicios prestados por empleados particu-
lares en la provincia de Magallanes, y por 
el artículo 39 se aumentan las imposiciones 
en 4 por ciento, es decir, en 2 por ciento 
para el empleador y 2 por ciento para el 
empleado. 

No quisiera dejar pasar esta oportu-
nidad sin formular algunas observacio-
nes frente al proyecto en debate. Sabe per-
fectamente bien el Honorable Senado, por-
que así le consta, la gran diferencia 
existente, en cuanto a beneficios previsio-
nales, entre los distintos grupos sociales. 
Sin ir más lejos, un estudio elaborado por 
la Superintendencia de Seguridad Social 
en 1955 establece que el costo "per capita" 
de la previsión de un obrero es de 
29.300 pesos y la de un empleado, de 
139.000 pesos. Llamo la atención sobre 
lo que esto significa: el costo de la previ-
sión de un empleado -es más de cuatro ve-
ces superior al de la de un obrero, dife-
rencia que puede apreciarse mejor frente a 
cualquiera de los beneficios otorgados por 
la Seguridad Social a sus imponentes. Por 
asignación familiar, el obrero obtiene me-
nos de la mitad del empleado particular; 
por construcciones hechas por cajas de 
previsión, los obreros exhiben un porcen-
taje aun inferior; por préstamos persona-
les o de auxilio, aquéllos no reciben abso-
lutamente nada; por jubilaciones, aparte 
la mísera cuantía, de la jubilación obrera, 
ellos sólo pueden disfrutarla después de 
los 65 años de edad, en cambio, los emplea-
dos particulares llegan a ella a los 53 
años, y, de aprobarse el proyecto de ley 
en debate, a la edad de sólo 48 años. 

Yo pregunto al Senado si con el proyec-
to se mejora acaso la situación de aquel 
grupo social evidente y claramente poster-
gado, fcómo es el de los obreros. Creo que 
no, señor Presidente. El proyecto, por pa-
radoja, sólo tiende a mejorar la situación 
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¿el grupo más privilegiado, el de los em-
pleados particulares, y deja a los obreros 
en la situación difícil en que ahora se en-
cuentran. Con disposiciones legales de se-
mejante tipo estamos acentuando,, cada vez 
más, la distancia entre los diversos gru-
pos sociales y haciendo prácticamente im-
posible; que, en lo futuro, se pueda llegar a 
lo aconsejado por todos los técnicos: a una 
previsión social uniforme para los diver-
sos grupos que reciben un sueldo o un sa-
lario. 

Si en el año 1955, a que aludí hace poco, 
los obreros hubieran tenido la misma pre-
visión social de los empleados particula-
res, habría sido necesario invertir 143 mil 
millones de pesos. Considere el Senado la 
enorme distancia que hay entre los bene-
ficios previsionales de uno y otro grupo. 
Sin embargo, con muy buen espíritu de 
parte del autor del proyecto, pero sin ma-
yor profundidad y sin considerar las con-
secuencias que se derivarán de su aproba-
ción, se pretende favorecer precisamente a 
los más'beneficiados y acentuar aún más 
la diferencia con el sector obrero. 

Es un hecho que ya nadie puede desco-
nocer, el que los gastos previsionales se es-
tán transformando en un freno para el 
desarrollo económico de nuestro país. Las 
imposiciones de los empleados particula-
res llegan al 48 % de sus sueldos y, desde 
el de enero próximo, o sea, a menos de 
un mes a la fecha, en virtud de una dispo-
sición legal aprobada por el Congreso, su-
birán al 50%. Hay otros regímenes pre-
visionales, entre los múltiples existentes, 
cuyas cotizaciones alcanzan al 75% o más 
de «los sueldos. Es de importancia tener 
presentes tales cifras, para compararlas 
con las-de otros países. En Alemania, di-
chas Cotizaciones llegan al 22,3% ; en Aus-
tria, al,23% ; en Béígicá, al 22,5% ; en Ita-
lia, al 22%; en Francia, al 36%. 

Además, en muchos de esos países, como 
Alemania, Francia, Italia y Bélgica, hay 
un límite máximo en el monto de los suel-
dos afectos a imposiciones. Es decir, en 

Chile doblamos a los principales pueblos 
del mundo en dicho aspecto. Por ello, 
con toda razón, el Superintendente de 
Seguridad Social, funcionario encargado 
por nuestras leyes de velar por estas ma-
terias, ha declarado, en observaciones for-
muladas a la Comisión de Trabajo y Pre-
visión Social, que Chile soporta uno de 
los más altos costos mundiales en cuanto 
a seguridad social, lo que impide mejorar 
los regímenes previsionales de los sectores 
más desvalidos, cuya previsión no com-
prende en forma satisfactoria beneficios 
tan importantes como son las pensiones de 
viudedad y de orfandad. 

JURAMENTO DE NUEVO SENADOR. 

—Se incorpora á¡ la Sala el Senador elec-
to don Hugo Zepeda y presta el juramen-
to de rigor. 

PRORROGA DEL ORDEN DEL DIA. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).— Ha llegado el término de la hora. 

Para prorrogarla hasta por una hora a 
fin de continuar discutiendo el mismo 
proyecto, se requiere el acuerdo de los dos 
tercios de los Senadores presentes. 

El señor ALLENDE.—No se trata de 
obstaculizar el despacho del proyecto en 
debate. Deseamos que el Honorable, señor 
Larrain termine sus observaciones ; pero, 
como son de tipo general y corresponden a 
puntos de alto interés público que hemos 
estado destacando desde hace diez o quin-
ce años, tenemos intención de exponer 
nuestros puntos de vista sobre la ma-
teria. 

Lo procedente sería, entonces, prorro-
gar la hora hasta que hablen todos los que 
deseen intervenir. 

®EÍ señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
Exacto. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—Podríamos acordar una prórroga de 
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una hora, hasta que termine la discusión 
general. ¿Habría acuerdo? 

El señor IZQUIERDO.—¿No hay se-
sión mañana? 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—No hay tabla, para mañana. 

El señor CERDA. Podría tratarse, 
entonces, este proyecto en la sesión de ma-
ñana, como único punto de la tabla. 

Varios señores SENADORES.— No. 
No. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—Parece que no hay acuerdo. 

En votación la indicación para prorro-
gar la hora. 

—Durante la votación. 
El señor'IZQUIERDO.—Voto en contra 

la indicación, siempre que mañana tenga-
mos sesión. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presi-
dente).—Para mañana, no hay tabla. 

El señor IZQUIERDO.—Entonces, vo-
to por la prórroga. 

El señor ZEPEDA.—Me abstengo, se-
ñor Presidente, pues acabo de incorporar-
me al Senado. 

El señor BULNES SANFUENTES.— 
Voto negativamente, porque hay varios 
•señores Senadores inscritos para Inci-
dentes. 

El señor SECRETARIO.— Resultado 
de la votación-. 19 votos por la afirmati-
va, 9 por la negativa y una abstención. 

—Se aprueba la indicación. 
El señor RIVERA.—Creo que la abs-

tención influye, señor Presidente. 
El señor ACHARAN ARCE.—Hay ma-

yoría clara. 
El señor SECRETARIO.—No influye, 

señor Senador. Hubo 29 votos, y los dos 
tercios de 29 son 19. 

ABONO DE TIEBtPO' A EMPLEADOS PARTICU-
LARES DE MAGALLANES 

El señor PEREZ DE ARCE (Presi-
dente).— Puede continuar el Honorable 
señor Larraín. 

El señor LARRAIN.—Decía que segu-

ramente las mismas consideraciones que 

formulé, al Senado las tuvo presentes el 
señor Superintendente de Seguridad So-
cial en su informe a la Comisión de Tra-
bajo del Senado, cuando expresó: 

"Por estas razones, el criterio de la Su-
perintendencia es opuesto a otorgar nue-
vos beneficios en los sectores, que ya cuen-
tan con un nivel satisfactorio, más aún, 
estima y que beneficios como la jubilación 
por años de servicios deben desaparecer 
hasta que la economía nacional esté en 
condiciones de darlos para todos los tra-
bajadores, previa reparación de las gra-
ves deficiencias que se observan en el ré-
gimen de los obreros". 

El señor ACHARAN ARCE.—¿Quién 
dice eso? 

El señor LARRAÍN.— El Superinten-
dente de Seguridad Social, señor Senador. 

Yo comparto plenamente el criterio sus-
tentado por el Superintendente respecto 
al proyecto. 

Por otra parte, éste se funda en las di-
fíciles condiciones de vida que deben so-
brellevar los habitantes de la provincia 
de Magallanes. Pero es curioso que tales 
condiciones de vida, al contrario de 10 que 
piensan los autores del proyecto, se tra-
ducen en un menor índice de mortalidad, 
tanto general como infantil. Así lo dejan 
expresamente establecido las estadísticas. 
Por ejemplo, en 1956, mientras la morta-
lidad general —me refiero a la de todo 
el País— fue de un 12,8 %tí, la de Maga-

' llanes fue de 10,6 %0. 
El señor ACHARAN ARCE.— Quiere 

decir, entonces, que se van a morir a otras 
p a r t e s . . . 

—Risas. 
El señor LARRAIN.—Ahora, en lo re-

ferente a la mortalidad infantil, en todo 
el País el índice fue, en 1956, de 109 0/00, 
y en la provincia dé Magallanes, dé 
80,4 %„• 

Es decir, queda perfectamente compro-
bado que allá el Clima podrá ser riguroso, 

> pero en ningún caso contrario a la salud; 
aspecto que el legislador debe tener pre-
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senté al formarse un criterio sobre el par-
ticular. 

En seguida, con este tipo de disposicio-
nes legales se está desvirtuando el objeto 
de la jubilación, que no es otro que pro-
veer de medios de subsistencia a quienes 
han perdido su capacidad de trabajo. De 
aprobarse el proyecto, Chile se va a per^ 
mitir el lujo de tener empleados particu-
lares jubilados a la edad de 48 años, mien-
tras los obreros, que sobrellevan un tra-
bajo más difícil y pesado, sólo pueden 
obtenerla a los 65 años. Pero lo más inte-
resante es comparar nuestra situación 
con la de otros países. 

En Francia y en Italia, se exige una 
edad mínima de 60 años. Én Inglaterra, 
65 años para el hombre y 60 para la mu-
jer, En Bélgica, Holanda, España y. Esp-
iados Unidos de Norteamérica, 65 años. 
En Suecia, con un clima seguramente to-
davía más riguroso que en Magallanes y 
con los grandes avances que en materia 
social nadie puede desconocer, no se per-
mite la jubilación por años de servicios, 
sino exclusivamente por edad, después de 
los 67 años. 

Tal es, señor Presidente, el cuadro que 
nos muestra el mundo entero y tales son 
los beneficios que conceden pueblos, más 
civilizados, más capitalizados y de mejo-
res posibilidades que el nuestro, que pre-
tende el lujo de tener grandes sectores de 
sus habitantes sin t rabajar ni producir. 

Por las consideraciones expuestas, ter-
mino solicitando el rechazo de la iniciati-
va en debate, por cuanto lejos de cons-
tituir un beneficio, significará, a la larga, 
un grave perjuicio para el País y su eco-
nomía. 

El señor BOSSAY.—Deseo, simplemen-
te, en la discusión de este proyecto, ma-
nifestar algunas ideas de orden general. 

El Honorable señor Larrain argumen-
ta, con relación al problema previsional 
total de Chile, interpretando a nuestra pa-
tria como una unidad geográfica bien de-
finida, con clima más o menos uniforme. 
Quiero repetir textualmente la frase que 

se ha traído, en el sentido de que los me-
dios modernos han puesto a Magallanes 
más cerca de Santiago. Eso estaría bien 
si toda la gente de esa provincia pudiera 
pagar un viaje en avión, de ida y vuelta, 
a la Capital. Pero el mínimo de los ha-
bitantes de esa región pueden gastar 60 
ó 70 mil pesos en venir y volver, más los 
gastos de hotel, de hospital o lo que le exi-
jan los problemas familiares tras cuya so-
lución vienen. En fin, señor Presidente, no 
quiero entrar en detalles. Por tanto, una 
interpretación de nuestra previsión debe 
ser pareja. Ahora, compararla con la de 
Bélgica o de Francia —para citar casos 
precisos—, no viene al caso, porque, nues-
tro país tiene una longitud mayor que la 
mitad de la de América del Sur y tiene cli-
mas que varían de un extremo a otro. 

Todos los legisladores han estado de 
acuerdo en aplicar ciertas normas especia-
les a los empleados que trabajan en Ma-
gallanes. Este proyecto no rompe las nor-
mas ni la filosofía de las leyes de previ-
sión que se aplican en esa zona a los de-
más sectores de empleados —públicos, 
bancariog y municipales, por ejemplo— a 
los cuales se abona un año por cada cinco 
o seis de servicios. Los empleados públi-
cos reciben beneficios de esta naturaleza 
desde hace decenios de años. Más tarde, 
este régimen se ha incorporado al Estatu-
to Administrativo. En la legislación poste-
rior, atendiendo a las duras condiciones de 
clima de Magallanes, se ha establecido, pa-
ra los empleados públicos que allá traba-
jan, una gratificación de zona de 60%, a 
fin de que reciban mayor remuneración 
que los que trabajan en. regiones en donde 
hay liceos o escuelas primarias cercanas 
para educar a los hijos; donde hay sol du-
rante todo el año; donde hay alimentos va-
riados y verduras frescas, y, en fin, donde 
hay todo lo que la zona dentral proporcio-
na al hombre que trabaja en ella. Por tan-
to, este proyecto no interrumpe la conti-
nuidad respecto de la interpretación de 
nuestra previsión social con relación a los 
empleados particulares. Las personas que 
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viven en Magallanes, como lo saben espe-
cialmente los Honorables señores Acharán , 
Arce, González Madariaga y Rodríguez, 
no gozan de sol sino en algunos días del 
año. El verano propiamente tal, aunque 
parezca una figura literaria, no dura más 
de algunas horas. En Magallanes, una per-
sona no puede darse baño de mar sino du-
rante el minúsculo verano de la zona. 

El señor ALESSANDRI (don Eduar-
do) .—Lo mismo sucede en Suecia. 

El señor BOSSAY.— La situación de 
Suecia, desde el punto de vista de su es-
tructura, es totalmente distinta. Si bien 
Suecia tiene un clima parecido al de Ma-
gallanes, pues allá tampoco se conoce el 
sol de Santiago, ni mucho menos el de An-
tofagasta, el de Quilpué o el de otras zo-
nas de esta parte de Chile, su situación, 
en materia sanitaria y de alimentación, es 
muy superior, no sólo a la de Magallanes, 
sino a la nuestra en general. Recordemos, 
por ejemplo,, la abundancia y calidad ali-
menticia de su leche y mantequilla. Ade-
más, no pueden hacerse comparaciones 
entre una nación que tiene mil ó 1.200 
años de historia y otra, como la nuestra, 
que tiene 147 años de historia, ni menos 
con Magallanes, que tiene solamente 7 ú 
8 decenios de historia. Son situaciones to-
talmente distintas. Nosotros estamos al-
canzando recién algunos de los índices de 
naciones como Suecia. 

No he intervenido en este debate con el 
propósito de hacer una historia detallada 
del problema que tiende a resolver el pro-
yecto. Si es necesario, lo abordaré en otra 
ocasión. Dentro de las ideas de orden ge-
neral que se han planteado en esta mate-
ria, quiero solamente destacar que el em-
pleado particular de Magallanes se en-
cuentra en una situación totalmente dis-
tinta del que trabaja en Talca, Chillán, 
Concepción, Santiago, Valparaíso, Viña 
del Mar o La Serena. No tiene aquél a su 
alcance, como éste, gran variedad de f ru-
tas y verduras. Tampoco goza de sol ni 
de calor, y no puede comer otra carne que 
no sea la típica del ganado magallánico; 
cordero, por ejemplo. Tampoco goza de 

adelantos' de orden sanitario, ni puede dar 
a sus hijos la instrucción superior qUe 

imparten universidades como las de Con-
cepción o Santiago. 

Mi deseo es solamente manifestar mi 
opinión favorable a este proyecto de ley 
por el que vienen luchando los empleados 
particulares de Magallanes desde hace mu-
chos años. 

Hay empresas que explotan en la pro-
vincia extensos territorios que arriendan 
al Fisco. Sus dueños perciben grandes, uti-
lidades y viven en Buenos Aires, en San-
tiago, en Viña del Mar, en París o en Lon-
dres, pero de ningún modo en Punta Are-
nas. Van de vez en cuando a dichos terri-
torios, en la época de la esquila u otra épo-
ca especial. En cambio, hay otras personas 
que viveh allí los 365 días del año. Dentro 
de una sociedad más justa, podría obte-
nerse una mejor distribución de la utili-
dad que da esa zona en cantidad extraor-
dinaria a nuestra patria. 

Los beneficios del proyecto, que ya fue-
ron concedidos a los empleados públicos y 
municipales, también deben ser otorgados 
al empleado particular de Magallanes. Por 
estas razones, señor Presidente, votaré 
favorablemente la iniciativa en debate, co-
mo lo harán, según tengo entendido, los 
demás Senadores radicales. 

El señor ACHARAN ARCE.— Señor 
Presidente, esta iniciativa tiene por obje-
to resolver una situación de injusticia en 
que se encuentran los empleados particu-
lares de Magallanes, como ya lo observó 
en su oportunidad el ex Diputado liberal 
don Alfonso Campos, cuando actuaba en 
el Parlamento. En efecto, él presentó una 
iniciativa análoga a la que ahora debati-
mos. 

El señor ALESSANDRÍ (don Eduar-
do) .—Y, sin duda alguna, a él lo afectaba 
directamente. 

El señor ACHARAN ARCE.—En este 
período, el Diputado señor Hernández ha 
reiterado dicha iniciativa, la que tuvo am-
plia aceptación en la Cámara, por cuan-
to fue aprobada por amplia mayoría. 

Al llegar esté' proyecto a la Comisión de 
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Trabajo y Previsión Social del Senado, se 
lo discutió en forma extensa, y cada uno 
de los miembros de ella expuso sus puntos 
de vista. A mí me cupo en suerte interve-
nir en forma más decisiva, porque el Co-
mité Liberal me pidió reemplazar en 
dicha Comisión al Honorable señor Rive-
ra mientras estuviera ausente. 

El señor RODRIGUEZ.— Muy buen 
reemplazo, por lo demás. 

El señor ALESSANDRI (don Eduar-
do).—De eso no hay duda. 

El señor ACHARAN ARCE.—El y yo 
sabíamos de nuestro pensamiento frente a 
este problema; el mío era totalmente fa-
vorable al proyecto, y así lo expuse antes 
de aceptar la designación. 

Pues bien, señor Presidente, la Comi-
sión, para emitir su informe, consultó la 
opinión de la Caja de Previsión de Em-
pleados Particulares. Ese informe debe es-
tar en el expediente. También pidió infor-
me al Ministerio de Relaciones Exteriores, 
y allí rola el documento respectivo. 

No recuerdo bien si, asimismo, se ha 
pedido el informe a que ha hecho mención 
el Honorable señor Larrain. En todo caso, 
el de la Caja de Previsión de Empleados 
Particulares y el del Ministerio de Rela-
ciones Exteriores son totalmente favora-
bles a la aprobación del proyecto. 

No voy a profundizar al respecto, por-
que no creo que sea ésta la oportunidad de 
hacer públicas aquellas razones que, en 
favor de esta moción, tuvo en vista el Mi-
nisterio de Relaciones Exteriores. Pasaré 
por sobre ellas, porque es materia un tan-
to , delicada. 

Sin embargo, voy a concretarme un po-
co más en el informe de la Caja de Pre-
visión de Empleados Particulares. Dicho 
informe recomienda sin reticencias la 
aprobación del proyecto, porque está fi-
nanciado. No afecta a la Caja. Los patro-
nes y empleados están de acuerdo con el 
proyecto, a cuyo financiamiento concurren 
con un aporte dé un dos por ciento cada 
tino. , 

En la lata argumentación que nos ha 
dado el Honorable señor Larrain, ha dicho 
que Magallanes está en una situación ex-

cepcional; poco le ha faltado para decir 
que Magallanes es un paraíso por las bon-
dades de su clima. 

Se olvida de cómo soplan allá los vien-
tos, que han llegado hasta quinientos 
ochenta y un kilómetros de velocidad por 
hora. 

El señor CERDA.—No puede ser. 
El señor ACHARAN ARCE.—Sí, señor 

Senador; tengo aquí el informe. 
Allá no hay sol, sino por momentos, y 

donde no lo hay, los niños se crían raquí-
ticos, aunque diga lo contrario el Servicio 
de Seguro Social. El niño necesita sol pa-
ra su desarrollo. Eso nadie puede discutir-
lo ni negarlo. 

Señor Presidente, todo ésto se há teni-
do en cuenta para otorgar a los empleados 
fiscales, semifiscales, bancarios y muni-
cipales, y a los miembros de las Fuerzas 
Armadas —en general, a todos los funcio-
narios del Estado— el derecho a jubilar a 
los treinta años de servicios y a una boni-
ficación de 60% sobre sus sueldos. Pero, 
para los empleados particulares, no hay 
igual trato; se los considera como parias. 
Perdónenme los señores Senadores que 
emplee la palabra "paria", pero" la ver-
dad de las cosas es que se los ha colo-
cado en esa situación en extremó depri-
mente. 

¡Cómo entonces pueden levantarse vo-
ces en el Senado para oponerse a este, pro-
yecto ! 

Se dice que hay que legislar también pa-
ra los obreros. Nadie Ies niega ese dere-
cho. Llegará el momento oportuno. Pero 
quiero preguntar qué cara pondrán cuando 
se presente tal proyecto los que ahora se 
oponen al que debatimos. ¡ Vamos a ver si 
lo van a aprobar o .qué excusas van a bus-
car! 

Señor Presidente, yo soy francamente 
partidario de este proyecto, por espíritu 
de justicia, por espíritu humano, porque, 
adémás, soy representante de esas tierras 
australes. Desde allá, patrones y emplea-
dos me han pedido en todos los tonos que 
haga valer los derechos que este aprecja-
ble gremio tiene para pedir un mejor tra-
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to, ya que entrega lo mejor de su vida al 
servicio del capital privado y del País. 

Tomen en cuenta los señores Senadores 
que Magallanes se ha estado despoblando, 
que los habitantes de esa región han emi-
grado hacia un país vecino. ¿Por qué? 
Porque en el país vecino encuentran más 
espíritu humano, más acogida que en su 
propia tierra. Nuestra obligación, señores 
Senadores, es hacer volver a su patria a 
más de cien mil chilenos que han emigra-
do hacia el otro lado de los Andes. 

De manera, pues, que el proyecto no só-
lo beneficia a los empleados particulares, 
sino también a los intereses de la Repú-
blica. Y si no hubiera sido porque en una 
hora feliz se descubrió en Magallanes un 
yacimiento petrolífero, esa región sería 
hoy día una tierra inhóspita, devastada y 
olvidada de los Poderes Públicos, sin ha-
bitantes, sin pobladores. ¿Por qué no ha 
ido un mayor húmero de pobladores a Ma-
gallanes, siendo que nos ha sido pintada 
esa tierra por el Honorable señor Larrain 
como un lugar privilegiado? La respuesta, 
es muy sencilla. Como decía el Honorable 
señor Bossay, allá no se encuentran las fa-
cilidades para vivir que ofrece el centro 
del País. Allá todo es dificultad; hay que 
tener un espíritu inmenso de trabajo y de 
sacrificio para poder mantener los senti-
mientos de chilenidad. Por eso, nosotros 
debemos hacer cualquier sacrificio en fa-
vor de esa zoiia, qué atraviesa por una si-
tuación delicada, como también está ocu-
rriendo en la Zona Norte, que en estos mo-
mentos se encuentra convulsionada debido 
a que sus habitantes no han encontrado 
justicia de parte dé los Poderes Públicos. 
¡No juguemos con fUego! Aceptemos es-
te proyecto, que va a resolver un problema 
de justicia social y que, repito, es profun-
damente humano. 

No quiero distraer por más tiempo la 
atención de la Sala; sólo quiero pedir y ro-
gar a mis Honorables colegas que acepteñ 
con benevolencia este proyecto, el cual in-
terpreta el sentir de la ciudadanía del Sur 
y va a resolver un problema de carácter 
nacional. 

Nada más, señor Presidente. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.-
Lamento que no se encuentre en la sala el 
Honorable señor Larrain. Los datos 
el señor Senador proporcionó tienen impor-
tancia innegable en la economía nacional 
pero la verdad es' que en su intervención 
casi no aludió al proyecto en sí mismo y se 
refirió solamente al problema de la previ-
sión en general. 

Me agradaría que el Honorable Sena-
dor por Santiago, que, indudablemente, ei» 

.materia de previsión conoce bastante, nos 
trajera un proyecto de ley que abordara 
el problema de la previsión social en for-
ma global, como debe ser tratado. En cam-
bio, todo lo que ha expresado tiéne poca 
relación con el proyecto en debate. 

Es verdad que nuestro Honorable cole-
ga expuso algunas cifras estadísticas; pe-
ro bien sabemos cómo pueden ser baraja-
das las estadísticas en materia de previ-
sión. Dijo el señor Senador, por ejemplo, 
que la mortalidad general para el País es 
del 12,8 por mil, mientras que para la pro-
vincia de Magallanes es del 10,5 por mil; 
que mientras la mortalidad infantil es, en 
general, de 101,9 por mil, llega a 80,4 por 
mil en Magallanes. Dichas así las cosas, 
parecería que Magallanes estuviera en si-
tuación favorable respecto del resto del 
País, en materia de salud pública. Pero, a 
mi vez, yo también podría dar valores es-
tadísticos .recogidos en el Servicio Nacio-
nal de Salud que impresionarían al señor 
Senador; de modo qué si el Honorable co-
lega procediera con lógica y justicia, se-
guramente acogería el proyecto con más 
calor que el que ha puesto para impugnar-
lo. 

Verbigracia, la mortalidad por enfer-
medades cardiovasculares, porreada 100 
mil habitantes, según el Servició Nacional 
de Salud, ha sido de 153,7 pará la Repú 
blica en general, y de 236,7 para Magalla-
nes. Aquí tiene Su Señoría una compara-
ción sumamente desfavorable para el pun-
to dé vista que sustenta y qiíe prueba la 
justicia del proyecto en debate. 

En lo relativo a la tuberculosis, tenemos 
un índice de 63,1 para todo el País y de 
68,4 para Magallanes; el de la fiebre ti-
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foídéá es de 68,8 para toda la República 
y de 95 para Magallanes; el del sarampión 
es dé 164,6, y de 355 en Magallanes. To-
¿o ello demuestra que la calidad de zona 
fría de ésa región no alcanza a compen-
sar el pésimo estado sanitario en que vi-
ven sus habitantes. 

Ahora bien, mi Honorable coiega se re-
firió al mejoramiento de las condiciones de 
la población en Magallanes, después dé 
surgida en esa región la industria del pe-
tróleo. Magallanes, señor Presidente, se ha 
organizado sóbre la base de la explotación 
de la tierra y de la ganadería. A eso debe 
su intensa actividad, que el Estado y el 
Gobierno, en particular, no han sabido 
orientar como debieran hacerlo. Si no hu-
biese sido por la explotación de esas rique-
zas, nadie habitaría en Magallanes. Un 
sabio inglés, Darwin, se dejó impresionar 
tan mal por el clima de dicha región y por-
que no veía posibilidad alguna de explota-
ción de esas tierras, que afirmó que Ma-
gallanes era una tierra desolada, que cons-
tituía una maldición para el hombre. 

Ahora' bien, a la luz de las estadísticas, 
se demuestra la necesidad dé aprobar Á 
proyecto. La situación de Magallanes lo re-
clama. Su clima difícil y rudo, especial-
mente en invierno, que he podido conocer 
en las diversas oportunidades en que he 
visitado esa provincia, as! lo exige. 

En general, soy partidario de revisar 
nuestro proceso prevMonal; pero no bas-
ta decirlo: hay que intentarlo. Recuerdo 
que cuando me he opuesto aquí a la apro-
bación de más de algún proyecto o de Men-
sajes de ascenso qúe me han parecido aten-
tatorios contra la disciplina de nuestras 
instituciones fundamentales, no 'he encon-
trado eco en los básicos en qué, por un 
principio de ética, debí encontrarlo. 

Volviendo al proyecto mismo, señor Pre-
sidente, debo expresar que hay una razón 
de justicia que lo abona. Como dijo el 
Honorable señor Bóssay, los empleados 
municipales do Magallanes ya, tienen una 
ley que les permite el abono de un año poi-
cada seis de servicios. Igual beneficio tie-
nen los bancarios de osa provincia, y los 
empleados de la Administración del Esta-

do disfrutan de la jubilación a ios 30 afwjs 
desde la época en que la Administración 
L'ública se organizó en aquella extensa re-
gión del País. De manera, pues, que en -¿i 
proyecto se pretende establecer un trata-
miento de equidad para los empleados que 
laboran en los servicios particulares de 
Magallanes. No se pide nada de favor ni 
de carácter extraordinario. 

Por otra parte, en este aspecto el pro-
yecto rectifica el juicio de mi Honorable 
colega, señor Larrain. Por eso, lamento 
que no esté en la sala el señor Senador; pe-
ro confío en que me rebata oportunamen-
te lo que estoy afirmando, porque el asun-
to bien merece ser discutido con alguna 
detención. 

No es posible votar este proyec-
to de ley bajo una ligera impresión. Dijo' 
el Honorable colega que los empleados par-
ticulares de Magallanes iban a jubilar a 
los cuarenta y ocho años de edad. O sea, 
supone que todos comenzarán a t rabajar a 
los dieciocho años y que, completados 
treinta dé trabajo, se retirarán. En este 
aspecto el proyecto de ley no es imperati-
co : sólo concede el derecho para que los 
empleados particulares, cuando lleguen :\ 
los treinta años de servicios efectivos, pue-
dan retirarse. De manera, pues, que no es 
imperativo; no obliga a nad^e a acogerse 
al retiro. Si al empleado le conviene, se 
acoge al beneficio. La mayor parte segui-
rá trabajando, pues la ciudadanía ya se va. 
dando cuenta de que la mejor actividad 
que puede desarrollar el hombre es el tra-
bajo. Pero si hay empleados enfermos, in-
dividuos que necesitan abandonar ese cli-
ma para trasladarse al Norte, pueden aco-
gerse a la jubilación. En ese caso, se aco-
gerán a un derecho de que ya disfrutan 
otros sectores. Por eso, el artículo 19 dice 
que, para los efectos de lo dispuesto en Ja 
ley N» 10.475, los imponentes de la Caja 
de Previsión de Empleados Particulares 
tendrán derecho a que se les abone un año 
por cada período completo de seis añoj 
servidos en la provincia de Magallanes; y, 
en seguida, establece una serie de limita-
ciones que tienden a evitar el abuso. Por 
ejemplo, para que el imponente pueda acó-
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gerse a los beneficios otorgados, debe 
acreditar haber trabajado en la Zona un 
mínimo de dieciocho años, y haber pres-
tado —todavía— sus servicios durante los 
diez últimos años en la provincia de Ma-
gallanes. Así, pues, el legislador aparece 
previsor, porque evita que algún emplea-
do particular de la Zona Norte vaya a Ma-
gallanes a aprovecharse, a ganar lo que 
podríamos llamar el premio de los seis 
años. 

Después viene una disposición relativa 
al financiamiento del proyecto. Todos los 
organismos que la han estudiado la consi-
deran acertada. 

Por todas las razones que se han dado 
en la Sala, por las que estoy dando y por 
las que puedan darse a conocer más ade-
lante, creo que procede aprobar el proyec-
to en general. Como se han formulado 3, 
4 ó 5 indicaciones que lo modifican, pue-
de ser enviado a la Comisión para que co-
nozcamos más adelante un informe en es-
ta materia. 

El señor RIVERA.—Señor Presidente, 
en torno a este proyecto, se ha movilizado 
en forma activa Una parte de la ciudada-
nía de Magallanes pidiendo su -aprobación, 
y en forma mucho más activa aún, su re-
presentación parlamentaria. Los cinco Se-

cadores de esa agrupación han luchado de-
nodadamente por su aprobación. Ninguio 
de ellos puede llevárse la pálma del triun-
fo.,. . 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
No lo hacemos con ese objeto. 

El señor RIVERA.—Evidentemente. 
El señor RODRIGUEZ. — Cumplimos 

nuestro deber. 
El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 

Aunque se fastidie Su Señoría, tenemos 
que hacernos eco de los problemas de la 
ciudadanía. 

El señor RIVERA.—No sé por qué se 
han molestado tanto los Honorables cole-
gas. No los estoy criticando. Me he limi-
tado a relatar lo que ocurre. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
Es que lo relata en forma un tanto iró-
nica. 

El señor RIVERA.—Yo no he interru^ 
pido al señor Senador: lo he oído con toda 

atención. En cambio, Su Señoría me ¡p. 
terrumpe y hasta me califica intenciones 
lo que no es propio de la jerarquía que j),' 
viste. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA— 
En realidad, no es propio.. . 

El señor RIVERA.—En realidad, señor 
Presidente, el proyecto llegó a la Comi-
sión de Trabajo y Previsión Social, qUe 

está integrada por los Honorables señores 
Torres, Martínez, Echavarri y Larrain 
—en reemplazo del Honorable señor Le-
telier— y por el que habla. "Dicho organis-
mo tiene una tradición política y de -tra-
bajo que ha sido estampada, desde hace 
muchos años, ein sus numerosos informes, 
muchos de ellos aprobados en el Senado 
por unanimidad. Esa tradición va encami-
nada a no hacer discriminación en mate-

' ria de legislación social y a actuar en for-
ma ecuánime, justa y piniforme. 

Tal línea política, en este caso, se ha 
roto. Pueden aducirse razones muy funda-
das para ello, pero lo cierto es que se han 
roto una tradición y una política que per-
manentemente había seguido la Comisión 
de Trabajo del Senado. ¿ En virtud de qué 
ha ocurrido así? Porque el Honorable se-
ñor Torres fue reemplazado,, en la Comi-
sión, por el Honorable señor González Ma-
dariaga, quien, preocupado por el ¿proble-
ma de alto' interés nacional en estudio, vo-
tó favorablemente el proyecto; el Hono-
rable señor Acharán Arce, • Senador por 
la Zona, me reemplazó a mí; y el Honora-
ble señor Echavarri, recientemente incor-
porado a la Comisión, no está, por desgra-
cia, tan informado como el Honorable se-
ñor Torres y el que habla de la política 
seguida ,por aquella sobre la materia. De 
esa manera, la Comisión evacuó su infor-
me por unanimidad. 

• El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
¿Por qué Su Señoría se dejó reemplazar? 

El señor IZQUIERDO.— ¿Por qye Su 
Señoría se dejó reemplazar por el Hono-
rable señor Acharán Arce? 
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señor RIVERA.— Yo nunca he pre-
g u n t a d o a Su Señoría por qué se ¡ha he-
ejjp reemplazar en alguna Comisión. 

gl señor IZQUIERDO.— Pero ahora yo 
jo pregunto al señor Senador. 

El señor RIVERA— Puedo complacer 
a gu Señoría: porque estaba enfermo. 

El señor CURTI.— ¡ Si eso puede com-
placer al señor Senador..! 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
Guando .se despacharon los proyectos so-
bre • • • 

El señor RIVERA — Consta al señor 
Senador que yo estaba enfermo. 

El señor ALESSANDRI (don Eduar-
do) .— Efectivamente, Su Señoría estaba 
enfermo. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).— Ruego a Sus Señorías evitar los 
diálogos y dirigirse a la Mesa. 

El señor RIVERA.— De manera, pues, 
que el informe —para mí respetable, por 
emanar de una Comisión del Senado— no 
concuerda con- la política trazada y man-
tenida por la Comisión de Trabajo: la 
altera. Y en la forma inusitada que aca-
bo < de relatar, se ha despachado el infor-
me. 

Desde luego, se haoe una excepción con 
respecto a un grupo de, empleados. Se di-
ce que no hay informes, contrarios al pro-
yecto. Al respecto, quiero manifestar tam-
bién que la Comisión iniciaba el estudio 
de éste cuando, sorpresivamente, por 
causal.es desgraciadas, no ipudo integrar-
se con sus miembros titulares en el mo-
mento de la aprobación del informe. En 
esa oportunidad, recién se habían recibi-
do los informes de los organismos técni-
cos, ' cuatro de los cuales no concordaban 
con el proyecto,'y uno sólo, el del Minis-
terio de Relaciones Exteriores, se limita-
ba, lisa y llanamente, a decir que todo 
proyecto que tendiera a radicar poblado-
res en Magallanes era conveniente con re-
lación a los intereses de Chile en ese 
territorio. Evidentemente, no podía decir 
otra cosa. Con tales informes, en el fon-
do desfavorables, y Sin debate, se apro-

bó el proyecto-; porque, aun cuando se di-
ga que fue estudiado acuciosamente, en 
realidad no hubo debate, ya que cuando 
empezó el estudio inicié algunas observa-
ciones-, pero en esa sesión la hora llegó 
a su término. Después no pude concurrir 
a las sesiones. Se aprobó en una especial, 
al día siguiente del de la ordinaria. 

De manera que el proyecto ha sido apro-
bado por la Comisión en condiciones es-
pecialísimas y completamente extraordi-
narias. 

El señor ECHAVARRL— Pido la pa-
labra. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).— A continuación está inscrito el Ho-
norable señor Allende.; después, el Hono-
rable señor Palacios; luego, el Honorable 
señor Cerda, y, finalmente, Su Señoría. 

El señor RIVERA.— Lo único que de-
seo decir a este respecto es que el infor-
me no concuerda con la política tradicio-
nal y con la línea de conducta de la Co-
misión en esta materia. 

El señor ECHAVARRL— ¿Me permi-
te una interrupción, Su Señoría? 

Quiero advertir al señor Senador que es 
miembro de la Comisión, que el proyecto 
fue ampliamente debatido, a tal extremo 
que los informes a que se refiere el Hono-
rable colega fueron leídos en su integridad 
dos veces dentro de la Comisión. 

Su Señoría estima esos informes con-
trarios al proyecto, pero sólo en este,mo-
mento lo manifiesta, ya que no lo dijo 
en la sesión a que asistió. Por eso, me sor-
prende sobre manera lo que el Honora-
ble Senador está manifestando esta tar-
de y que silenció en la Comisión en los 
momentos de debatirse el proyecto. 

Nada más. 

El señor RIVERA.— Creo que Su Se-
ñoría no se sorprendería de lo que vengo 
diciendo si recordara cómo ocurrieron los 
hechos. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
Ruego al señor Presidente que me inscri-
ba a continuación. 
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El señor RIVERA.— Su Señoría debe 
tener presente que en la sesión en que 
se leyeron esos informes,-yo empezaba a 
hacer uso de la palabra cuando llegó el 
término de la hora, y no pude entonces 
concluir mis observaciones. 

El señor ECHAVARRI— Su Señoría 
reclamó por la hora. 

El señor RIVERA.-- Perdóneme, se-
ñor Senador. Dije que había llegado la ho-
ra y que ya estaban sonando los timbres 
que llamaban a sesión de la Corporación. 

El señor PALACIOS. —¿Qué impor-
tancia tiene esta historia doméstica? 

Entremos en la materia que nos preo-
cupa. 

El señor RIVERA.— En realidad, el 
informe de la Comisión no concuerda con 
la política seguida por la Comisión de Tra-
bajo del Honorable Senado, 

Hace un año, más o menos, la Comisión 
emitió .respecto de este asunto un informe 
contrario al que ahora nos ocupa, Soste-
nía aquél una tesis completamente dis-
tinta. 

¿Y por qué? Por esta razón fundamen-
tal : porque es ley de excepción que, en 
nuestro concepto, y tal vez en el de la 
mayoría de los miembros permanentes de 
la Comisión, no se justifica. 

Por estos, fundamentos, y lamentándolo 
mucho, votaré desfavorablemente. 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.— 
Pido la palabra. 

El'señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).— ¿Me perdona, señor Senador? 

Está inscrito a continuación el Hono-
rable señor Allende, y, en seguida, los Ho-
norables señores Palacios, Cerda y Echa-
varri. 

El señor ECHAVARRI.— Le puedo ce-
der mi turno al señor Senador, pues ya 
hice presente la observación qüev quería 
formular. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .— De todos modos, sigue en el uso de 
la palabra el Honorable señor Allende. 

El señor ALLENDE.— He oído con mu-
cho interés las observaciones que ha forr 

mülado nuestro Honorable colega el seg0r 

Bernardo Larrain. En verdad, en repetid^ 
oportunidades, desde estos ¡bancos, y fUj) 

damentalmente por el Senador que habla 
se ha hecho presente la conveniencia y ]a 

necesidad que existe de estudiar nuestra 
previsión social y transformarla de tal ma. 
ñera que garantioe a todos los chilenos 
un mínimo de ayuda económica y una 

'Cierta y efectiva protección de la salud 
Creo no haber hecho menos de diez o quin. 
ce intervenciones sobre esta materia. 

También he destacado qüé la previsión 
social en Chile consagra desigualdades y 
mantiene injusticias que es imposible des-
conocer; qué, por desgracia, él sector 
obrero, que es el mayoritario en nuestro 
país, es el que tiene menos ventajas, y que 
el esfuerzo social "per cápita", indiscuti-
blemente, és menor en la previsión de los 
trabajadores. 

Señor Presidente, inclusive a raíz de un 
discurso del Honorable señor Larrain, pro-
nunciado cuando era Diputado, di algu-
nas cifras que no concordaban totalmen, 
te con las expuestas por el señor Senador, 
pero que; sin duda, "venían también a acen-
tuar la necesidad de que hubiera un in-
terés efectivo y real por dilucidar estas 
materias y establecer algún día en este 
país una previsión üñica para todos los 
chilenos. 

Aun más, señor Presidente, propuse —y 
la idea .fue aceptada— que sé designara 
una comisión mixta dé Diputados y Sena-
dores para que estudiara, con acopio de 
antecedentes técnicos, la realidad de nues-
tra previsión social, los vacíos que ella 
tiene, las injusticias que establece y las 
evidentes diferencias que, por desgracia, 
se han venido acentuando hasta' llegar a 
constituir una tendencia, no justa, pero 
explicable: que en los grupos sociales con 
características comunes, los que tienen me-
jor organización tratan de obtener venta-
jas, las cuales, necesariamente, van a pe-
sar sobre aquellos grupos que no la tienen 
y que. se encuentran prácticamente inde-
fensos. Es el caso del campesinado. 
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En mi jira realizada al sur de Chile 
he podido observar, no sin cierta indigna-
ción, que hay propietarios agrícolas que 
no cumplen la legislación y no pagan 
las asignaciones familiares, en su integri-
dad, a los trabajadores agrícolas. No con-
deno a la totalidad de los agricultores, 
porque sería injusto hacerlo. Pero existe 
*un descontento y una protesta evidente por 
este hecho susceptible de comprobar en 
las provincial que he visitado. 

Pero, más que eso, todavía, hay algo 
que, a mi juicio, es de una gravedad ex-
traordinaria. En Concepción, en Bío Bío, 
en Malleco, en Cautín, en Arauoo, en Osor-„ 
no y en Llanquihué, se acercaron a con-
versar conmigo dirigentes sindicales y 
trabajadores para hacerme presente que, 
en todas esas zonas, el Servicio Nacional 
de Salud no paga los subsidios por enfer-
medad. Eso significa que los imponentes 
no pueden 'hacer sus imposiciones, y, no 
teniendo sus imposiciones al día, no pue-
den percibir la asignación familiar. Así te-
nemos el caso de que la ley otorga un be-
neficio o derecho que se financia con los 
aportes de los obreros y de los patrones 
y también del Estado, y el Estado no cum-
ple la ley. Como consecuencia de esta po-
lítica errada, tenemos un hecho antisocial 
de extraordinarias proyecciones y dé una 
gravedad inusitada. 

Creo que ninguno de los señores Sena-
dores podría estar un minuto tranquilo si 
supiera que, si se enferma, condena al 
hambre a su familia. Asimismo, ningún 
funcionario público ni ningún gobernan-
te aceptaría una cosa así. Sin embargo, 
los Obreros de Chile tienen que tolerarla. 

Esto ha traído como consecuencia —me 
lo han dicho médicos de extraordinaria 
solvencia profesional, técnicos de presti-
gio, catedráticos de la Universidad de Con-
cepción— que muchos obreros enfermos 
se resistan a continuar su tratamiento o 
a quedar hospitalizados, pues saben que, 
sin subsidios, sus familias no tienen ayu-
da económica y tampoco pueden percibir 
asignación familiar. Hay numerosos en-

fermos en Chile que abandonan los hos-
pitales a medio tratar , con el resultado 
de que deben reingresar más tarde 
cuando su situación se ha agravado y 
con el daño evidente que ello envuelve pa-
ra el enfermo, para el capital humano y 
también para la economía nacional. 

Por eso, he aprovechado esta oportu-
nidad para insistir sobre viejos concentos 
que reiteradamente he sostenido' y, sobre 
todo, para hacer presente que las leyes 
son para cumplirlas y que el incum-
plimiento de' algunas de ellas, como el 
señalado, trae aparejado un drama so-
cial de tal magnitud que nos mueve pe-
rentoriamente a hacer una denuncia con-
creta en el Senado y a reclamar la inter-
vención del Ejecutivo en esta materia. 

Para confirmar la gravedad de este he-
cho, quiero decir que ayer, en Osorno, me 
esperaban siete obreros en la puerta del 
hotel para exponerme que habían tenido 
que abandonar el hospital donde estaban 
en reposo, por ser tuberculosos, acogidos 
a la ley de Medicina Preventiva, debido 
a que hacía cinco meses que no se les pa-
gaban los subsidios de Medicina Preventi-
va. 

Creo que, en este instante, la suma que 
se adeuda por concepto • de subsidios en 
aquellas provincias debe de alcanzar a 48 
millones de pesos; y esta cifra no es an-
tojadiza, si se piensa que se trata de cen-
tros de alta industrialización. 

Me pareció de tal gravedad y magnitud 
este hecho que puse un telegrama a Su 
Excelencia el Presidente, de la República 
para hacerle presente dicha situación y 
pedirle una rápida intervención del Go-
bierno a fin de que ella termine, porque 
es antihumana y contrasta con todos-los 
principios del derecho social. 

Es innecesario insistir en que, en la lí-
nea teórica, estoy de acuerdo con el Hono-
rable señor Larrain acerca de que es me-
nester dar previsión y seguridad social con 
relación a la capacidad económica de Chile 
y que se garantice el efectivo otorgamien-
to a los beneficiarios, de una ayuda con-
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creta en lo económico y una atención mé-
dica eficiente. Tal otorgamiento no exis-
te tampoco en el aspecto médico. 

Recorrí los diversos hospitales de pro-
vincias y pude comprobar también, con 
bastante inquietud, la falta de medicamen-
tos que hay en la mayoría de ellos. En las 
provincias, se repite .también la angustio-
sa situación que provoca el pago tardío de 
salarios y sueldos del personal de obreros 
y empleados del Servicio Nacional de Sa-
lud. En cada policlínica y consultorio, ob-
servé que faltaba, por ejemplo, leche, ali-
mento indispensable que necesitan las ma-
dres que están criando, para ellas y para 
sus hijos. 

Habría que agregar lo que, con pavor 
y dolor, observé en la mayoría de las es-
cuelas primarias que visité. No sé cómo 
describir el espectáculo, por ejemplo, de 
Arauco, donde el 80 ó el 90 por ciento de 
los niños van descalzos a la escuela 
y se hallan desnutridos. También pu-
de , percatarme de que, en la mayoría 
de esas escuelas, el desayuno escolar sólo 
se dio durante tres meses este año. Y, en 
aquellas partes donde todavía se da, 
él consiste en agua con harina muy dilui-
da. Es el viejo ulpo nuestro que, indiscu-
tiblemente, no es un alimento completo y 
ni siquiera puede aproximarse al va-
lor alimenticio de un vaso de leche u otro 
producto. 

Señalo estos hechos porque creo que la 
preocupación de los señores Senadores de-
be también volcarse hacia la legislación 
social y al cumplimiento de la ley; a la 
situación dramática en que se encuentra 
gran parte de los obreros chilenos, quie-
nes, a pesar de los legítimos derechos que 
la ley les otorga, son burlados despiadada 
e implacablemente ante la insensibilidad 
de los funcionarios y de algunos jerarcas 
responsables de la marcha de los servi-
cios correspondientes. 

En cuanto al proyecto en sí mismo, 
creo que, aun cuando consagra un privi-
legio, tiene una explicación si se piensa 

que, en realidad, las condiciones de vida 
en Magallanes son muy diferentes de l a s 

que imperan en el resto del País. He sido 
Senador por esa región durante ocho años 
y,, al igual que los Senadores que ahora la 

representan —porque los que tenía antes 
no la visitaban nunca—, recorrí siempre 
la Provincia y sé que las condiciones cli-
máticas imperantes son extraordinaria-
mente duras y que las condiciones alimen-
ticias son extraordinariamente deficien-
tes. El hombre de Magallanes, a pesar de 
hallarse en el imperio de la carne, se ve 
condenado a no comer este alimento du-
rante dos o tres meses en el año. Hace 
cinco años, presenté un proyecto, que no 
ha sido aprobado, por el .cual se estable-
cía la obligación de beneficiar en la zona 
un determinado porcentaje de la carne 
que ella produce. 

Si bien —como dos de mis Hono-
rables Colegas lo han manifestado— 
el proyecto consagra un privilegio pa-
ra un grupo de empleados, me parece 
que ello tiene, como lo he dicho, una ex-
plicación; pero, aun más, estimo que be-
neficios similares deben ser concedidos a 
los obreros de esa zona. 

Como es sabido, el obrero magallánico 
no tiene gratificación de zona y jubila y 
obtiene pensión sólo a los 65 años. Nadie 
pretende con iniciativas de esta índole que 
la gente no t rabaje ; pero tampoco debe-
mos olvidar las condiciones en que cierta 
gente debe t rabajar y que las condiciones 
en que se desenvuelve el obrero campesi-
no de Magallanes son en extremo duras. 

He podido comprobar un hecho que 
marca hasta dónde se ha llegado en la 
terquedad de negar algunos beneficios 
complementarios al obrero magallánico. 
En reciente viaje a esa región, al llegar 
a la estancia Sara, los obreros se mostra-
ron muy orgullosos porque, hace tres años, 
habían obtenido una conquista que les 
significaba; contar con servicios higiénicos 
anexos a los pabellones, dotados de ducha 
y "califont". Se mostraban así, porque, en 
otras haciendas, los servicios higiénicos, 



SESION 15»., EN '3 DE DICIEMBRE DE 1 9 5 7 497 

a pesar del clima, se encuentran ubicados 
a cincuenta o sesenta metros de los dor-
mitorios de los obreros. También me mos-
traron, con una satisfacción extraordina-
ria, sus colchones de lana, obtenidos des-
pués de veinticinco añps de lucha. ¡Los 
obreros de la tierra señalada como el im-
perio y el emporio de la lana tienen, ha-
ce ¿ólo tres años, colchones de lana! 

Obtuvieron esa conquista, porque un 
Intendente, un maestro socialista, el pro-
fesor Humberto Díaz Vera, recorrió las 
estancias y obligó a sus dueños^ a que die-
ran esa ventaja a sus obreros. 

El trabajador magallánico está recla-
mando iguales derechos. Quiere obtener 
gratificación de zona y la modificación de 
la legislación social, porque su vida es mu-
chísimo más dura que la de sus compa-
triotas, cualquiera que sea la .industria en 
que éstos trabajen. El trabajador maga-
llánico es un hombre condenado a vivir 
aislado y solitario, en puestos que se ha-
llan a kilómetros y kilómetros de los cen-
tros poblados; carece de todo contacto; no 
dispone ni siquiera de electricidad o de 
radio; por lo tanto, está destinado a vivir 
acompañado sólo del silencio y del viento. 

Por todo lo expuesto, formularé indica-
ción, conjuntamente con el Senador Ro-
dríguez, para ampliar los beneficios del 
proyecto en favor de los obreros de Ma-
gallanes. 

Nada más, señor Presidente. 
El señor PEREZ DE ARÓE (Presi-

dente).—Ha llegado el término de la ho-
ra. 

El proyecto queda pendiente para la se-
sión de mañana. Se encuentran inscritos 
los Honorables señores Palacios, Cerda, 
González Madariaga y Bellolio. 

El señor MARTONES.— Ruego al se-
ñor Presidente que me inscriba a mí tam-
bién. 

El señor RODRIGUEZ.— Inscríbame 
Su Señoría. 

El señor MARTINEZ.—También a mí, 
señor Presidente, por favor. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presi-

dente).— Quedarán inscritos Sus Seño-
rías. 

CONCESION DE TITULOS DE DOMINIO A 

OCUPANTES DE TERRENOS FISCALES.— 

OFICIO 

El señor SECRETARIO—El Honora-
ble señor Palacios formula indicación pa-
ra que, en su nombre, se dirija oficio al 
Ejecutivo a fin de que incluya en la Con-
vocatoria el proyecto de ley que f i ja nor-
mas para el otorgamiento de títulos de 
dominio a los ocupantes de terrenos fis-
cales, de que. se dio cuenta en la sesión 
de hoy, y que tiene origen en una- moción 
de los Honorables señores ^Palacios, Allen-
de y Rodríguez. 

—Se aprueba, ¡a indicación. 

AUTORIZACION A LA POLLA DE BENEFI-
CENCIA PARA REALIZAR UN SORTEO EX-
TRAORDINARIO EN BENEFICIO DEL TEMPLO 

VOTIVO DE MAIPU.—INCLUSON EN LA 

CUENTA 

El señor SECRETARIO—El Honora-
ble señor Curti formula indicación para 
que se incluya en la Cuenta de la sesión 
de hoy una moción firmadíf por los Ho-
norables señores Bellolio, Larrain, Curti, 
Echavarri y Alessandri (don Eduardo), 
que autoriza a la Polla Chilena de Bene-
ficencia para efectuar un sorteo extraor-
dinario cuyas utilidades se destinarán a 
incrementar los fondos para la construc-
ción del Templo Votivo Nacional de Maipú. 

—Se apruebo, la indicación. 

CONSTRUCCION DE POBLACION POR LA CA-
JA DE EMPLEADOS PUBLICOS EN LA CIUDAD 

DE MOLINA.—OFICIO 

E\ señor SECRETARIO—El Honora-
ble señor Correa formula indicación pa-
que, en su nombre, se oficie al Ejecutivo 
a fin de que sirva, si lo tiene a bien, dis-
poner la construcción de una población 
para, empleados públicos de la ciudad" de 
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Molina, que es reclamada insistentemente, 
atendidas las precarias posibilidades ha-
bitacionales "de la referida ciudad. 

—Se aprueba la indicación. 

SEGUNDA HORA 

VI.—INCIDENTES 

REESTRUCTURACION DEL DEPARTAMENTO 
DE PERIODISTAS, FOTOGRABADORES E IM-
PRENTAS DE OBRA DE LA CAJA DE EMPLEA-

DOS PUBLICOS Y PERIODISTAS.—OFICIO 

El señor P^REZ DE ARCE (Presi-
dente) .—Incidentes. 

Tiene la palabra el Honorable señor 
Curti. 

El sénor CURTI.— Señor Presidente: 
me voy a referir brevemente a la situa-
ción que se ha producido pór el retiro de la 
urgencia de un proyecto que está pendiente 
del estudio de la Cámara de Diputados y 
por el cual se mejoran las pensiones de 
Ips jubilados del Departamento de Perio-
distas y otros de la Caja Nacional de Em-
pleados Públicos. El motivo de este reti-
ro de urgencia es que el Gobierno tiene 
especial interés en el pronto despacho de 
otros proyectos. Me refiero al que crea 
recursos para financiar el déficit fiscal 
y al que reajusta los sueldos de la Admi-
nistración Pública y del Sector particular. 

El retiro de la urgencia del proyecto 
que mejora las jubilaciones de los perio-
distas, produce el grave perjuicio de que 
es muy posible que el proyecto no pueda 
ser despachado en el cürso del presente 
año y quizás, aun, ni en esta legislatura 
extraordinaria. 

Actualmente, está en el Senado un pro-
yecto enteramente similar en sus disposi-
ciones a este a que me he referido y que 
ha sido informado por la Comisión de Tra-
bajo y Previsión Social. Sería lo más ló-
gico y ecuánime que se incluyera en la 
Convocatoria este proyecto, el cual podría 
ser despachado en forma rápida por esta 
corporación, en vista de que no hay una 

cantidad considerable de proyectos en es-
tado de tabla. 

La situación de los jubilados del De-
partamento de Periodistas es extremada-
mente difícil: no reciben reajustes en süs 
pensiones hace muchos años, y éstos son 
por tanto, enteramente insuficientes pa-
ra solventar los gastos de sus familias. Y 
no reciben reajustes en el sector público 
ni en el sector particular, ni se les ha au-
mentado la asignación familiar, como ha 
ocurrido con todos los demás jubilados de 
los sectores público o privado. 

Es realmente necesario que esta grave 
situación se repare. No es posible que un 
sector tan importante como éste, com-
puesto por gente que ha prestado tantos 
años de servicios en el gremio periodís-
tico, no tenga hoy un reajuste en sus pen-
siones para hacer frente al encarecimien-
to diario del costo de la vida. Ante tal 
injusticia, es necesario que los Parlamen-
tarias se preocupen. Por eso, en días pa-
sados, solicité se remitiera un oficio pa-
ra pedir la inclusión en la Convocatoria 
de este proyecto que está informado por 
la Comisión de Trabajo de la Corpora-
ción; no hemos tenido respuesta. Renue-
vo ahora la petición, pido que se dirija 
oficio al Ejecutivo para que se incluya 
en la Convocatoria el proyecto pendiente 
en el Senado. Como hay pocas materias 
por despachar, podría ser aprobado a la 
mayor brevedad y atendida así una nece-
sidad tan imperiosa y tan justificada, co-
mo es la de reajustar las pensiones de los 
jubilados del Departamento de Periodis-
tas. 

—Se acuerda enviar el oficio solicitado. 

INCUMPLIMIENTO DE LEYES RELACIONADAS 

CON FONDOS EROGADOS PARA CAMINOS. 

El señor CURTI.—Honorable Senado: 
Cuando el prógreso y el desarrollo de 

una zona demandan la ejecución de obras 
públicas que los poderes encargados de 
realizarlas postergan indefinidamente, se 
producen angustia y desaliento. Quizás en 
qué grado esa angustia y desaliento sean 
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responsables del desproporcionado creci-
miento demográfico santiaguino, produ-
cido a costa de la despoblación provincia-
na. 

Pero aquellos que continúan, tesonera 
y porfiadamente, trabajando en el campo 
y en las minas, en el bosque y la montaña, 
confían en .que sus justas y reiteradas 
demandas han de tener eco y serán con-
sideradas en los planes de realizaciones 
que los organismos y poderes públicos de-
ben aprobar y financiar. 

Los Parlamentarios de los diferentes 
bancos que se reúnen en este hemiciclo 
saben que las peticiones más reiteradas 
de las zonas que representan correspon-
den a la atención de los caminos, lo cual 
significa el desarrollo y el progreso re-
gional. 

En efecto, los buenos caminos rebajan 
los costos de transporte y permiten ex-
tender las superficies explotables, incor-
porando a la productividad nuevas exten-
siones del territorio nacional. 

Chile es un país de distancias, en el 
cual los transportes constituyen un pro-
blema fundamental para cualquiera rama 
de la producción. La existencia y capaci-
dad de sus caminos determinan en pro-
porción importante —al limitar a veces 
en forma angustiosa— la posibilidad eco-
nómica de explotación de sus riquezas. 

Por ello, todo intento de intensificar la 
productividad nacional deberá procurar, 
paralelamente, mejorar nuestra red ca-
minera, y todo retraso en la ejecución de 
dicha red perturba y disminuye el pro-
greso de las producciones. 

No es de extrañarse, entonces, de que 
conciliando las diferencias ideológicas, 
Parlamentarios de todos lds colores polí-
ticos hayan sumado, en muchas oportuni-
dades, sus votos para conseguir leyes ins-
piradas en el unánime deseo de dotar al 
País de ese sistema arterial indispensable, 
constituido por una buena red de cami-
nos, que permita llevar la cultura y el 
progreso a las regiones más alejadas de 
nuestro territorio y ponga en movimiento 
y haga' efectiva la riqueza potencial, que 

yace muchas veces inexplotada e inexplo-
table, en el aislamiento derivado de la fal-
ta de puentes y caminos. 

Es así, pues, como, en estos últimos 
años, se han cursado numerosas iniciati-
vas, materializadas en 28 leyes especia-
les, que consignan diversos impuestos re-
gionales que recargan los gravámenes so-
bre los bienes raíces de algunas provin-
cias, f i jan impuestos adicionales a la ben-
cina que consumen sus vehículos o esta-
blecen tributos especiales para determi-
nados productos de la zona. 

De acuerdo con el procedimiento gene-
ral adoptado para el funcionamiento de 
estas leyes, la ley de Presupuestos con-
signa en su cálculo de entradas una es-
timación del producto de los impuestos 
establecidos y una suma dpble como valor 
de la cuota fiscal correspondiente, y 
el total debe ser puesto a disposición 
del Ministerio de Obras Públicas para la 
ejecución de las obras pertinentes. Sin 
embargo, como el producto de los impues-
tos varía de año en año, las leyes f i jan 
también los procedimientos para que se 
cancelen, ya sea los posibles excesos gi-
rados, en caso de que el producto de los 
impuestos no cubra los cálculos efectua-
dos, o bien para que se giren los exceden-
tes producidos, en los casos en que los 
cálculos hayan sido inferiores a las en-
tradas percibidas. 

Esto significia, señor Presidente, que 
la voluntad del legislador, al establecer 
y aceptar la imposición de esos tributos 
y sacrificios especiales destinados al fi-
nánciamiento de los caminos, ha sido que 
el total del producto de los impuestos y 
un valor equivalente al doble de ese pro-
ducto sea invertido en esas obras y no se 
destine por ningún motivo a otras fi-
nalidades. 

Y para hacer cumplir este precepto le-
gal, se establece en dichas leyes que las 
tesorerías de la República! deben conta-
bilizar tales ingresos en cuentas especia-
les y enviar a la Contraloría General de 
de la República los comprobantes de los 
ingresos producidos. La Contraloría de-
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be totalizar el ' valor de los ingresos. 
Debe además la Contraloría verificar, en 
marzo de cada año, la cuenta total del 
año anterior, para establecer si ha habido 
o no excedentes en los cálculos correspon-
dientes, a fin de que cancelen las sumas 
giradas en exceso o se pongan a disposi-
ción de Obras Públicas los excedentes 
producidos. 

Al encargarse esta función a la Con-
traloría General de la República, le ha 
sido encomendada la obligación de garan-
tizar al contribuyente la destinación total 
de los impuestos establecidos y de sus co-
rrespondientes cuotas fiscales a los finés 
de nrogreso que los justifican. ^ 

Pues bien, señor Presidente, la Con-
traloría General de la República, demos-
trando que su organización actual no le 
permite llevar al día y con exactitud laá 
cuentas señaladas, no ha cumplido su co-
metido y no ha respondido a la confianza 
en ella depositada, permitiendo, como pa-
so a demostrar, que recursos destinados 
a fines específicos no sean girados en la 
forma prevista. 

Las esperanzas cifradas en todas estas 
leyes se han estrellado, pues, con la rea-
lidad, la que nos muestra cómo estos es-
fuerzos se anulan por las numerosas tra-
mitaciones que ,1a burocracia da toda 
iniciativa y la engorrosa contabiliza-
ción de los recursos financieros,' los que 
antes de alcanzar a quedar en estado de 
ser girables, deben recorrer un verdadero 
laberinto administrativo, con terrible de-
mora que los desvaloriza y que reduce 
la realización de las <¡>bras. 

En efecto, tomando como ejemplo lo 
que ocurre con las diferentes leyes que 
establecen determinados impuestos diri-
gidos al financiamiento de obras camine-
ras, examinaré el caso de la ley N9 12.017, 
que grava en un 5% la bencina y el pe-
tróleo que se vende en las provincias de 
Aconcagua, Valparaíso y Santiago, a f in 
de allegar recursos para el financiamiento 
de las construcciones de los túneles de 
Zapata, Chacabuco y Lo Prado y un plan 

de caminos de las tres provincias. Al efec-
to, podemos hacer las siguientes conside-
raciones. 

Durante el año 1956, se pusieron a dis-
posición de la Dirección de Vialidad, por 
concepto de la cuota correspondiente al 
financiamiento de túneles, que proviene 
de fondos de la ley 12.017, las siguientes 
partidas: 

Como erogaciones: $ 124.300.133. 
Como cuota fiscal.: $ 248.600.266. 
Las entradas efectivas de la ley, de 

acuerdo con los depósitos efectuados por 
las compañías petroleras, entre el 12 de 
abril y el 31 de diciembre de ese año, 
alcanzaron a $ 407.842.728. 

La Contraloría debió haber contabili-
zado esos depósitos para poner, en marzo 
de este año, a disposición de la Dirección 
de Vialidad, los excedentes correspondien-
tes. 

Sin embargo, después de rectificacio-
nes y correcciones de los ' valores —que 
señala, por cierto, reconocimiento de erro-
res inaceptables—, por oficio N9 23.024, 
de 2 de mayo de 1957, indicó los siguien-
tes ingresos: 

52,5% del producto de la ley, 
en carácter de erogacio-
nes, para construcción de 
los túneles $ 202.414.960 

47,5% para financiar plan 
de caminos en las tres 
provincias 183.137.344 

Total $ 385.552.304 

Vemos, pues, que si a los fondoá efec-
tivamente producidos se les descuenta el 
1/2% destinado por el artículo 36 de la 
ley 11.575 al financiamiento de otros ob-
jetivos, queda un saldo de $ 405.803.514, 
(a la suma de $ 407.842.728 se le descuen-
tan $ 2.039.214, que corresponden al 
1/2 %), cifra qúe tiene una diferencia de 
$ 20.251.210 con la señalada, por la Con-
traloría. - < 

Es más grave aún considerar que a la 
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fecha, casi terminado el año, no se ha 
puesto a disposición de Vialidad el exce-
dente calculado. 

Si bien es cierto que en el estado de 
cuentas presentado no hay una gran dife-
rencia entre lo real y lo establecido por 
]a Contraloría, el atraso con que se comu-
nicaron los resultados —qiie debieron dar-
se en marzo y sólo se establecieron en oc-
tubre de este año— fueron la causa de 
que en los presupuestos fiscales del año 
próximo se consignaran partidas insufi-
cientes, que provocarán nuevos déficit en 
los aportes fiscales, los cuales deben ser 
por una suma doble de las erogaciones pro-
ducidas. 

Pero si el resultado financiero del ario 
1956 es aproximadamente exacto en lo 
que va corrido del año actual, la contabi-
lización de los recursos es verdaderamen-
te ineficaz, incompleta y disminuida, lo 
que ha traído como, consecuencia la pa-
ralización de las obras, no por falta de 
recursos, sino por falta de oportuna, 
contabilización de las erogaciones y del 
aporte fiscal, lo que hace que no aparez-
can fondos a disposición de Vialidad para 
pagar las obras contratadas y en ejecu-
ción. 

La situación durante el año en curso 
es la siguiente. 

Según los comprobantes de ingresos de 
las compañías petroleras, los recursos de-
positados en Tesorería hasta el mes de 
agosto último ascendieron a $ 422.833.158. 

La cifra dada por la Contraloría de 
acuerdo con su oficio 57.689, de 21 de 
octubre de 1957, para esos mismos ingre-
sos, es de sólo $ 178.716.879, cuya dife-
rencia con la determinada de acuerdo a 
los' comprobantes de las compañías petro-
leras es, en este caso, del orden de los 
$ 264.000.000. Si agregamos la cuota fis-
cal de 52 1/2% correspondiente a eroga-
ciones para los túneles, que alcanza a 272 
millones de pesos, totalizamos la suma de 
536 millones de menor dinero disponible. 

Esto está demostrando que los recursos 
provenientes de leyes especiales —que 
representan sacrificios justificados por-

que se destinan expresamente para deter-
minados fines de progreso y desarrollo 
regional— se están gastándo en otros fi-
nanciamientos, con lo cual se efectúa una 
evidente malversación de fondos, por fal-
ta de una correcta contabilización y como 
consecuencia de la negligencia o inope-
rancia de los servicios encargados de la 
función fiscalizadora. 

Al analizar el ejercicio económico de 
esta ley 12.017, se ha podido establecer 
que, al terminar agosto de este año, hay 
536 millones de pesos, que, por defecto 
de contabilización, no están disponibles 
para que los trabajos sigan el ritmo de 
construcción que deben llevar los contra-
tos. Esto trae grandes perjuicios, pues 
encarece las obras con los reajustes que 
deberán hacerse, y crea grandes dificul-
tades, a los contratistas, que deben 
paralizar obras con recargo de los gastos 
generales. Además, la contabilización de 
menores rendimientos en las erogaciones 
^.carrea menores provisiones en los pre-
supuestos para los aportes fiscales que 
deben consignarse. En suma, disminuye 
enormemente los fondos actuales de que 
pueda disponerse, y, en progresión doble, 
disminuye los fondos que la ley de Presu-
puestos debe consignar para cumplir su 
obligación de aportar el doble de los fon-
dos tributados por los particulares, de 
acuerdo con la ley de erogación caminera. 

Y esta enorme suma de 536 millones 
que no aparece como disponible '—en só-
lo 8 meses del presente año y en la apli-
cación de una sola ley: la 12.017— está 
señalando lo que sucede con las 28 leyes 
especiales, que, cual más cual menos, tri-
butan ingentes cantidades, cuyo aprove-
chamiento no resulta oportuno a causa 
de una contabilidad defectuosa. 

Se ha agravado esta situación a partir 
del año 1956, en que un funcionario, con 
criterio simplista, estimó preferible fun-
dir en una sola cuenta el ingreso de todos 
los fondos derivados de estas leyes espe-
ciales, sin establecer por separado la fuen-
te de cada ingreso y su respectivo monto. 
De modo que al crear este fondo común, 
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contra el cual gira globalmente el Minis-
terio de Obras Públicas, de hecho se re-
parten arbitrariamente los ingresoá, sin 
destinarlos en sus verdaderos montos a 
cada tipo de obra, para el cual, en con-
formidad a la ley, se otorga el recurso 
específico. 

Señor Presidente: personalmente, no 
soy partidario de la desmembración de los 
recursos del Estado, pues estimo que en 
una correcta Administración Pública di-
chos recursos deben ingresar a una caja 
fiscal única, para desde allí ser distri-
buidos mediante el Presupuesto de la 
Nación. Pero cuando se establecen las 
graves deficiencias y desorganizacio- • 
nes que he señalado, uno llega a pensar 
en la justificación de que los fondos que 
particulares entregan para obras públicas, 
en forma tan directa y definida, se colo-
quen en una cuenta especial de alguna ins-
titución bancaria, donde cada día se pueda 
establecer su saldo y de donde en cada 
momento se puedan girar las sumas dis-
ponibles para la construcción de las obras. 
Sólo así se devolverá la confianza y se 
restablecerá el prestigio, tan necesa-
rio para estimular la cooperación pú-
blica, que sólo se (alienta y desarrolla 
cuando los sacrificios son aprovechados 
y cuando hay dinamismo y capacidad de 
ejecución frente a necesidades tan vi-
tales como son las obras públicas que el 
País reclama con urgencia. 

Termino, señor Presidente, pidiendo se 
oficie al señor Ministro de Hacienda para 
que abra una investigación sobre los gra-
ves cargos que dejo formulados y a fin 
de que proceda a designar una comisión 
de funcionarios de su dependencia para 
que reorganice los servicios de contabi-
lidad y tesorería de su Ministerio y les 
den la agilidad necesaria, compatible con 
el manejo de estos recursos fiscales que, 
como he venido señalando, los particula-
res están entregando como sacrificios ex-
traordinarios, además de las tributaciones 
ordinarias, para la satisfacción de nece-
sidades regionales cuya solución esperan 
ver realizada a la mayor brevedad. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).— Se enviará el oficio solicitado, en 
nombre del señor Senador. 

Se va a leer una indicación llegada a la 
Mesa. 

RECURSOS PARA OBRAS PUBLICAS EN VAL-
DIVIA. INCLUSION EN LA CONVOCATORIA 

OFICIO 

El señor SECRETARIO.— El Honora-
ble señor Acharán Arce formula indica-
ción para que, en su nombre, se dirija ofi-
cio al señor Ministro del Interior pidién-
dole se sirva incluir, entre los asuntos de 
que puede ocuparse el Congreso Nacional 
en la actual legislatura extraordinaria, el 
proyecto que destina fondos para la reali-
zación de un plan extraordinario de Obras 
Públicas en la provincia de Valdivia. 

—Se aprueba la indicación. 

CONFLICTOS DE TIERRAS EN EL SUR 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—Tiene la palabra el Honorable se-
ñor Barrueto. 

El señor, BARRUETO.— Señor Presi-
dente: 

Mis deseos habrían sido dedicar el tiem-
po que tengo única y exclusivamente a 
analizar, aunque someramente, los graves 
problemas que afectan a los colonos de la 
zona sur del País, con relación al domi-
nio de la tierra que poseen, puestos hoy 
de actualidad por los lamentables sucesos 
de Añihueraqui, en la comuna de Pucón. 

Sin embargo, señor 'Presidente, y al 
igual como lo hizo en sesión del día 
martes 19 de noviembre recién pasado, el 
Honorable colega don Julio Durán, debo 
empezar mi exposición protestando en 
contra del diario comunista "El Siglo", 
que parece no haber escarmentado ante 
las verdades irrefutables que, sobre sus 
procedimientos periodísticos, dio a co-
nocer en aquel entonces mi Honorable co-
lega, ya que continúa con sus artículos 
sensacionalistas," totalmente carentes de 
base, y con su sistema de titulación' ten-



SESION 15»., EN '3 DE DICIEMBRE DE 1957 503 

deliciosa, que no persigue otro fin que el 
de causar escándalo y enlodar el prestigio 
de terceros. 

En su edición del día sábado recién pa-
sado, el periódico de marras, en primera 
página, titula en grandes caracteres un 
artículo que va en las páginas centrales. 

En dicha titulación se destaca en forma 
alarmante un imaginario escándalo que 
afectaría al Intendente de Cautín, don 
Juan Fauré Silva, a raíz de haber sido co-
misionado por el Ministro del Interior pa-
ra informar aCerca de los luctuosos hechos 
de Añihue raqui, en circunstancias de que 
en las páginas centrales, en que va el cuer-
po mismo del artículo, nada se dice de lo 
que habría provocado el escándalo que con 
tanta insidia se menciona en primera pá-
gina, a no ser el hecho de haber obtenido 
uno de los hermanos del Intendente señor 
Fauré Silva, una concesión maderera en 
esa zona, lo que, por otra parte, es,un bene-
ficio que la ley otorga no a las personas 
cuyos hermanos sean Intendentes, sino a 
quienes reúnen ciertos requisitos que la 
misma ley se encarga de señalar. 

La edición del diario "El Siglo" que es-
toy comentando tiene títulos- alarmistas y 
tendenciosos tales como: "Mientras Despo-
jan a los Colonos Favoritos Reciben Re-
servas Fiscales— Escándalo Provoca el 
Intendente de Cautín", y este otro, en las 
páginas centrales: "Gran Escándalo de 
Tierras f Adulones de Ibáñez se Reparten 
las Reservas Forestales: Cautín"; en se-
guida : "Familia del Intendente es la más -
Favorecida"; pero, naturalmente, la in-
formación misma nada tiene que ver con 
dichos títulos, sino que se limita a dar a 
conocer una lista de personas a quienes se 
han otorgado lotes fiscales de tierras en 
concesión, por el hecho de reunir los ante-
cedentes necesarios para ello. Así, cita los 
nombres de los señores Gerardo de la Ja-
ra Pérez, Alejandro Hid Appas, Delfín Es-
cobar Garcés, Julio San Martín, Alberto 
Malkinian Cadi, Enrique Doumont Barra, 
Desiderio" Monroy, Eutalio CicareHi, Ale-
jandro Mímica Castillo (esta persona no 
es mi secretario, como expresa la informa-

ción y, lógicamente, la concesión le fue 
otorgada por reunir los requisitos exigi-
dos .jpara ello y no por mi intervención), 
José Lorenzo Escobar Garcés, Osvaldo 
Barro Alvarez, Javier Martínez Soto, Ca-
milo Silva Iturriaga, Arturo Paredes 
Fuentealba y Sergio San Martín Henrí-
quez. También, como ya he dicho, cita a 
don Luis Fauré Silva, a quien, según dicho 
diario, pese a reunir las condiciones que 
se exigen, habría habido que rechazar su 
solicitud sobre concesión de un lote de tie-
r ra fiscal, por el incalificable delito de ser 
hermano del Intendente de Cautín. 

He. leído los nombres de las personas que 
señala el diario "El Siglo" como favore-
cidas porque, para quienes las conocen, su 
sola mención basta para probar la false-
dad de lo afirmado por este diario. No se 
trata de "adulones de Ibáñez", como dice 
"El Siglo", sino de personas serias y res-
ponsables que han obtenido esas concesio-
nes por cumplir todos los trámites sus 
solicitudes y reunir ellas los requisitos exi-
gidos. 

Como se ve, señor Presidente, el título 
de dieha información está muy lejos de ser 
efectivo, pues al leer su texto se puede 
apreciar que en ninguna parte figura car-
go alguno en contra del señor Intendente 
"de Cautín. 

Ahora yo pregunto al Honorable Sena-
do ¿hay relación alguna, en cuanto a los 
caracteres que revisten, entre el titulaje 
sjensacionalista y el contenido mismo de 
la información? Creo que la respuesta es 
obvia. 

Por ello, desde ésta alta tribuna, levanto 
mi más enérgica protesta por la falta de 
ética profesional, con falseamiento de los 
hechos y sensacionalismo barato, de que, 
día a día, están haciendo gala los respon-
sables del periódico comunista "El Siglo", 
que en esta ocasión, y como ya le es ca-
racterístico, ha pretendido menoscabar el 
bien ganado prestigio del señor Intenden-
te de Cautín, don Juan Fauré Silva, quien 
goza de respeto y aprecio en la Zona, por 
su espíritu progresista y por sus condicio-
nes de hombre justo y ecuánime, dedicado 
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solamente al servicio de la provincia a su 
cargo, donde da amplias garantías a todos 
los sectores. 

Pasando al tema central de mi exposi-
ción, debo decir que los lamentables, suce-
sos acaecidos en el lugar denominado Añi-
huerraqui, de la reserva forestal de Cura-
rrehue, que tan justa preocupación han 
causado en el ánimo de algunos señores 
Senadores y Diputados, son a mi modesto 
parecer, como chileno y como. Senador de 
esa zona, nuevas advertencias a los Pode-
res Públicos en el sentido de que hay ne-
cesidad de ir, en forma práctica, a la so-
lución rápida y definitiva del problema que 
afecta a los ocupantes de tierras que des-
de muchos años han sido trabajadas por 
ellos, personalmente y con sus familias. 

Al referirme a tal problema, hago pre-
sente que no debemos olvidar que fue el 
espíritu de justicia social del actual Pre-, 
sidente de la República lo que lo hizo dis-
poner, en su anterior Gobierno, la crea-
ción, mediante un decreto ley, Sel Ministe-
rio de Tierras y Colonización, con el nom-
bre primitivo de Ministerio de la Propie-
dad Austral. De modo que la legislación 
vigente' en' esta materia data casi total-
mente .de esa administración, y por ello 
no sería justo estimar que el Gobierno ac-
tual del señor Ibáñez no ha tenido el mis-
mo concepto de justicia social, y, por ende, 
el interés de solucionar el grave y comple-
jo problema de la tierra, si se considera 
que su gestión no ha contado con la facul-
tad legislativa delegada de poder modifi-
car y modernizar la referida legislación. 

Digo lo anterior, porque los cuerpos, le-
gales sobre tierras necesitan algunas mo-
dificaciones fundamentales, que los dejen 
a tono con las actuales circunstancias, con 
mayor operancia, para poder ligar a los 
campesinos a la tierra y solucionar así sus 
problemas. 

Al efecto, en esas leyes, por ejemplo, se 
f i ja , como monto máximo del valor de las 
parcelas o hijuelas fiscales objeto de do-
minio por particulares, la cantidad de 
$ 50.000. Con dicho máximo, actualmente 
toda esa legislación se hace inaplicable, 

pues, por ese precio, no existen suelos que 

se puedan t rabajar en forma adecuada 
para que una familia pueda subsistir y ca-
pitalizar. 

Sobre este aspecto del problema, debe 
recordarse que la Honorable Cámara de 
Diputados, a principios del año 1955, apro-
bó, en primer trámite constitucional, (un 
proyecto de ley que suprimía el monto de 
$ 50.000 y lo reemplazaba por el concepto 
moderno de "unidad económica". Tal pro-
yecto de ley está todavía en la Comisión de 
Agricultura del Senado, y es de capital 
importancia para resolver el grave p'roble-
ma de la ocupación de la tierra fiscal, que 
viene arrastrándose desde hace tantos 
años, sin encontrar la solució.n justa y de-
finitiva. 

Por otra parte, con el plausible fin de 
.proteger los bosques fiscales, en la ley de 
Bosques se dispuso que las llamadas "re-
servas forestales" no podían ser objeto de 
otros fines ajenos a la conservación ar-
bórea, "sino por una ley". De esta mane-
ra, por un decreto supremo se declara que 
determinados terrenos constituyen reser-
va forestal, y ellos no pueden destinarse 
sino a bosques. 

Como en el hecho sucedía que, al dic-
tarse la ley de Bosques, en esos terrenos 
ya había ocupantes, se estableció en la 
misma que los terrenos agrícolas, previa 
mensura, podían destinarse a fines de co-
lonización, en un 80%, dejándose el 20% 
de ellos a los fines de reserva forestal. 

Tal era la solución teórica del proble-
ma, pero-la realidad ha sido otra; y tene-
mos los casos de las reservas de Malleco, 
Malalcahuello, Charlin y Ranquintelelfu y 
Los Nevados de Sollipulli,' todas en las 
provincias de Bío-Bío, Malleco, Cautín y 
Valdivia, que tienen grandes extensiones 
de suelo agrícola, ocupados por cientos de 
familias; pero, como están declaradas "re-
servas forestales", no ha sido posible con-
cederles título definitivo de dominio, a 
pesar de tener órdenes de radicación y tí-
tulos provisionales, con lo que se agravf 
el vital problema de la tierra. 

La ex Dirección de Bosques, por care-
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c e r de medios y por imposibilidad física, 
nunca pudo tener la tuición y vigilancia 
de los bosques fiscales y se contentó con la 
declaración, por decreto supremo, de las 
llamadas "reservas forestales". Por otra 
parte, entonces la Dirección de Tierras se 
encontró con el tropiezo legal de no poder 
otorgar títulos de dominio a los ocupantes 
de terrenos que se hallan dentro de las mal 
llamadas reservas forestales, a pesar de 
ser tierras ciento por ciento agrícolas, y 
de vivir en ellas por muchos años, a ve-
ces, con anterioridad a la fecha del decre-
to supremo que constituyó las respectivas 
reservas, pues éstas no han sido mensura-
das, para conocer la superficie del 80% de 
los terrenos agrícolas que deben destinar-
se a la colonización. 

Hay el caso, por ejemplo, de la reserva 
forestal de Malleco, donde actualmenté se 
explota una extensión superior a cinco mil 
hectáreas de suelo. Estos colonos podrían 
tener allí posibilidades de trabajo; sin em-
bargo, están condenados a vegetar y a se-
guir laborando para la Dirección de Bos-
ques. Los terrenos se están llenando de 
zarza, y, no obstante, sus ocupantes no han 
podido ser radicados en ellos, justamente 
por la situación que acabo de mencionar. 

De esta manera, son numerosísimas las 
familias que, desde hace muchos años, 
están solicitando título de dominio sobre 
las tierras fiscales que ocupan y trabajan, 
con siembras y apacentamiento de anima-
les, y a las cuales se les niega ahora el 
título, por estar los terrenos dentro de 
reservas forestales, en circunstancias de 
que los suelos mismos que ellos ocupan no 
tienen bosques, o éstos son insignificantes. 

El problema fue representado por el 
Senador que habla, cuando era Diputado 
por Cautín, el señor Ministro de Tierras 
de ese entonces, don Mariano Fontecilla, 
quien, con gran espíritu de justicia so-
cial, dictó un decreto en que se or-
denó la mensura de sólo, las partes agrí-
colas de las reservas y el otorgamiento de 
títulos de dominio a los ocupantes de 
ellas. Las mensuras no se han hecho, por-
que la ex Dirección de Bosques, que de-

pendía del Ministerio de Tierras y Coloni-
zación, se desentendió de hacerlo y bus-
có la solución en el desalojo de los Ocu-
pantes. 

•Por eso, Honorable Senado, encuentro 
de alto interés público y social abordar 
la solución práctica dfel problema de dar 
título de dominio a los ocupantes de tie-
rras, en reservas forestales, para evitar 
que en lo futuro puedan repetirse hechos 
luctuosos como los acaecidos en Añihue-
rraqui, que todos lamentamos, pero que 
son irreparables. 

Considero muy conveniente defender la 
riqueza forestal, pero es absurdo descono-
cer el hecho social de la ocupación de fa-
milias que trabajan tierras donde ya no 
existe riqueza forestal o ésta es insigni-
ficante. Pretender la reforestación me-
diante .servicios del Estado y con desalojo 
de los ocupantes es un contrasentido so-
cial, y en este caso, si esos campos están 
destinados ya a la agricultura o ganade-
ría, es de conveniencia mantenerlos en 
esas explotaciones. El decreto del ex Mi-
nistro señor Mariano Fontecilla debe cum-
plirse, pues, para saber si el terreno es 
agrícola, establecía un sistema muy prác-
tico : " . . . se considerarán como agrícolas 
y serán mensurados como tales, los terre-
nos que durante 5 ó más años, hubiesen 
sido trabajados en faenas agrícolas". 

Tales suelos, en las provincias de Cau-
tín, Malleco y Bío-Bío, han sido explota-
dos durante más de 40 años por colonos 
que han obtenido permiso de radicación y 
título provisional y que han vivido en 
ellos con sus familias. Luego, el decreto 
del señor Fontecilla pudo haber resuelto 
su problema dándoles título definitivo. 

Ahora, si se desea realizar obra de re-
forestación, muy. necesaria en nuestro 
país, que se haga dentro de las partes 
apropiadas para ello, sin perjudicar las 
posibilidades de suelos aptos para la agri-
cultura y la colonización, y en terrenos 
fiscales no ocupados, como podrían ser las 
inmensas dunas fiscales que abundan a 
lo largo de todo el litoral, o los suelos que 
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presentan dificultades naturales para su 
aprovechamiento agrícola. 

En mi opinión, los trágicos sucesos de 
la reserva forestal de Añihuerraqui, que 
costaron la vida de una mujer, mientras 
su marido y ella defendían la posesión de 
la tierra donde estaba su hogar y donde 
se ganaban el diario sustento, y la muer-
te de dos carabineros que no hacían sino 
cumplir con su deber, es una llamada de 
atención,-para que, de una vez por todas, 
los gobernantes resuelvan en definitiva el 
problema de la ocupación de la tierra en el 
sur del País. 

Todas las observaciones que me he per-
mitido ' formular van encaminadas a bus-
car remedio a los problemas de subdi-
visión y dominio de la tierra, a servir de 
incentivo para que los hombres que tienen 
responsabilidades en la cosa pública sien-
tan inquietud .por evitar nuevos hechos 
dolorosos y, con patriótica visión afirmen 
la tranquilidad social, fundamento del pro-
greso de la Patria. 

Nada más, señor Presidente. 
El señor ECHAVARRI.—Señor Presi-

dente, bajo el título "Adulones de Ibáñez 
se reparten las reservas forestales: Cau-
tín", "El Siglo" del sábado último, 30 de 
noviembre, así; como de paso, sin darle im-
portancia, hace alusión' a que uno de los 
agentes de la última campaña electoral del 
Senador que habla, el señor Julio San Mar-
tín, como recompensa, habría sido favorer 
cido con el reparto y recibido concesión de 
tierras. Aunque el artículo no lo dice muy 
claramente, habría sido autorizado por 
conducto del. Senador que habla. Nada más 
lejos de la verdad, señor Presidente. 

Cualquier otro título podría darse al 
referido artículo, menos ése, "Adulones de 
Ibáñez se reparten las reservas foresta-
les: Cautín". Si pensaban referirse a mi 
persona, bien saben los Honorables cole-
gas que, durante mis veinte años de Di-
putado, he estado, invariablemente, en la 
Oposición y que, desde el momento de ser 
elegido Senador, he perseverado en la 

misma actitud, siempre actuando en el 
campo de la fiscalización. Si hay una in. 
fluencia que jamás he ejercido es ésta de 
acercarme al Ministerio de Tierras para 

interesarme por el reparto de reservas 
territoriales. 

Nada más lejos de mis prácticas, pues-
to que, además de Parlamentario, soy 
presidente de la Corporación Chilena de 
la Madera, que agrupa, por decirlo así, 
al por ciento de los cultivadores y tra-
bajadores de 'los bosques chilenos y abar-
ca todos los ramos de la maderería, inclu-
so el comercio y la exportación. Si presi-
do deSde su fundación la entidad anterior-
mente citada, más que a mis modestos 
méritos se debe especialmente a mi inde-
pendencia, pues no me abanderizo por in-
tereses determinados. En tal sentido, ja-
más he ejercido en el Ministerio influen-
cia alguna, sea para San Martín o para 
otro. Tampoco he contado con el apoyo, 
importante o pequeño, de ciertas personas, 
ni utilizado su inclinación je interés, para 
obtener tierras a fin de que me sirvan en 
política. A la persona a que me he referi-
do, ideológicamente siempre la he ubica-
do en el campo socialista, pues todas las 
campañas socialistas en mi provincia se 
realizan invariablemente ofreciendo sitios 
en poblaciones y el reparto de las tierras 
fiscales. Y al llegar las elecciones presi-
denciales, los socialistas no se conforman 
con prometer tierras fiscales, sino que 
ofrecen los fundos trabajados, inclusive 
los que están al lado de la ciudad. En este 
sentido, yo tenía al señor San Martín ubi-
cado en dicho campo ideológico. 

Es lo único que puedo -decir esta tarde. 
No hay un solo antecedente que se 

pueda exihibir en cuanto a que yo haya 
ejercido la menor influencia en ningún 
reparto de lotes, ni ante el actual Gobier-
no ni ante ningún otro anterior. 

Nada más, señor Presidente. 
El señor PALACIOS.—Pido la palabra 

por un segundo, señor Presidente. 
He llegado a la sala solamente en este 

instante, cuando el Honorable colega ha-
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cíá una alusión a la. manera como los so-
cialistas hacen sus campañas políticas en 
la provincia de Cautín. 

Debo decir, con verdadero pesar, que lo 
que expresó el colega —y aunque sea un 
poco fuera de tono— es absolutamente 
falso,. 

Estas expresiones no se oyen general-
mente aquí en el Senado, pero lo desmien-
to porque soy el protagonista de esas 
campañas y puedo decir que jamás ni el 
Senador que habla ni dirigente alguno de 
mi partido ha^ ofrecido el reparto de las 
tierras en la forma en que lo ha tratado 
de demostrar el Honorable señor Echa-
varri. 

He vivido en la provincia de Cautín 
toda mi vida. Comencé a actuar allá en 
política por el año 1944; he sostenido to-
das las campañas de xríi partido, y noso-
tros hemos sido muy claros en el plan-
teamiento de nuestro pensamiento frente 
al problema de la tierra. 

En efecto, hemos dicho que, a nuestro 
juicio, las tierras fiscales ocupadas por 
individuos que las trabajan, deben serles 
otorgadas en dominio. Las tierras particu-
lares no las hemos ofrecido jamás, porque 
nosotros, aun cuando concebimos el mun-
do, en lo económicoo, de uh modo total-
mente diferente, tenemos la inteligencia 
suficiente como para darnos cuenta de 
que estamos viviendo en una época proyec-
tada de otro modo. Además, somos respe-
tuosos de las leyes, porque la sociedad así 
•está hecha y nosotros formamos parte de 
esta democracia: tratamos, sí,.de transfor-
marla y, en nuestro concepto de hacerla 
progresar, pero no hemos intentado incu-
rr ir en despojo ni hemos ofrecido a nues-
tros electores, como precio de su apoyo, el 
despojo de nadie. 

Hemos hablado —y no tenemos la cul-
pa de que no se nos entienda o no se nos 
pueda entender— de la reforma agraria, 
que pu^de sintetizarse en un "slogan" que 
nosotros propalamos a los cuatros vientos 
en la provincia de Cautín durante nues-
t ras campañas: "Ni hombres sin tierras ni 
t ierras sin hombres". 

Con ello queremos decir que todo indi-
viduo que tenga aptitud para t rabajar la 
tierra y desee trabajarla, debe ser propie-
tario, porque tierras sobran; pero al pro-
pio tiempo queremos significar que todo 
individuo que es propietario y no trabaja 
su tierra, no debe aplicar la política del 
perro del hortelano: no cultivarla ni de-
jarla cultivar. 

Nosotros creemos que hay grandes la-
tifundios —no sólo en la Zona Sur, sino en 
muchas otras partes— que no aportan al 
proceso económico del País lo que deberían 
aportar si fueran racionalmente explota-
dos. 

Hemos hablado, entonces, de una refor-
ma agraria, que no haremos a sangje y 
fuego, que no consistirá en tomarnos a sa-
co los fundos, sino que se materializará en 
una ley, puesto que se encuentra pendien-
te en el Congreso Nacional,, por iniciativa 
nuestra, un proyecto de reforma agraria 
que consagra todos estas disposiciones. 

Lamento profundamente haber tenido 
que desmentir a mi Honorable colega, pe-
ro, como digo, yo he sido testigo presen-
cial y actor principal de las campañas po-
líticas de mi partido, y nunca hemos ofre-
cido el despojo de ninguna propiedad para 
premiar a nuestros electores o para atraer 
adherentes a nuestra órbita. 

Nada más, señor Presidente. 
El señor ECHAVARRL— Deseo decir 

solamente dos palabras, para repetir en 
parte lo que ya manifesté antes. 

Yo llevo cinco campañas y sólo he co-
nocido en las lides políticas al Honorable 
señor Palacios en la última elección a re-
gidor y en esta última elección de Sena-
dores. No dudo de que Su Señoría haya 
sido dirigente, pero en las elecciones ante-
riores jamás lo encontré en ninguna con-
centración. 

El señor PALACIOS.— No nos procla-
mábamos juntos Honorable colega, ni yo 
proclamaba a mi gente con Su Señoría. 

El señor ECHAVARRL—Lo que deseo 
decir es que celebro —y lo digo sincera-
mente— que e> Honorable señor Palacios 
sea dirigente del socialismo, porque no hay 
duda de que desde que él actúa, se ha ele-
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vado el plano en que se sitúan las campa-
ñas. 

Aunque está en la evidencia de todos que 
se ofrecieron repartos de tierras fiscales y 
particulares, creo que lo pasado ya no in-
teresa, y que lo que importa es el porve-
nir. Por tal razón, me gustaría tomar la 
palabra que ha dado el señor Senador en 
el sentido dé que en las próximas campa-
ñas no se hará uso de este verdadero dis-
co ya gastado del reparto de tierras, que 
no trae otra cosa que perturbaciones y en-
gaños para las ingenuas masas electoras. 

Celebro la declaración que ha hecho el 
Honorable señor Palacios y, como el que 
más, deseo que ojalá sea cumplida. 

Nada más. 

PUBLICACION DE DISCURSOS 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—Se va a dar cuenta de dos indicacio-
nes. 

El señor SECRETARIO.—El Honora-
ble señor Bellolio formula indicación para 
publicar "in extenso" el discurso pronun-
ciado por el Honorable señor Barrueto. 

Asimismo, los Honorables señores Cer-
da y Larrain formulan indicación para pu-
blicar "in extenso" el discurso pronuncia-
do por el Honorable señor Curti. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te) .—Quedan para él Tiempo de Votacio-
nes de la sesión siguiente, porque no hay 
quorum en la sala. 

NECESIDAD DE PROSEGUIR EN EL NORTE 
LAS OBRAS DEL FERROCARRIL LONGITUDI-
NAL Y DE LOS CAMINOS LONGITUDINAL, DE 

LA SERENA A VICUÑA Y OTROS. OFICIO 

El señor TORRES.—Señor Presidente: 
Con motivo de las negociaciones oficia-

les que se están realizando para llegar a 
un nuevo Tratado Chileno-Argentino, se 
ha anunciado por la prensa que el Gobier-
no pensaría disponer de una. gran suma 
de dinero para el mejoramiento del ferro-
carril de Antofagasta a Salta. 

Yo, naturalmente, como Senador de 
República y conocedor de los problemas 
del Norte, no puedo oponerme a una ini-
ciativa de esta especie, que tiende a bene-
ficiar a esa zona; pero quiero llamar 
atención hacia la injusticia e inconvenien-
cia que significaría no comenzar la cari-
dad por casa: que se destinen sumas ex-
clusivamente para un ferrocarril interna-
cional y no se considere la situación del 
Ferrocarril Longitudinal, llamado a ser-
vir especialmente a la zona norte del País. 

Este'ferrocarril presta ahora muy po-
co servicio a la población y a la economía 
nacional. A la población, porque el trans-
porte de pasajeros es, en gran parte, inhu-
mano y, en todo caso, insuficiente; y a la 
economía, porque no dispone de los equi-
pos necesarios para el transporte de los 
minerales y de los productos industriales 
y agrícolas. Yo estoy seguro de que si se 
mejora este ferrocarril, se beneficiarán 
las condiciones -de vida de los habitantes 
del Norte Grande, porque se podrán apro-
vechar con oportunidad y a Jbajos precios 
los productos de 'los valles contiguos, como 
son los de Copiapó, Huasco y Elqui. 

He qtferido hacer uso de la palabra en 
este momento, para hacer ver al Gobierno 
la oportunidad y urgencia de mejorar las 
condiciones del Longitudinal, y no sola-
mente del ferrocarril, sino también de 
otras vías de transporte que se están usan-
do en los tiempos modernos con mucho más 
frecuencia y eficacia que los ferrocarriles. 
Es una lástima que durante la Adminis-
tración del señor Ibáñez se haya abando-
nado la política caminera que habían ini-
ciado con tanto éxito y utilidad para el 
País Gobiernos anteriores. El camino lon-
gitudinal, vale decir, la Carretera Pana-
mericana, que se estaba pavimentando en 
gran parte, ha sido abandonado. Y es así 
como el camino de Santiago a La Serena 
se ha ido deteriorando por el abandono en 
que está. Tampoco se han proseguido los 
trabajos proyectados por los anteriores Go-
biernos para pavimentar el camino de La 
Serena hasta Copiapó y de esta ciudad a 
Antofagasta. Esta importante vía de 
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transporte —la Carretera Panamericana 
entre Santiago y Antofagasta— es la que 
podría servir magníficamente para la ali-
mentación de las provincias del Norte me-
diante el transporte de los productos de 
los valles de Copiapó, Huasco, Elqui, etc.. 
Y no sólo se ha abandonado dicha carretera 
sino también los caminos transversales. 

Acabo de recibir un telegrama de enti-
dades del Norte en el que me hacen pre-
sente la necesidad de insistir en la pro-
mesa hecha por el Presidente 'de la Repú-
blica a la insigne poetisa Gabriela Mis-
tral, sobre terminación de la carretera en-
tre La Serena y Vicuña. Y no sólo cabe 
destacar el atraso de la. pavimentación de 
este camino de extraordinaria importan-
cia, que da salida a los productos del riquí-
simo valle de Elqui, sino lo que es peor: se 
han dejado abandonadas e inconclusas al-
gunas obras, de manera que constituyen 
un peligro para la gente que debe transi-
tar por esos caminos. Se "han hecho cor-
tes y desvíos que originan una serie de 
tropiezos y peligros en el transporte que 
se debe hacer «entre Vicuña y La Serena. 

Por esta razones, agradeceré a la Mesa 
se sirva oficiar en mi nombre al señor. 
Ministro de Obras Públicas trasmitiéndo-
le mis observaciones y poniendo énfasis 
en la necesidad de proseguir las obras del 
camino longitudinal y terminar el de La 
Serena a Vicuña. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—Se enviará el' oficio solicitado por 
el señor Senador. 

El señor TORRES.—Gracias, señor 
Presidente. 

PAGO DE SUELDOS AL PERSONAL ADMINIS-
TRATIVO A CONTRATA DEL FERROCARRIL 

LONGITUDINAL NORTE. OFICIO 

El señor TORRES—Ya que estoy con 
la palabra, deseo' aprovechar los pocos mi-
nutos que me quedan para solicitar que se~ 
dirija, además, otro oficio al mismo Secre-
tario de Estado respecto de una petición 
hecha por el personal administrativo a 

contrata de los ferrocarriles de Coquim-
bo, con el fin de que se les pague la di-
ferencia de sueldos y anexos que se les es-
tá adeudando desde el 1? de febrero hasta 
el mes de agosto, inclusive, de este año. 
Cosa curiosa: se les ha estado págando dee-
de el mes de septiembre en adelante, pero 
se mantiene sin pagar lo que se les debe 
desde febrero hasta agosto. O sea, se les 
adeudan siete meses. Además, se han paga-
do las sumas correspondientes a todo el 
personal de mayor grado, es decir, a los 
técnicos y especialistas, pero ello ha sido 
negado a los empleados administrativos a 
contrata. En otras palabras, se está come-
tiendo una injusticia que no tiene explica-
ción alguna, por lo cual rogaría al señor 
Presidente se sirviera recabar el acuerdo 
de la Sala para.oficiar al señor Ministro 
de Obras Públicas haciéndole presente la 
situación del mencionado personal del Fe-
rrocarril Longitudinal Norte. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—Se oficiará al señor Ministro de 
Obras Públicas en nombre del señor Sena-
dor, en la forma solicitada. 

El señor TORRES.—Muchas gracias. 

CONFLICTOS DE TIERRAS EN EL SUR. OFICIO 

El señor BELLOLIO—Señor Presiden-
te, deseo ocupar los minutos que quedan 
para pedir se dirija oficio, en nombre de 
los Senadores de estos bancos, al señor 
Ministro de -Tierras y Colonización para 
que se sirva informar a esta corporación 
sobre el número de colonos que han sido 
radicados desde que^existe la ley de Pro-
piedad Austral y sobre cuántas solicitu7 

des están por resolver. 
—Se acuerda enviar el oficio solicitado. 

El señor BELLOLIO.—Como hemos oí-
do a nuestros Honorables colegas señores 
Durán y Barrueto, y como nos hemos im-
puesto por las publicaciones de la prensa, 
el problema de las tierras australes debe 
resolverse luego y no dejarlo al tiempo, ya 
que, fuera de las pérdidas de vidas que 
hemos debido lamentar, nos desprestigia 
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ante la opinión pública y desprestigia al 
País ante la opinión de los países ameri-
canos. 

Por desgracia, hasta los años 1928 ó 
1929, no hubo legislación sobre la propie-
dad austral ni sobre títulos de dominio ni 
sobre radicación de colonos. Por desgra-
cia, también, desde esos años la ley no ha 
tenido mayores enmiendas, de tal modo que 
subsisten los vacíos de que adolece y que 
han sido los causantes de estos trastornos 
sociales. 

LEGISLACION SOBRE BOSQUES. OFICIO 

El señor BELLOLIO.—Señor Presiden-
te, se halla pendiente un proyecto de ley 
sobre bosques, de sumo interés, respecto 
del cual me permito rogar que se oficie al 
señor Ministro de Agricultura para que 
declare la urgencia necesaria. Hago pre-
sente que la zona nuestra se está forestan-
do en terrenos completamente erosionados 
y que esta labor se rige por una legislación 
que se creía estable. 

En reunión celebrada ayer con la So-
ciedad Agrícola del Sur, se planteó este 
problema, que ha causado alarma entre 
los plantadores de .pino "insignis", espe-
cialmente entre los de la provincia de Con-

cepción, donde se encuentra el 50% ¿le 

las plantaciones de dicho árbol. 
Cuando se trate en Comisiones el pro-

yecto mencionado, escucharemos a los téc-
nicos sobre la materia. Por desgracia, es-
tos técnicos de bolsillo, de salón o de es-
critorio, muchas veces envían proyectos 
de ley muy interesantes desde eh punto de 
vista dél empleo del idioma, pero que re-
velan desconocimiento sustancial del pro-
blema que abordan. Ello ocurre porque 
no han vivido en la zona y no conocen sus 
problemas. Debido a nuestra configuración 
geográfica, desde Santiago los problemas 
aparecen totalmente deformados frente a 
lo que son en la realidad; de ahí las defi-
ciencias de dichas informaciones técnicas. 

Ruego al señor Presidente tenga a bien 
disponer el envío del oficio a que me he 
referido, en nombre de los Senadores de 
estos, bancos. 

El señor PEREZ DE ARCE (Presiden-
te).—Se enviará el oficio solicitado por 
Su Señoría. 

Se levanta la sesión. 
—Se levantó la sesión a las 19.49. 

Dr. Orlando Oyarzim G. 
Jefe de la Redacción. 
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A N E X O S 

ACTA APROBADA 

SESION 133, EN 19 DE NOVIEMBRE DE 1957 

Presidencia del señor AleSsandri, don 
Fernando. (Véase la asistencia en la ver-
sión correspondiente, página 404). 

y después de un corto debate, unánime-
mente se acuerda facultar a las tres Sub-
comisiones que integran la Comisión Mix-
ta de Presupuestos para que puedan se-
sionar mientras lo esté haciendo el Sena-
do. 

A indicación del señor Rivera, modifin 
Se dan por aprobadas las actas de las c a da por el señor Presidente, unánime-

sesiones 10», ordinaria, en 5 de noviembre mente se acuerda prorrogar, ¡hasta la se-
en curso, en sus partes públicas y secre- mana próxima, el plazo de las Comisio-
ta, y 11», ordinaria, de fecha 6 del pre- nes de Gobierno y de Hacienda Unidas pá-
sente, que no se celebró por falta de quó- ra que informen acerca del proyecto de 
rum en la Sala, que no han sido observa- ley que modifica la Ley Orgánica de Pre-
das. supuestos y crear la Oficina Raeionaliza-

E1 acta de la sesión 12», ordinaria, en dora de la Administración Pública. 
12 del actual, en sus partes públicas y se-
creta, queda en Secretaría, a disposición 
de los señores Senadores, hasta la sesión 
próxima para su aprobación. A indicación del señor Amunátegui, y 

con el asentimiento unánime de los Comi-
• tés, se acuerda suprimir la sesión ordina-
ria de mañana miércoles, 20 dely actual, 

Se da cuenta, en seguida, de los asun- por no haber asuntos en estado dfe tabla, 
tos que se indican en la versión corres-
pondiente, página 404. 

En seguida, se da lectura al oficio sus-
crito por el señor Ministro de Tierras y 

Durante la Cúenta, y a petición del se- Colonización, al que ya se hizo referen-
ñor Cerda, tácitamente se acuerda dar lee- cia, sobre enajenación, en pública subas-
tura, cuando proceda, al oficio suscrito *ta, de las acciones fiscales de la Empresa 
t>or el señor Ministro de Tierras y Colo- Periodística "La Nación", S. A. 
nización acerca de los antecedentes reía- ' Con este motivo, usa de la palabra el 
cionados con ía dictación del decreto de señor Correa, quien expresa que las con-
insistenria N9 981, de 18 de agosto últi- sideraciones-que se hacen en dicho oficio 
mo, sobre enajenación, en pública subas- 'confirman las observaciones que Su Se-
ta, de las acciones fiscales de la Empresa fioría formuló, sobre, la materia, en s«sión 
Periodística "La Nación", S. A., del cual interior . 
se dio cuenta en la presente sesión. Alude, brevemente, a los trámites y ac-

tos administrativos realizados por la au-
'toridad para proceder a la' mencionada 
fenajenación y se lamenta de que no se ha-

A indicación del señor Pérez de Arce, yan aportado nuevos antecedentes sobre 
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eí particular, que podrían rectificar el 
criterio que la opinión pública se ha for-
mado al respecto. 

Termina, el señor Senador, anunciando 
que en una próxima sesión traerá más an-
tecedentes, que demostrarían la forma le-
siva al interés nacional que, a su juicio, 
importa el procedimiento seguido para dar 
cumplimiento a la disposición legal que 
ordena esa venta. 

El señor Izquierdo formula indicación 
para publicar "in etxenso" el oficio en re-
ferencia, conjuntamente con sus antece-
dentes. 

Después de un 'breve debate en el que 
participan Jos señores .Coloma, Aguirre 
Doolan, Correa, Presidente e Izquierdo, y, 
no habiéndose producido la unidad' de los 
Senadores presentes para acordar de in-
mediato la publicación, dicha indicación 
queda para ser votada en el tiempo de Vo-
taciones de la sesión ordinaria siguiente. 

A indicación del señor Amunátegui, se 
acuerda votar, a las 17 horas de hoy el in-
forme de la Comisión de Relaciones Exte-
riores recaído en el Mensaje que propone 
designar Embajador Extraordinario y 
Plenipotenciario ante la República Argen-
tina, al señor José Maza Fernández. 

ORDEN DEL DIA 

Informe de la Comisión de Gobierno recaído en 
el proyecto de ley de la. Honorable Cámara de 
Diputados que somete al sistema de calificaciones 
del Estatuto Administrativo al personal del Ser-

vicio Exterior del Ministerio de Relaciones 
Exteriores 

La Comisión recomienda la aprobación 
de esta iniciativa de ley con modificacio-
nes. 

En discusión general el proyecto, en 

conformidad1,con la proposición de la Co-
misión, usa de la palabra el señor Colo-
ma, quien pide, de acuerdo con la dispo-
sición contenida en el artículo 99 del Re-
glamento y en nombre de los Senadores 
conservadores, se aplace, hasta la sesión 
próxima, dicha discusión, sin perjuicio de 
escuchar al señor Ministro de Relaciones 
Exteriores .presente en la Sala. 

En seguida, usa brevemente, de la pa-
labra el señor Ministro de Relaciones Ex-
teriores. 

Unánimemente, se acuerda aplazar la 
discusión de este proyecto de ley hasta la 
sesión próxima. 

Informe de la Comisión de Gobierno recaído en 
el proyecto de ley de la Honorable Cámara de 
Diputados que amplía el plazo durante el cual 
deberá pagarse el sueldo de actividad al personal 
de Carabineros que esté tramitando su expediente 

de retiro 

La Comisión recomienda el rechazo de 
la iniciativa de ley enunciada en el ru-
bro. 

En discusión general y particular el pro-
yecto, en conformidad con lo propuesto 
por la Comisión, ningún señor -Senador 
usa de la palabra. 

Cerrado el debate, unánimemente se 
aprueba el informe. 

Queda rechazado el proyecto. 

Informe de la Comisión de Gobierno recaído en 
el proyecto de ley, iniciado en una moción del 
Honorable Senador señor Carlos Alberto Martí-
nez, que autoriza al Presidente de la República 
para vender al. Sindicato Profesional de Jorna-
leros, Estibadores y Desestibadores Marítimos un 

predio fiscal ubicado en Valparaíso 

La Comisión recomienda la aprobación 
de esta iniciativa de ley, en los términos 
que constan del informe. 
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En discusión general el proyecto, en 
conformidad con la proposición de la Co-
misión, usan de la palabra los señores Fai-
vovich, Martínez y Rivera. 

El señor Faivovich propone diversas en-
miendas de redacción y formula indica-
ción para facultar a la Mesa para que re-
dacte esas modificaciones, de acuerdo con 
«as ideas expresadas por Su Señoría, y 
dar, en seguida, por aprobado el proyecto. 

Cerrado el debate, tácitamente se aprue-
ba en este trámite. 

Se apruéba también en particular, de 
acuerdo con lo dispuesto por el artículo 
103 del Reglamento, y en la forma pro-
puesta por el señor aFivovich. 

Las modificaciones redactadas por la 
Mesa son las siguientes: 

Artícúlo 1? 

Ha reemplazado la frase inicial que di-
ce: "Autorízase al Presidente de la Repú-
blica .para vender", por esta otra,: "El Pre-
sidente de la República venderá". 

Artículo 3 ' 

Ha agregado la siguiente frase final, 
sustituyendo por una coma (,), el punto 
(.) que figura después de la palabra "Fis-
co" : "dentro de un término de 10 años, a 
contar desde la fecha de la transferencia 
del dominio". 

Artículo 49 

Lo ha redactado como sigue: 
"Artículo 4?— El Presidente de la Re-

pública podrá aceptar el pago del precio 
de esta venta en parcialidades que no ex-
cedan de un plazo de 5 años contado des-
de la fecha de la respectiva escritura". 

Queda despachado el proyecto, con las 
enmiendas de redacción indicadas. 

En virtud de un acuerdo anterior, se 
constituye la Sala en sesión secreta a fin 
de ocuparse del informe de la Comisióñ 
de Relacionas Exteriores recaído en el 
Mensaje que propone designar Embaja-
dor Extraordinario y Plenipotenciario ah-
te el Gobierno de la República Argentina, 
al señor José Maza Fernández. 

De esta parte de la sesión se deja cons-
tancia en acta por separado. 

Se reabre la sesión pública y se entra 
a los 

INCIDENTES 

El señor Palacios solicita se dirija ofi-
cio, en su nombre, al señor Ministro de 
Hacienda, pidiéndole se sirva obtener de 
Su Excelencia el Presidente de la Repú-
blica la inclusión, entre los asuntos de 
que puede ocuparse el Congreso Nacional 
en la actúa legislatura extraordinaria, del 
proyecto de ley de la Honorable Cámara 
de Diputados, informado por la Comisión 
de Gobierno del Senado, que condona las 
sumas de dinero que por concepto de au-
mentos de sueldos declarados ilegales ha-
yan percibido los empleados de ía Muni-
cipalidad de Valdivia. 

Se acuerda remitir el oficio pedido; en 
nombre del expresado señor Senador. 

El señor Martínez pide se dirija oficio, 
en su nombre, al señor Ministro de Salud 
Pública y Previsión Social, recabándole 
se sirva obtener de Su Excelencia el Pre-
sidente de la República la inclusión, entre 
los asuntos de que puede conocer el Con-
greso Nacional en la actual legislatura 
extraordinaria, del proyecto de ley, ini-
ciado én una moción de Su Señoría y del 
Honorable Senador señor Gustavo Rive-
ra, que modifica la ley N9 8.569, que creó 
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la Caja Bancaria de Pensiones, y que se 
encuentra pendiente en la Comisión de 
Trabajo y Previsión Social de esta Corpo-
ración. 

Se acuerda remitir el oficio, en nombre 
del expresado señor Senador. 

El señor Pérez de Arce pide se dirija 
oficio, en su nombre, al señor Ministro 
de Hacienda, solicitándole se sirva obte-
ner de Su Excelencia el Presidente de la 
República la inclusión, entre los asuntos 
de que puede ocuparse el Congreso Na-
cional en la actual legislatura extraordi-
naria, de las siguientes mociones de los 
Honorables Diputados señores Correa Le-
telier, Miranda, Domínguez, Isla, Jarami-
11o y Santandreu: 

1.—Sobre liberación de derechos o im-
puestos a la internación de un furgón des-
tinado a la Municipalidad de Malloa, pen-
diente en la Comisión de Hacienda de la 
'Honorable Cámara de Diputados, y 

2.—Sobre autorización a la misma Mu-
nicipalidad para contratar empréstitos, 
pendiente en la Comisión de Gobierno de 
esa Corporación. 

Se acuerda dirigir el oficio pedido, en 
nombre del expresado señor Senador. 

Se acuerda dirigir este oficio, en noia. 
bre del expresado señor Senador. 

Los señores Aguirre Doolan y Rivera 
formulan indicación para que se dirija 
oficio, en sus nombres, al señor Ministro 
de Hacienda, a fin de que, si lo tiene a 
bien, adopte las medidas conducentes a 
que el Banco del Estado de Chile otorgue 
a la Municipalidad de Concepción un prés-
tamo por tresciento millones de pesos, que 

le autorizó contratar la ley N9 12.657, de 
29 de octubre de 1957. 

Se acuerda remitir el oficio pedido, en 
nombre de los expresados señores Sena-
dores. 

El señor Aguirre Doolan, además, soli-
cita se dirijan oficios, en su'nombre, a 
los Honorables Senadores señores Ales-
sandri( don Eduardo), Coloma y Rodrí-
guez, Consejeros de esta Corporación en 
el Banco del Estado de Chile, a fin de 
que obtengan de dicha institución banca-
ria la concesión del referido préstamo por 
trescientos millones de pesos para la Mu-
nicipalidad de Concepción. 

Se acuerda remitir los oficios pedidos, 
en nombre del expresado señor Senador. 

El señor Rodríguez solicita se dirija 
•oficio, en su nombre, al señor Ministro de 
Hacienda, representándole la difícil si-

tuación por que atraviesa el Servicio Na-
cional de Salud que ha debido, suspender 
el pago de subsidios a sus imponentes' por 
no haber recibido aún los aportes que el 
Fisco le adeuda. 

Subrayó Su Señoría, al formular esta 
petición, que el no pago de los subsidios 
ha provocado una situación de enorme 
gravedad a las personas que tienen dere-
cho a percibirlos. 

El señor Chelén pide se dirija oficio, 
en su nombre, al señor Superintendente 
de Compañías de Seguros, Sociedades 
Anónimas y Bolsas de Cqmercio, solici-
tándole se sirva proporcionar a esta Cor-
poración los siguientes antecedentes: 
,'1.—Nómina de los accionistas de la 

"Compañía de Acero del Pacífico S. A.", 
con indicación del número de acciones que 
<cada uno posee; 

2.—Fecha desde la cual cada accionista 
es dueño de las acciones; 
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3.—Utilidades repartidas por la Com-
pañía en referencia, en sus dos últimos 
ejercicios, y 

4.—Monto a que ascienden en dólares 
las sumas exportadas por concepto de uti-
lidades o dividendos definitivos o provi-
sionales, intereses y amortizaciones. 

Al formular esta indicación, el señor 
Senador hizo presente la injusticia que 
importaría el hecho de que la Compañía 
de Acero del Pacífico S. A. siguiera go-
zando de los privilegios tributarios y con-
cernientes a exportaciones de utilidades, 
en circunstancias de que dicha Sociedad 
había sido absorbida por la firma nortea-
mericana "Bethlis'hem Steel", que opera en 
Chile con la razón social de "Bethlehem 
•Chile Iron Mines". 

El Senado acordó remitir este oficio, 
en nombre del expresado señor Senador. 

El señor Chelén pide, también, se diri-
ja oficio, en su nombre, al señor Presi-
dente de la Comisión de Cambios Inter-
nacionales, solicitándole se sirva infor-
mar a esta Corporación acerca de lo si-
guiente : 

1.—Razones que ha tenido la Junta Di-
rectiva de ese organismo para no dictar 
las normas especiales a que debe sujetar-
se el retorno de las exportaciones de hie-
rro; 

2.—Monto a que ascendió el retorno de 
dichas exportaciones durante el año 
1956, y 

3.—'Cálculo aproximado a que debe al-
canzar el retorno en referencia durante 
el año .1957, indicando, especialmente, el 
que corresponde al yacimiento " El Ro-
meral", perteneciente a la firma "Bethle-
hem ¡Chile Iron Mines Co.". 

Hizo presente Su Señoría, al formular 
esta indicación, que la no fijación de las 
normas especiales a que alude el número 
1? de este oficio, significaba de parte d>e 
la Junta Directiva de la Comisión de Cam-

bios Internacionales una trasgresión del 
artículo 69 de su ley orgánica, no obstan-
te haber transcurrido casi un año y me-
dio de su dictación, hecho que adquiere, 
en concepto del señor Senador, enorme 
gravedad, especialmente si se considera 
que las exportaciones de hierro para el 
presente año se calculan en 2.200.000 to-
neladas. 

El Senado acordó remitir este oficio, 
en nombre del expresado señor Senador. 

El mismo señor Senador, por último, 
pids se envíe oficio, en su nombre, al se-, 
ñor Ministro de Minería, solicitándole se 
sirva informar a esta Corporación acer-
ca de las medidas que han adoptado los 
organismos de su dependencia, en especial 
el Departamento de Minas y Petróleo, pa-
ra rectificar la cubicación del mineral de 
hierro "El1 Romeral". 

Subrayó Su Señoría, en abono de su po-
tición, q.ue la Compañía propietaria ha-
bría declarado una cubicación inferior a 
la que realmente aquél tiene, a f in de bur-
lar las disposiciones legales que prohiben 
la exportación de este mineral, cuando 
provenga de minas cuya cubicación sea 
igual o superior a- 30.000,000 de .tonela-
das. 

El Senado acordó dirigir este oficio, en 
nombre del expresado señor Senador. 

El señor Durán se refiere al hecho de 
que la. Universidad de Chile* está auspi-
ciando la creación de un Centro de Estu-
dios Sindicales, dependiente del Depar-
tamento de Extensión Cultural de aqué-
lla, que sería el primero, de este tipo, que 
se instala en nuestro país. 

Su Señoría subraya lo interesante y 
acertado de tal inciativa y expresa su sa-
tisfacción por la oportunidad que se abri-
rá, a las personas llamadas a dirigir las 
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organizaciones sindicales, para capacitar-
se en el conocimiento de las leyes obre-
ras, en los adelantos de la seguridad y 
de la medicina sociales, en el cooperati-
vismo, en el manejo de los gremios y de-
más aspectos ligados a estas actividades. 

Estima el señor Senador que, al ele-
varse el movimiento sindical a un plano 
educativo integral, se limarán asperesas 
en las relaciones de capital y trabajo y, 
además, se pondrá en un mismo nivel de 
condiciones a la masa obrera con los em-
presarios, pues éstos cuentan con institu-
ciones, como ICARE, que los adoctrinan 
en el conocimiento de las relaciones in-
dustriales. 

Su Señoría termina sus observaciones 
señalando el ejemplo que, en este aspecto, 
nos dan universidades de Estados Unidos, 
Inglaterra, Noruega, Suecia y otras na-
ciones, que preparan a los dirigentes gre-
miales en el estudio de los problemas del 
trabajo, y cree que, por el camino de la, 
creación del citado Centro de Estudios 
Sindicales, la Universidad habrá abierto 
sus puertas al pueblo. 

A indicación del señor González Mada-
riaga, se acuerda publicar "in extenso" 
el discurso del señor Durán. 

El señor Torres se refiere a la necesi-
dad de crear un establecimiento de edu-
cación superior en el departamento de> 
Chañaral, pues en él no hay otra escuela 
que la primaria, a pesar de tener una po-
blación superior a dos mil niños y de en-
contrarse allí el importante mineral de 
Potrerillos. 

Agrega que las autoridades educacio-
nales han llegado a la conclusión de que 
debe Crearse en dicho departamento una 
escuela consolidada y, con tal objeto, la 
empresa minera Smalting Co. ha donado 

al Fisco un terreno de 40.000 metros cua-
drados, y otras intituciones, como la Mu-
nicipalidad de Chañaral, sindicatos obre-
ros de la comuna y la Andes Copper Co. 
han ofrecido importantes aportes de di-
nero. 

Su Señoría, por último, solicita se diri-
ja oficio, en su nombre, al señor Ministro 
de Educación Pública, pidiéndole adopte 
las medidas conducentes a fin de que la 
Sociedad Constructora de Establecimien-
tos Educacionales inicie cuanto antes la 

construcción de dicho plantel educacional. 
Se acuerda remitir este oficio, en nom-

bre del expresado señor Senador. 

El señor Torres pide se dirija oficio, 
en su nombre, al señor Ministro de Obras 
Públicas, solicitándole ordene la reanuda-
ción de las faenas de construcción del ca-
mino que une Combarbalá con la Carre-
tera Panamericana e informe a la Corpo-
ración sobre si los fondos especiales, para 
construcción de caminos en la provincia 
de Coquimbo, que otorgó la ley N9 9.962, 
se encuentran agotados o se han invertido 
en otros fines. 

Expresa Su Señoría, en seguida, que la 
paralización de las labores mencionadas 
ha aislado completamente a la ciudad de 
Combarbalá de la citada Carretera, por 
cuanto el camino existente como el ferro-
carril longitudinal, prestan muy deficien-
tes servicios. 

Se acuerda' remitir el oficio pedido, eñ 
nombre del expresado señor Senador. 

El señor Aguirre Doolan se refiere a la 
necesidad de que el Ministerio de Educa-
ción Pública ordene la construcción de la 
Escuela de Niñas N9 7, de Coronel, y ma-
nifiesta que los estudios y planes corres-
pondientes están totalmente terminados. 

Agrega Su Señoría que ya se han inver-
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tido $ 3.780.000 en materiales de cons-
trucción, los que permanecen desde 1955, 
en bodegas, de la oficina de Arquitectura 
de Concepción y que el ex Ministro, señor 
Quintana, prometió destinar la suma de 
70.000.000 de pesos a esas obras. 

Pide se dirija oficio, en su nombre, al 
señor Ministro de Educación Pública, ha-
ciéndole presente la urgencia que existe 
en la construcción de la citada Escuela de 
Niñas N9 7, de Coronel. 

Se acuerda remitir este oficio, en nom-
bre del expresado señor Senador. 

El señor Aguirre Doolan hace presente, 
a continuación, que, desde hace dos años, 
se encuentran terminados los planos re-
ferentes a la construcción de un Grupo 
Escolar en Coronel; que la Municipalidad 
de la comuna' donó el predio correspon-
diente y que el ex Ministro de Educación 
Pública, señor Quintana, prometió llevar 
a cabo la obra. 

Por las razones que da, pide se dirija 
oficio, en su nombre, al señor Ministro de 
Educación Publica, solicitándole tenga a 
bien destinar la suma de cincuenta millo-
nes de pesos para la edificación del men-
cionado Grupo Escolar en Coronel. 

Se acuerda enviar este oficio, en nom-
bre del expresado señor Senador. 

Usa de la palabra el señor Rodríguez, 
quien alude a los conflictos de tierras que 
se originan en el sur del País y, muy es-
pecialmente, al sangriento suceso de Cu-
rarrehue, en el que perdieron la vida la 
cónyuge de un colono y dos carabineros. 

Expresa el señor Senador que estos he-
chos, que impresionan dolorosamente a la 
opinión pública, se suceden, por desgra-
cia, con demasiada frecuencia en el País 
y sus causas subsisten, pues no se resuel-

ven, con oportunidad y diligencia, por los 
organismos administrativos competentes. 

En seguida, manifiesta que los Parla-
mentarios , de la zona sur, . en particular, 
continuamente reciben solicitudes de co-
munidades y de familias de colonos de las 
provincias australes, por medio de las cua-
les recaban ante el Ministerio de Tierras 
y Colonización, frente a los desalojos que 
allí se producen. Agrega que hay ocupan-
tes o colonos que tienen títulos provisio-
nales desde hace más de veinte años, sin 
obtener aún los títulos definitivos. 

Se refiere, asimismo, el señor Senador, 
a problemas de esta naturaleza que se 
habrían originado en la localidad denomi-
nada Catrihuala, en la provincia de Osor-
no, y subraya la necesidad que existe de 
que las autoridades les den solución para 
evitar la repetición de hechos como el ocu-
rrido en Curarrehue. 

Pide se dirijan oficios, en sü nombre 
y en el de los Honorables Senadores seño-
res Gerardo Ahumada, Raúl Ampuero, 
Alejandro Chelén, Carlos Alberto Martí-
nez y Galvarino Palacios, al señor Minis-
tro del Interior, solicitándole se sirva in-
formar a la Corporación acerca de los an-
tecedentes que sobre el particular obren 
en su poder y adoptar las medidas con-
ducentes para que los sucesos de Cura-
rrehue no sigan produciendo nuevas víc-
timas, y al señor Ministro de Tierras y 
Colonización, recabándole, asimismo, in-
forme al Senado acerca de los conflictos 
de tierras, en la zona sur del País, que 
están en su conocimiento y tome las pro-
videncias necesarias para darles solución, 
con el objeto de evitar la repetición de 
hechos de sangre como el citado. 

Termina su intervención expresando 
que los Senadores socialistas lamentan la, 
ocurrencia de tales sucesos, que, a su jui-
cio, no hablan muy bien de los Poderes 
Públicos ni de las personas en ellos com-
prometidas. 

Se acuerda remitir los oficios pedidos, 
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en nombre de los expresados señores Se-
nadores. 

El señor Durán, por su parte, se refiere 
también a los conflictos de tierras en la 
zona austral y expresa que comparte con 
el senador Rodríguez la justa congoja que 
afecta al País ante los sangrientos suce-
sos de Curarrehue. 

Señala que, junto a los múltiples pro-
blemas que día a día se les presentan a 
los colonos que trabajan retazos de terre-
nos de las reservas fiscales suceden, cada 
cierto tiempo, que en el Ministerio de Tie-
r ras y Colonización se otorgarían conce-
siones y obtendrían rápidamente la •tra-
mitación de títulos de dominio personas 
que no ocuparían los predios. 

Su Señoría hace una relación circuns-
tanciada de los antecedentes .que motivaT 

ron la petición de oficio que hizo en sesión 
anterior, para recabar del Ministro del 
Interior la adopción de las medidas con-
ducentes a fin de obtener el desalojo de 
un inquilino de apellido Escobar de los 
terrenos que forman el predio "Añihue-
rraque", en Curarrehue, diligencia que no 
se había cumplido, no obstante estar ven-
cido el plazo fijado por la Corte del Tra-
bajo de Concepción. 

Condena, en seguida, el propósito de 
cierta publicación periodística en orden a 
inmiscuir su nombre en los mencionado? 
sucesos y subraya que alguna prensa, en 
su afán de destacar al aspecto sensacio-
nalista de los mismos, olvida a los servido-
res del orden que fueron asesinados por 
hacer cumplir la ley. 

El señor Senador estima, por último, 
que estos hechos trágicos y desgraciados 
deben analizarse con criterio patriótico y 
amplio, y termina su intervención rindien-
do homenaje a las víctimas. 

Usa de la palabra el señor Mora, quien 
comenta la medida dictada recientemente 

por la Comisión de Cambios Internacio-
nacionales que exigen un depósito de un 
mil quinientos por ciento para la impor-
tación de mercaderías procedente de Ari-
ca, y señala que, a su juicio, tal resolución 
importa un golpe gravísimo para el co-
mercio establecido en aquel puerto. 

Su Señoría expresa que los Parlamen-
tarios de la zona han recibido innumera-
bles comunicaciones, en las cuales se les 
manifiesta que esa medida entraña una 
injusticia, y anuncia que está reuniendo 
cifras estadísticas y antecedentes para de-
mostrarle a la Corporación y al País que 
el acuerdo de la aludida Comisión es per-
judicial para el comercio o industria ari-
queños. 

Los Honorables señores Alessandri 
(don Fernando), Aguirre Doolan, Am-
puero, Barrueto, Bellolio, Cerda, Izquier-
do, González Madariaga, Mora, Rodríguez 
y Tarud, piden se dirija oficio, en sus 
nombres, a S.v E. el Presidente de la Re-
pública, solicitándole tenga a bien obte-
ner que la Comisión de Cambios Inter-
nacionales suspenda la aplicación de la 
resolución que exige un depósito de un 
mil quinientos por ciento para la impor-
tación de mercaderías procedentes del 
puerto de Arica, hasta que el Congreso 
Nacional se pronuncie sobre el proyecto 
de ley, actualmente sometido a su consi-
deración, que establece las normas defi-
nitivas que habrán de regir esas importa-
ciones. 

Se acuerda remitir este oficio, en nom-
bre de los expresados señores Senadores. 

A indicación de los señores González 
Madariaga, Aguirre Doolan e Izquierdo, 
modificada posteriormente por el señor 
Bellolio, se acuerda publicar "in extenso" 
el debate promovido, en esta sesión, acer-
ca de los conflictos de tierras en la zona 
sur del país y los sangrientos sucesos de 
Curarrehue. 
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El señor González Madariaga comenta 
las intervenciones que, sobre los hechos 
ocurridos en Curarrehue, han tenido en 
la presente sesión los señores Durán y Ro-
dríguez y dice que no se ha insistido su-
ficientemente en un punto que, a su juicio, 
tiene mucha importancia: que el Minis-
terio de Tierras y Colonización ha descui-
dado en forma lamentable la solución de 
los problemas de las tierras australes, des-
de hace muchos años. 

Recuerda, de paso, la intervención que 
le cupo, durante la Administración Agui-
rre Cerda, para solucionar el asunto que 
se había producido en la cordillera Sa-
raos e indica que tales conflictos deben 
dirimirse con criterio social y humano. 

El. señor Senador manifiesta su temor 
de que esos sucesos puedan repetirse en 
Mantilhue, en Los Cipreses, en Loncoche 
y, en fin, en todo el territorio sur del País, 
y reclama, por ello, una acción enérgica 
y decidida del Ministerio de Tierras para 
resolver los conflictos existentes, a fin de 
evitar la ocurrencia de verdaderas catás-
trofes, como la habida en Curarrehue. 

El señor Izquierdo se refiere a la peti-
ción suscrita por el señor Mora y diversos 
señores Senadores, a la que ya se ha hecho 
referencia, en orden a recabar de S. E. 
el Presidente de la República la adopción 
de medidas que determinen que la Comi-
sión de Cambios Internacionales suspen-
da la aplicación de lá resolución que exige 
un depósito de garantía de un mil quinien-
tos -por ciento para la importación de mer-
caderías procedentes de Arica, y, en apo-
yo de la misma, da a conocer numerosos 
datos estadísticos sobre el progreso eco-
nómico de aquel puerto, el cual, a su jui-
cio, estaría seriamente amagado por esa 
determinación. 

Señala que ha suscrito la citada petición 
y estima útil que se consignen, en el de-

bate que tal cuestión ha promovido, los 
antecedentes que le ha entregado el Co-
mité de Defensa del Puerto Libre de Ari-
ca. 

A indicación del señor González Mada-
riaga, se acuerda publicar "in extenso" 
todo el debate promovido en torno a la 
situación creada al puerto libre de Arica. 

Se levanta la sesión. 

DOCUMENTOS 

1 

OFICIO DEL MINISTRO DE SALUD PUBLI-

CA CON EL QUE ÉSTE RESPONDE A OB-

SERVACIONES DE LOS SEÑORES ALLEN-

DE Y TORRES SOBRE PROBLEMAS DE 

ATACAMA Y COQUIMBO 

Santiago, 30 de noviembre de 1957. 
En contestación al oficio de V, E., N9 

918 de fecha 5 de noviembre del presente 
año, por el cual solicita la iniciación de 
los trabajos de reconstrucción del Hos-
pital de Vallenar, destruido por un incen-

.dio, cúmpleme manifestarle que el Servi-
cio Nacional de Salud ha comunicado a 
esta Secretaría de Estado, que los planos 
definitivos del Hospital en referencia se 
encuentran en poder de la Sociedad Cons-
tructora de Establecimientos Hospitala-
rios, la cual dentro de poco llamará a pro-
puestas públicas para la construcción del 
nuevo edificio. 

Saluda atentamente a V. E., (FdoO : 
Dr. Jorge Torreblanca D. 
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OFICIO DEL MINISTRO DE SALUD PUBLI-
CA Y PREVISION SOCIAL CON EL QUE 
ESTE CONTESTA A OBSERVACIONES DE 
LOS SEÑORES CHELEN Y MARTONES SO-
BRE RECLAMACION DEL SINDICATO 
AGRICOLA EN CONTRA DEL ADMINIS-
TRADOR DE 'LOS FUNDOS EL TAMBO -Y 

TAHUINCO, EN SALAMANCA 

Santiago, 3 de diciembre de 1957. 
En atención al oficio de V. E., N9 900 

de 29 de octubre ppdo., relacionado con 
una reclamación formulada por el Sindi-
cato Agrícola del Fundo "El Tambo", ubi-
cado en la comuna de^ Salamanca, en con-
tra del Administrador de los fundos "El 
Tambo" y "Tahuinco", D. Carlos Costa 
Goycolea, cúmpleme manifestarle que 
consultado sobre este particular el Ser-
vicio Nacional de Salud, por nota 27593, 
dé 23 del mes en curso, ha informado lo 
siguiente: 

1?—El Servicio de Auxilio Escolar, su-
ministra a los escolares desayuno con le-
che en polvo. A los niños no escolares, el 
fundo les entrega la ración de leche se-
gún sus necesidades que varía de medio' 
a 1 litro de leche. 

29—El fundo se ha preocupado siem-
pre de mejorar la calidad de la alimenta-
ción en lo que se refiere a agregar aceite 
y hortalizas que puedan producirse. 

39.—A la comida se le agrega papas, 
cuando hay existencia en el fundo. 

49—La carne que se incluye en las ra-
ciones es de cabrío, según las normas 
usuales de la Zona y el fundo, en realidad 
no está en condiciones de darles carne de 
vacuno como solicitan. Además, algunas 
semanas, por falta de recursos, se les pro-
porciona solamente dos veces. De todos 
modos, la Gerencia estudia la manera de 
solucionar este punto. 

59—El café que distribuye, es a base 
de trigo tostado u otro sustituto, cuya ca-
lidad se está tratando de mejorar. 

69—En cuanto a la media cuadra" a que 
dicen tener derecho el Centro de Padres 
de la Escuela N9 27, el actual Adminis-
trador, ha manifestado no conocer los de-
-rechos sobre ello, pero estudiará la posi-
bilidad de solucionar y entregar media 
cuadra de tierra. 

7°—El señor Administrador ha decla-
rado que, debido á su interés, el desayuno 
escolar se entrega en forma normal, gra-
cias a la leche en polvo obtenida por in-
termedio de la Junta de Auxilio Escolar. 
Con relación al almuerzo, éste se le entre-
ga á los escolares que viven lejos y se 
suministra de común acuerdo con el Di-
rector de la Escuela. 

89—Es costumbre y norma que las ra-
ciones de los obreros y medieros queden 
en potreros separados por razones obvias 
para su cpntrol. 

En cuanto a los demás cargos que los 
'obreros hacen en contra de la Adminis-
tración de Tambo-Tahuinco, la Superiori-
dad del Servicio ha tomado las medidas 
necesarias para conocer la exactitud de 
ellos y una vez obtenido este objeto, in-
formará a V. E. al respecto. 

Saluda a V. E., (Fdo.) : Dr. Jorge 
Torrebkmea D. 

SEGUNDO INFORME DE LA COMISION DÉ 

GOBIERNO RECAIDO EN EL PROYECTO 

QUE SOMETE AL SISTEMA DE CALIFICA-

CIONES DEL ESTATUTO ADMINISTRATI-

VO AL PERSONAL DEL SERVICIO EXTE-

RIOR DEL MINISTERIO DE RELACIONES 

'EXTERIORES 

Honorable Senado: 
Vuestra Comisión de Gobierno tiene el 

honor de emitir el segundo informe regla-
mentario acerca del proyecto de la Hono-
rable Cámara de Diputados que modifica 
el régimen de calificaciones del personal 
del Servicio Exterior del Ministerio de Re-
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laciones Exteriores, en el sentido de some-
terlo al sistema establecido en el Estatuto 
Administrativo. 

Para los efectos de lo establecido en el 
artículo 106 del Reglamento, dejamos cons-
tancia de lo siguiente: 

I.—Artículos del proyecto propuesto 
por la Comisión, que no fueron objeto de 
indicaciones ni de modificaciones: artícu-
los 39 y transitorio. 

II.—Artículos que fueron objeto de in-
dicaciones aprobadas: artículo 29. 

III.—Artículos que fueron objeto de in-
dicaciones que fueron rechazadas: artícil-
io í«. 

De acuerdo con lo dispuesto en el ar-
tículo 106* del Reglamento, corresponde 
dar por aprobados los artículos 39 y tran-
sitorio. 

Similar temperamento corresponde se-
guir respecto del artículo Io, si no se re-
nueva la indicación no acogida por la Co-
misión. 

Nos referiremos a continuación a las 
razones que determinaron los acuerdos 
adoptados. 

Respecto del artículo 1°, que establece 
que el personal del Servicio Exterior es-
tará sometido al sistema de calificaciones 
del D. F. L. 256, o sea, del Estatuto Ad-
ministrativo, el Honorable Senador señor 
Fernando Alessandri formuló indicación 
para agregar, en el inciso primero, á con-
tinuación de la referencia que se hace al 
mencionado decreto con fuerza de ley, la 
siguiente f rase: "adicionado por el artícu-
lo 114 de la ley N9 11.764". 

Este último artículo dispone que, en los 
casos en que para ingresar a un cargo no 
profesional de la Administración Pública 

se exijan determinados conocimientos o 
someterse a pruebas de competencia, se 
considerará que posee aquéllos y ha cum-
plido éstas quien tenga los grados o títu-
los pertinentes expedidos por la Universi-
dad de Chile u otra reconocida por el Es-
tado. Establece, además, que el estar en po-
sesión de dichos grados o títulos otorga 
preferencia para ingresar a la Administra-
ción Pública o para ascender por mérito 
dentro de élla. 

Es ésta, evidentemente, una norma le-
gal complementaria del Estatuto Adminis-
trativo, en lo que se refiere a los requi-
sitos de ingreso a la Administración Pú-
blica y a los derechos a pasar a ocupar 
cargos superiores dentro de ella, pero no 
dice relación con el régimen de calificacio-
nes contenido en ese cuerpo legal ni tiene 
vinculación alguna con el artículo 1" del 
proyecto en informé, que legisla específi-
camente sobre el sistema de calificaciones 
de los funcionarios del Servicio Exterior 
del Ministerio de Relaciones. 

El propósito perseguido por la indica-
ción 'de completar la referencia que se ha-
ce al Estatuto Administrativo con la alu-
sión a esa disposición complementaria de 
él, conduciría a perturbar el sentido obvio 
del artículo l 9 del proyecto que, como he-
mos dicho, sólo legisla sobre el régimen 
de calificaciones y no se refiere para na-
da a los requisitos de ingreso o de ascen-
sos en el Servicio Exterior. 

En consecuencia, por las razones expre-
sadas, vuestra Comisión acordó rechazar 
la indicación formulada en el artículo 1-
del proyecto. 

Respecto del artículo 29, los Honorables 
Senadores señores Larrain y Bulnes for-
mularon indicación para reemplazarlo por 
otro. 

El artículo 29 establece que las resolu-
ciones definitivas que adopte la Comisión 
Calificadora respecto de los funcionarios 
del Servicio Exterior serán apelables an-
te la Contraloría General, de la República. 

Como os expresamos en el primer in-
forme, dada la trascendencia del servicio 
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diplomático, y la conveniencia de garan-
tizar la estabilidad de sus funcionarios, es 
indispensable dar el máximo de seriedad 
a las calificaciones y otorgar a dichos ser-
vidores las mayores garantías de una jus-
ta apreciación de sus aptitudes. Estos 
propósitos fueron alcanzados mediante la 
aprobación del artículo en referencia que 
concede el derecho de apelar de las cali-
ficaciones ante la Contraloría General de 
la República, deredho que no tienen los 
demás funcionarios de la Administración 
Pública, quienes sólo pueden recurrir a 
dicho organismo para corregir defectos 
del procedimiento seguido en las califi-
caciones o infracciones sustanciales de las 
disposiciones pertinentes del Estatuto Ad-
ministrativo. 

Los Honorables Senadores autores de 
la indicación 'comparten plenamente este 
criterio, pero estiman que la Contraloría 
General no está en condiciones de apre-
ciar en debida forma los distintos rubros 
que debe abarcar la calificación de los fun-
cionarios del Servicio Exterior, a saber: 
cultura general y especializada en el'Ser-
vicio; conciencia de la función y sentido 
Se responsabilidad; iniciativa; capacidad 
y eficiencia; espíritu de cooperación; ap-
titudes y cualidades; conducta privada; 
labor de información; capacidad' de adap-
tación y labor de vinculación. 

Proponen, en consecuencia, que en lu-
gar de ser la Contraloría el tribunal que 
deba conocer de las apelaciones, se esta-
blezca una Junta Revisora de Califica-
ciones, integrada por el Minsitro de Re-
laciones Exteriores, que la presidirá, el 
Contralor General o de un funcionario 
designado por él, un ex Ministro de Re-
laciones Exteriores y dos ex Embajado-
res. Estos tres últimos miembros serán 
elegidos por sorteo entre la cinco perso-
nas que hayan desempeñado por más 
tiempo esos cargos. 

Este tribunal de apelación está forma-
do por personas especialmente capacita-
das para apreciar los distintos rubros de 

calificación y da plenas garantías de im_ 
parcialidad. 

Vuestra Comisión acordó aprobar la 
indicación de los señores Larrain y Bul-
nes, toda vez que se mantiene en ella la 
idea fundamental de que las calificacio-
nes del Servicio Exterior sean revisadas 
por un tribunal ante el cual se puede re-
currir en apelación, y, evidentemente, los 
miembros de la Junta Revisora propues-
ta son personas qiue están en mejores con-
diciones que la Contraloría para apreciar 
la aptitudes de los funcionarios de ese 
Servicio. i 

,Se acordó, sí, modificar el artículo pro-
puesto en el sentido de agregar un inciso 
que establezca que los miembros de la Jun-
ta Revisora de Calificaciones desempeña-
rán sus funciones en forma gratuita. 

Finalmente, debemos deciros que una 
indicación de los señores Larrain y Bul-
nes, formulada en el artículo transitorio, 
fue retirada por su autores. 

En virtud de los acuerdos adoptados 
por vuestra Comisión, tenemos el honor 
de recomendaros la aprobación de la si-
guiente modificación al proyecto que os 
propusimos en el primer informe. 

Artículo 2? 

Reemplazarlo por el siguiente: 
"Artículo 29 — Todo funcionario del 

Servicio Exterior podrá apelar de la ca-
lificación que a él se refiere, ante una 
Junta Revisora de Calificaciones compues-
ta de cinco miembros, a saber: 

a) El Ministro de Relaciones Exterio-
res que la presidirá; 

b) El Contralor General de la Repúbli-
ca o un funcionario de la Contraloría de-
signado por él; 

c) Un ex Ministro de Rlaciones Exte-
riores, y 

d) Dos ex Embajadores. 
Los miembros mencionados en las le-

tras. c) y d) serán elegidos por sorteo en-
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tre las cinco .personas que liaban desem-
p e ñ a d o por más tiempo el'cargo de Minis-
tro de Relaciones Exteriores o el de Em-
bajador de primera clase, en su caso. 

El Reglamento señalará las demás nor-
mas de organización y funcionamiento de 
la Junta Revisora, como también los pla-
zos y el procedimiento a que se ceñirán 
las apelaciones. 

Los miembros de la Junta Revisora de 
Calificaciones desempeñarán sus funcio-
nes ad honorem. 

Lo dispuesto en este artículo se enten-
derá sin perjuicio de lo establecido en el 
artículo 59, inciso quinto del DFL. N9 

256 de 29 de julio de 1953". 

Sala de la Comisión, a 2 de diciembre 
de 1957. 

(Fdo.): Bernardo Larrain. — Carlos 
Acharan Arce.— Cufrtos A. Martínez.— 
Manuel Videla I.— Federico Walker Le-
telier, Secretario. 

4 

INFORME DE LA COMISION DE TRABAJO 
Y PREVISION SOCIAL RECAIDO EN EL 
PROYECTO SOBRE ABONO DE TIEMPO A 
IMPONENTES DE LA CAJA DE PREVISION 

DE' EMPLEADOS PARTICULARES, EN 
MAGALLANES 

Honorable Senado: 
Las difíciles condiciones de vida im-

puesta a la provincia de Magallanes por 
'el rigor de su clima, que sólo permiten la 
radicación de las personas más aptas físi-
camente para afrontar las bajas tempera-
turas que imperan en su zona durante 
casi todo el año, han sido siempre mate-
ria de constante preocupación de los Po-
deres Públicos que han buscado compen-
sar a sus pobladores con. adecuadas medi-
das de protección. 

Por estas razones, junto a normas de 
tipo general, como ser del orden económi-
co, de auxilio a la colonización, etc., se ha 
'legislado también en distintas oportuni-
dades para favorecer, en especial, a los 
servidores de los sectores públicos y pri-
vado que prestan sus servicios en condi-
ciones de franca desventaja en compara-
ción con los demás empleados del resto 
del País. 

Es así, entonces, como la ley N9 9493, 
del año 1949, concedió a los empleados 
bancarios, para los efectos de su jubila-
ción, un abono de un año por cada seis 
años servidos en la provincia de Magalla-
nes, y la ley N9 11.219, del año 1953, or-
gánica de la Caja de Previsión de los 
Empleados Municipales, en su artículo 
45, otorga también para los mismos fi-
nes, un abono de un año por cada cinco 
de servicios a los empleados municipales 
de Magallanes. Ambos sistemas previsio-
nales establecen la jubilación a los 35 años 
de servicios. En cuanto a los empleados 
de la administración pública, cuyo régi-
men jubilatorio es de 30 años, el personal 
que sirve en Magallanes percibe desde ha-
ce muchos años, una gratificación de zona 
del 60% de su renta. 

Al margen de todas estas compensacio-
nes se encuentran los empleados particu-
lares que sirven en "Magallanes, y con el 
propósito de poner término a tal trata-
miento discriminatorio, la Honorable Cá-
mara de Diputados ha aprobado un pro-
yecto de ley, acerca del cual tiene el ho-
nor de informaros vuestra Comisión de 
Trabajo y Previsión Social. 

El proyecto en informe consulta en su 
artículo l9 , conceder a los imponentes de 
la Caja de Previsión de Empleados Parti-
culares, el derecho a que se les abone un 
año por cada período completo de seis 
años en la provincia de Magallanes, para 
los efectos de lo dispuesto en el artículo 
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11 de la ley N1? 10.475, que establece la 
jubilación de los empleados particulares 
a los 35 años de servicios. 

En el artículo 2?, se fi jan algunos re-
quisitos para poder ejercer el derecho que 
se concede, como ser los de acreditar un 
mínimo no inferior a 18 años de servicios 
efectivos en la zona y haber servido los 
últimos 10 en la misma provincia de Ma-
gallanes. 

Por último en el artículo 3"? del pro-
yecto, con el objeto de financiar los bene-
ficios que se otorgan, se consigna, una ma-
yor imposición de 4% en la provincia de 
Magallanes, que se pagará con cargo de 
2% para el empleador y 2% para el em-
pleado. Este financiamiento ha sido es-
timado satisfactorio por los organismos 
técnicos de su estudio. 

La Comisión está de acuerdo con esta 
iniciativa, pues, atendidos los anteceden-
tes que ha conocido, estima que no hay 
causales que justifiquen el actual trato 
discriminatorio con los empleados parti-
culares de Magallanes frente a los otros 
•sectores que sirven en la misma provin-
cia. Además, razones de alta política na-
cional aconsejan la radicación de las per-
sonas que habitan la parte austral de 
nuestro territorio y, con el aliciente que 
este proyecto representa, evitar la tenden-
cia. de los empleados a obtener su traslado 
a otras regiones del País'. 

. En mérito de lo expuesto, vuestra Comi-
sión de Trabajo y Previsión Social tiene 
el honor de recomendaros la aprobación 
del proyecto en informe, en los mismos 
términos en que viene formulado. 

Sala de la Comisión, a 28 de noviembre 
de 1957. 

Acordado en sesión de fecha 27 del ac-
tual, con asistencia de los señores Echa-
varri, don Julián, (Presidente), Acharán, 
don Carlos; González, don Exequiel, y Mar-
tínez, don Carlos Alberto. 

(Fdo.).—C. Acharan Arce.—B. Larrain. 
—J. Echavojrri.—C. A. Martínez.—Eduar-
do Yrarrázaval Jaraquem ada, Secretario 
de Comisiones. 

5 

MOCION DE LOS SEÑORES PALACIOS, 
ALLENDE Y RODRIGUEZ QUE ESTABLECE 
NORMAS SOBRE CONCESION DE TITULOS 
DE DOMINIO A LOS OCUPANTES DE TE-

RRENOS FISCALES 

Santiago, 3 de diciembre de 1957. 
Honorable Senado: 
Los lamentables sucesos ocurridos re-

cientemente en la región de Añihuarraqui, 
al interior de la comuna de Pucón, del de-
partamento de Villarrica, que culminaron 
con la muerte de dos miembros del Cuer-
po de Carabineros y de la cónyuge del co-
lono Juan Gregorio Escobar, a quien se 
procedió a lanzar de la posesión que tenía 
en suelos de propiedad fiscal, han conmo-
vido a la opinión pública nacional, han 
creado un clima de expectación e intran-
quilidad en la zona sur y han concitado la 
atención de los poderes públicos, tanto por 
la gravedad que en sí mismos encierran, 
cuanto por su trascendente significación 
como índice de un problema económico so-
cial de alarmantes proporciones.N 

No es razohable, como se ha pretendido 
por sectores de opinión y órganos de pren-
sa interesados en desviar la atención del 
verdadero problema, no es razonable, deci-
mos circunscribir los comentarios a la des-
gracia que para el Cuerpo de Carabine-
ros y los familiares de las víctimas, re-
presenta la pérdida de dos abnegados ser-
vidores, subestimando el drama'vivido por 
un hombre, que como muchos otros, ve sú-
bitamente perderse el esfuerzo honesto de 
toda una vida, amén de sufrir la desgra-
cia irreparable de perder a sus seres que-
ridos, todo por culpa de una legislación 
anacrónica, de la lenidad administrativa, 
de la mala fe de algunas personas y de ar-
gucias o tinterilladas legalistas bendeci-
das con influencia^ políticas que nuncan 
faltan. No se puede, pues, enjuiciar lo ocu-
rrido con criterio pequeño y limitarse a 
persecución y castigo de los autores\lel 
atentado contra la fuerza pública, para dar 
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satisfacción a un instinto vengativo más 
que a un anhelo de justicia. Hay que en-
focar el problema en sus verdaderas gran-
des proyecciones y procurar ponerle re-
medio. 

La solución consiste en consolidar la ocu-
pación que incontable número de ciudada-
nos ejerce sobre suelos fiscales, legitiman-
do su posesión mediante el otorgamiento 
de título definitivo de dominio a los quo 
la hayan ejercido durante un tiempo pru-
dencial, - anterior a la vigencia de la ley 
que así lo establezca. Fijando una fecha 
determinada se logra prevenir el abuso que 
podría producirse si se extiende título de 
dominio a todos los que a la fecha de la 
ley se encontraren ocupando terrenos, y 
de ese modo, además, se confiere una pa-
tente de seriedad al antecedente del título. 
Basada en este pensamiento, la moción que 
proponemos consagra el derecho a ob-
tener título definitivo de dominio en favor 
de todos los ocupantes que tengan solicitud 
de radicación registrada en el Ministerio 
de Tierras y ejerzan posesión sobre el te-
rreno solicitado desde antes del l 9 de ene-
ro de 1955. Así, junto con poner justicia 
y legalidad en la situación de hecho que 
existe y que se sobrepone al régimen legal 
existente, llevando tranquilidad al ánimo 
de los colonos y ócupantes y de sus fámi-' 
liares, se logrará crear también un am-
biente de seguridad económica, que con-
tribuirá de inmediato a pacificar los es-
píritus y a fomentar la producción agro-
pecuaria y paderera, al permitir la ex-
plotación tranquila de los predios y la uti-
lización del crédito por parte de los ciu-
dadanos convertidos en propietarios. 

Junto a esta disposición, se introduciría 
también otra modificación al régimen ac-
tual, en cuanto a la superficie de terreno 
que puede concederse a cada colono, que 
es de 100 hectáreas por el Ocupante y de 
20 has. más por cada hijo legítimo menor 
de edad. Atendida la circunstancia de que 
la generalidad de los terrenos fiscales ocu-
pados son de mala calidad, es conveniente 

aumentar la superficie otorgable a 200 
has. por el colono, manteniendo la mayor 
cabida de 20 has. por cada hijo legítimo o 
natural menor de edad. 

Dado el propósito que inspira esta mo-
ción, de consolidar y legitimar la ocupa-
ción actual de los terrenos por las perso-
nas que' los poseían antes del l 9 de enero 
de 1955, y atendida la limitación de su-
perficie que se consagra, es natural y ob-
vio que no regirán respecto del otorga-
miento de estos títulos las limitaciones de 
avalúo establecidas por el D. F. L. N9 250, 
de 1931, y la ley N9 7.635, de 1944. 

Al 'establecer la ley que el título defini-
tivo será otorgado sin más requisito que 
el tener registrada solicitud de radicación 
y ejercer posesión antes del 1' de enero 
de 1955, está significando que ningún otro 
requisito o exigencia podrá formular el 
Ministerio de Tierras, y que ningún Orga-
nismo o servicio dependiente de otro Mi-
nisterio podrá ser consultado o tendrá in-
tervención en la gestión respectiva. 

Estas disposiciones que se proponen son 
por su naturaleza medidas de emergencia 
tendientes a conjurar un peligro de intran-
quilidad social nacido de .factores que no 
son imputables a los ocupantes de los te-
rrenos fiscales y regirán sólo la situación 
existente a que se refieren, por lo que hay 
que entender que la ocupación posterior al 
1? de enero de 1955 dará derecho a los in-
teresados a impetrar título, pero de con-
formidad con las disposiciones generales 
vigentes. 

Otro factor de disturbios graves y de 
atropellos y abusos contra ocupantes de te-
rrenos fiscales, algunos registrados recien-
temente, como los de Catrihuala, en la pro-
vincia de Osonio, ha sido el otorgamiento 
por el Fisco de grandes concesiones para 
explotar maderas, dadas a particulares in-
fluyentes económica o políticamente, que 
han abarcado terrenos ocupados por pe-
queños agricultores que tramitan su títu-
lo, a quienes, algunas veces con el amparo 
de la justicia ordinaria y otras en acción 
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directa, se les ha expulsado sangrienta-
mente de sus posesiones por los afortuna-
dos concesionarios. En procura de evitar 
nuevos hechos luctuosos que tengan este 
origen, la moción propone que se prive a 
los concesionarios del derecho de ejercer 
directamente y por sí las acciones tendien-
tes a tomar la tenencia de los terrenas 
abarcados por la* concesión, cuando estén 
ocupados por particulares, entregando su 
ejercicio, a nombre y en representación de 
los concesionarios y a su,requerimiento, al 
Consejo de Defensa del Estado, quien ca-
lificará sin ulterior recurso la proceden-
cia de la demanda que se le p'ide intenta'-. 

La intervención del Consejo de Defen-
sa del Estado dará garantía de seriedad y 
justicia y pondrá coto a los irritantes abu-
sos que con frecuencia cometen los pode-
rosos concesionarios con los modestos e in-
defensos ocupantes. 

Por último, es preciso completar este 
conjunto de medidas con una disposición 
que haga obligatoria para los jueces, cual-
quiera que sea la jurisdicción qué ejerzan, 
la consulta al Ministerio dé Tierras acer-
ca de la procedencia del lanzamiento, en 
toda clase de juicios que se promuevan so-
bre tierras comprendidas dentro de los lí-
mites de Aplicación de la Ley de Propie-
dad Austral. Esta medida parece aconse-
jable y justificada después de las expe-
riencias recogidas durante los últimos años 
y especialmente luego,de los sucesos de 
Añihuarraqui. En efecto, no resulta equi-
tativo ni justo, ni moralmente aceptable, 
que valiéndose de argucias formalmente le-
gales, como lo fue el juicio del trabajo que 
culminó con la orden de lanzamiento del 
colono Escobar se dé satisfacción a 
obscuros i m p u l s o s vengativos y 
se p r o v o q u e n abusos y atro-
pellos cuyas v í c t i m a s resultan ser 
personas que, como los Carabineros, no 
tienen más interés ligado al caso que el 
imperativo del cumplimiento del deber. 
Siendo el terreno de propiedad fiscal y ha-
biéndose pronunciado el Ministerio de Tie-

rras en el sentido de que al Colono Martí-
nez Calabrano, rival del colono Escobar 
no procedía legalmente concederle todo el 
terreno solicitado, resulta jurídicamente 
absurdo, y aún más, manifiestamente ar-
bitrario, que sin objeto práctico alguno, 
un particular sin derecho haga lanzar a 
otro de idéntica situación respecto del te-
rreno que pertenece a un tercero, en este 
caso el Fisco. 

En mérito de las consideraciones que 
preceden; proponemos al Honorable Sena-
do la aprobación del siguiente, 

Proyecto de ley: 

"Artículo l9—Se concederá título defi-
nitivo y gratuito de dominio a todos-ios 
ocupantes de terrenos fiscales, aun de re-
servas forestales, que acrediten tener re-
gistrada solicitud de radicación en el Mi-
nisterio de Tierras y Colonización y ejer-
cer ocupación desde antes del l 9 de enero 
de 1955. No se concederá este beneficio a 
los ocupantes que sean propietarios de in-
muebles que tengan un avalúo que exce-
da de un millón de pesos. 

Artículo 2'—La concesión de título de-
finitivo se limitará a 200 hectáreas de te-
rreno. Sin embargo, se ampliará la supér-
ficie en 20 hectáreas más por cada hijo del 
ocupante, legítimo o natural, menor de 
edad al l 9 de enero de 1955. 

Artículo 3"—No regirá respecto de los 
títulos que se concedan en virtud de esta 
ley, la limitación del valor del terreno, es-
tablecido por el D. F. L. N9 256, de 1931, y 
por la ley N9 7.635, de 1944. 

Artículo 49—Estos títulos se otorgarán 
por el Ministerio de Tierras y Coloniza-
ción, sin consulta ni intervención de nin-
gún otro seryicio u organismo dependien-
te de otro Ministerio y sin más requisitos 
que los contemplados por los artículos 1" y 
29 de esta ley. 

Artículo 5''—Las personas naturales i 
jurídicas que hayan obtenido u obtengan 
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¿el Fisco concesiones para explotar ma-
deras en suelos fiscales, no podrán ejer-
citar directamente ninguna acción judi-
cial contra particulares para entrar en la 
tenencia de los terrenos comprendidos por 
la concesión. Dichas acciones serán ejer-
cidas por el Consejo de Defensa del Esta-
do, en representación del beneficiario de 
la concesión y a su requerimiento y siem-
pre que el Consejo las juzgue procedentes. 
La decisión del Consejo a este respecto se-
rá inamovible y no susceptible de recurso 
alguno ante ninguna autoridad. 

Artícido — En el territorio respecto 
del cual rigen las disposiciones de la Ley 
de Propiedad Austral, ningún lanzamien-
to de personas que posean o detenten te-
rrenos rústicos, cualquiera que sea la na-
turaleza del juicio en que se pronuncie el 
fallo que lo ordene o el tribunal que lo de-
crete, podrá llevarse a efecto sin informe 
favorable del Ministerio de Tierras y Co-
lonización, el que sólo podrá oponerse al 
lanzamiento en alguno de los casos siguien-
tes: 

a ) Cuando el terreno sea de propiedad 
fiscal y el demandado tenga pendiente an-
te el Ministerio, con antelación a la noti-
ficación de la demanda, alguna solicitud o 
petición de radicación sobre el suelo del 
que se le trata de lanzar ; 

b) Cuando el que solicita el desalojo no 
haya sido autorizado para radicarse en el 
terreno, con anterioridad a la ínterposi-
sión de la demanda; y 

c) Cuando tratándose de terrenos que 
aparezcan como de propiedad particular, 
se esté tramitando su expropiación y el 
Departamento Jurídico del Ministerio emi-
ta informe favorable a ella. 

Articulo — Esta ley regirá desde su 
publicación en el Diario Oficial. 

Artículos transitorios 

Artículo ... —El Ministerio de Agricul-
tura procederá a la inmediata devolución 

al Ministerio de Tierras y Colonización de 
los expedientes de radicación en cuales-
quiera terrenos fiscales, que se encuen-
tren en su poder. 

Artículo . . .—Lo dispuesto en el artícu-
lo 5 9 se aplicará aún a los juicios en ac-
tual tramitación, los que quedarán para-
lizados mientras el Consejo de Defensa del 
Estado no se apersone a ellos en la forma 
prevista por dicho precepto. 

Artículo . . .—Lo dispuesto en el artícu-
lo 6? regirá aún respecto del cumplimien-
to de sentencias o resoluciones judiciales 
pronunciadas con anterioridad a la vigen-' 
cia de la presente ley, siempre que su eje-
cución se halle pendiente entonces". 

(FdosO : Galvarino Palacios G.—Salva-

dor Allende G.—Aniceto Rodríguez A. 

MOCION DE LOS SEÑORES TARUD Y BE-

LLOLIO SOBRE AUTORIZACION A LA EM-

PRESA DE TRANSPORTES COLECTIVOS 

DEL ESTADO PARA FIJAR LA PLANTA 

UNICA DE SU PERSONAL 

Santiago, 3 de diciembre de 1957, 

Proyecto de ley; 

"Artículo l9—. Autorízase al Director 
General de la Empresa de Transportes 
Colectivos del Estado para f i jar , por una 
sola vez, la Planta Unica del Personal de 
Empleados de l a Empresa, dentro del pla-
zo de sesenta días de dictada la presente 
ley. 

Formarán parte-de ésta planta el per-
sonal de la actual planta administrativa 
que se encontraba en servicio el 18 de 
agosto de 1956, además, todo el personal 
de la actual Planta del Personal Auxi-
liar. En ningún caso, la fijación de esta 
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planta significará aumento ni disminu-
ción de grado o renta. 

Se formaran escalafones independientes 
en cada rama, respetándose el derecho a 
ascenso en cada rama o escalafón., ~!Sin 
embargo, a falta de personas idóneas en 
el escalafón administrativo para la pro-
visión de una vacante, se recurrirá al em-
pleado de otro escalafón que tenga mejor 
derecho. Si hubiere varios con igual de-
recho, la, elección se efectuará en concur-
so de competencia. 

Asimismo, facúltase al Director Gene-
ral, para qTie de acuerdo con las necesi-
dades del servicio, contrate en el grado 
que corresponde, al personal de choferes 
con documentos de profesional. 

Artículo—Suprímese la palabra "Au-
xiliar" en el artículo 24, y artículo 25 del 
D. F. L. N? 54, de 2 de mayo de 1953". 

(Fdos.) : Blas Bellolio.—Rafael Tarad. 

7 

MOCION DE LOS SEÑORES ALESSANDRI 

(DON FERNANDO), BELLOLIO, CURTI, 

ECHAVARRI Y LARRAIN SOBRE SORTEO 

EXTRAORDINARIO DE LA POLLA CHILE-

NA DE BENEFICENCIA EN BENEFICIO 

• DEL TEMPLO VOTIVO DE MAIPU 

Honorable Senado: 
En el año 1817, San Martín y O'Higgins 

organizaron en Mendoza el Ejército de 
Los Andes, y sus armas fueron puestas 
bajo la protección de la Virgen del Car-
men, a la que San Martín ofrendó su bas-
tón de Capitán General. Las huestes pa-
triotas la, juraron de nuevo como su Pa-
'trona en la víspera de la batalla de Cha-
cabuco, y cuando la causa de la Indepen-
dencia apareció seriamente amenazada 
después del desastre de Cancha Rayada, 
el Director Supremo, don Bernardo O'Hig-
gins, y el pueblo todo de Santiago, reu-

nidos en -la Iglesia Catedral, formularon 
solemnemente un voto para elevar un tem-
plo a la Virgen del Carmen en el sitio 
donde las armas de la patria sellaron de-
finitivamente la libertad de Chile. Meses 
más'tarde, ese mismo pueblo y ese mis-
mo gobierno, en apretada muchedumbre, 
se trasladó al campo de Maipú a orar y 
colocar la primera piedra del Santuario 
de la Patria. 

La pobreza del país no permitió cons-
truir sino un edificio modesto. La insig-
nificante Capilla que se alza en el glo-
rioso campo de Maipú, no corresponde 
hgy por hoy* a la dignidad y posibilidades 
de Chile, ni resiste parangón con los San-
tuarios Nacionales de Guadalupe en Mé-
jico y de Luján en Argentina. El1 decoro 
de la República y el prestigio de la gene-
ración que nos procuró la Independencia, 
obligan a todos los chilenos a alzar un 
monumento que simbolice realmente la 
exteriorización de este anhelo nacional 

Desde hace doce años se trabaja la 
obra del Templo Votivo de Maipú, pero 
los recursos con que se cuenta son esca-
sos y el alza progresiva de los materiales 
de construcción impiden el logro definiti-
vo de este propósito. 

La obra camina así con lentitud y se 
hace necesario- arbitrar medios económi-
cos más promisorios y seguros. Una ma-
nera de obtener tal resultado es conceder 
una autorización para efectuar un sorteo 
anual extraordinario de la Polla Chilena 
de Beneficencia, porque en dicho sorteo 
participaría en forma voluntaria una gran 
cantidad de público que aportaría recur-
sos que podrían ser suficientes para la 
"realización de esta empresa. 

En mérito de estas consideraciones, te-
nemos a honra proponeros a vuestra apro-
bación el siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único.—Autorízase a la Polla 
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Chilena de Beneficencia para efectuar, en 
el mes de mayo de cada año, un sorteo ex-
traordinario que se denominará - Voto 
O'Higgins, cuyo monto deberá ser no in-
ferior al mayor programado para el año, 
y cuyas utilidades se destinarán a incre-
mentar los fondos para la construcción 

del Templo Votivo Nacional de Maipú, su 
Museo Histórico Anexo y construcción de 
la plaza de acceso". 

(Fdos.) : Fernando Alessandrí R.— 
Blas Bellolio.— Enrique Curti.— Julián 
Echavarri.—Bernardo Larrain. 
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